
' .. 

,, DE QUERETARO 
-sEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS )' ALTERNATIVAS 

ANO S N!! 219 Quer·étaro, Qn)., semana del S all4 de agosto de 1994 N$ 1.50 

· Según Agustín Lóoez Guerra; 

Ernesto Zedillo, sin 
legitimidad; Diego, 
iracundn; Cárdenas, 
única garantía de 
tránsito incruento 
+El gol¡ie.(TfO ha estirado la paciencia 
social haSfa. eTIÍinite, sostiene e /aspirante 
a Senador porelPRD y la Alianza Demo
crática Nacional+ La presencia del P RD 
"ha subido cuatro veces", calcula 
Cuauhtémoc, segÚ8 ApóiQnia Villarreal, 
ca1ulidata al Senado en segunda fórmula 
+ Afvma Gonzalo Guen'ero Renaud, as
pirante a senador por el Partido Acción 
Nacional. que el.gobierno pretende con
trarrestar la explosión de simpatía que 
existe en el país en favor de Diego +No 

• más simulación, plantea 

Ea la guerra de los espacios, el IFE coloca sa 
propaga oda eadma de la de caodldatos a elección 
popa lar. 

. 

Los caadldatos del Partido Ac:dóa Nadoaal y Partido del Trabajo a la prftildeada de la Rep'bllca, darute sas visitas a la dadad de Qaerétaro, el martes 
2 de agosto. (Fotos de Jes's Oatlveros) 

6 mil participantes procedentes de todo el país en la Convención Nacional Democrática 

Chiapas: hora nacional 
San Cristóbal de las 

Casas: chingo de gente 
Todo va bien. HoJ_ es el primer día de 
sesiones de las cinco mesas de trab~Yo, 
y será hasta reventar, porque mañana 
domingo sallinos a las 5 de la mañana 
haciaAguascalientes. , 

Los 300 periodistas que se esperaban 
se han duplicado. Toda la enorme tra
mitación se hace en la pequeña oficina · 

_ del periódico Tiempo. N9S esperan diez 
horas de vbVe hacia la selva. Mañana 
empieza lo duro. 

JulioFigueroa/enviado 

+En la víspera de las elecciones presidenciales más inciertas, partici
pan en la primera sesión de este encu,entro convocado por el Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional delegados que discutirá!' las bases 
de un nuevo proyecto nacional+ Fueron acreditados representantes de 
700 medios de comunicación de México y el mundo + El ejército 
rebelde vetó a.lS; entre ellos Televisa, TV Azteca, Ovaciones y El 
Nacional+EnunamisaparaorarporlosresultadosdelaConvención, 
el obispo Samuel Ruiz García dijo que seria ~~una ignominia" si no se 
tiene capacidad para construir caminos pacifrcos a la paz y el cambio 
+Los tebates ·del primer día fueron "de mucha altura y en calma", 
informó]oséAlvarezlcaza+AgentesdelaCNDHenretenesmüitares 
+Embargo informativo hasta que culminen las sesiones 

PorMaryGonzálezyJesúsOntiveros 
Envim,los de El Nuevo Amanecer a la Selva Lacandona 

No quieren guerra civil oero sí un cambio. ya¡ Severiano Andrés. de .Jesús 
Sobran méritos a don 
Manuel M. de la Llata 
pa:ra que sus restos 
vayan a la .rotonda: 

Los oto míes eQ. Querétaro reciben 
el mismo trato que antes de la 
rebelión en el sureste del país 

+ "Él gobierno prometé: muchas cosas y )lO cumple'' + En Querétaro padecemos los 
mismos problemas que en Chiapas, afirma el estudioso otomí, uno de los poquísimos 
habitantes de Santiago Mezquititlán que han hecho estudios su peno res·+ "La gente dice: · 
ojalá y esto pronto se resuelva porque de otra manera estamos dispuestos a apoyar y, si 
no hay otra, pues incorporarnos, tomar las armas ... "+ Faha de agua y empléos, atropelloS 
policiatos y emigración, entre los problemas más graves de esa comunidad+ Propone que 
se retome una vieja exigencia: independizar a Santla2o Mezquititlán de Aniealco + 
Advierte que avanzan los niveles de organización social entre los otomíes 

Por Efraín M endoza 

Enrique Villa 

Haití: 
decisión p~ligrosa 

-Dulce M. Arredondo 
Vega 
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Comunidad , , 
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+ Responsabilidad dentro de 
la· libertad: Pino (Pinus 
Sylvestris) 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

La flor de pino nos remite a todo sentimien
to de culpa, esté o no justificado por la 
realidad A esa tendencia aautoreprocharse 
pór lo que hicimos o no hicimos, incluso 
por situaciones que con;esponden a otras 
personas. ' 

Existen personalidades que están 
estructuradas fundamentalmente en forma 
al patrón de. lo que se debe o no debe hacer. 
Tales patrones corresponden a 
reminicencias de figuras autoritarias e 
inquisidoras (por ejemplo, los padres). El 
Super Yo freudiano es la tnás elocuente 
configuración de lo que es este aspecto de 
la psicología del ser humano, dende la 
culpa y el castigo son eonstelaciones en 
cierta manera necesarias para la constitu
ción de la Conciencia Moral. Así como en 
-el caso de la flordeMímulus, eltemores un 
mecanismo protector primitivo, algo opues
to a lo que podemos llamar Conciencia 
Pura, o vel:dadera, la culpa es un mecanis
mo primitivo subordinado al temor, la cual 
va a limitar el campo y tipo de acciones de 
la persona. 

La administración de Pino despierta la 
conciencia de la relatividad de nuestros 
actos, sobre todo aquéllos que calificamos 
en términos de eHores. Nos permite ver la 

· realidad como es y asumir conciente y 
libremente nuestras responsabilidades. 

Hemos de considerar que la culpa es un 
mecanismo que nos hace dependientes de 
personas dominantes. Nos impide avanzar 
hacia la verdadera realización de nuestro 
ser. Nos hace permanecer en una eterna 
infancia subyugada y temerosa ·sobr~ las 

• .. oorrsecu'eooias de nuestros actos. 
Por otra P..rte, existe la culpa provocada 

por a~ciones evidentemente destructivas, 
la cual entra igualmente deritro del ,campo 
de aeción de Pino. Sin embargo, es prefe
rible urui conciencia más despierta, ya que 
ésta girá siempre alrededor de la unidad y 
la armonía. Tal nivel de conciencia no 
conoce la destructividad ni el castigo(tam
bién destructivo). 

Pino coadyuva a ver la realidad en su 
justa proporción y a asumirla en un am
biente de libertad. 

Normalmente esta flor se administra en 
todo sentimiento de culpa persistente, tan-

. toen situaciones transitorias C()mo de largo 
·plazo. La psiquiatría puede apoyarse sobre . 
todo para cuadros melancólicos y persona
lidades obsesivas, cuando la culpa prevale
c-e como una emoción importante. 

Editorial 
Que retorne el orden: ¿cuál orden? 

Como una aportación para la paz, entre el 6 y el 9 de agosto, unos 6 ~il 
mexicanos habría participado -en el estado de Chiapas- en la primera sesión 

; de la Convención Nacional Democrática, convocada por la dirección del 
· móvimiento armado que domina la escena nacional desde el primer día d_e es~e 

año. Ocurre este encuentro en un momento sumamente dehcado y deciSono 
para el país. En la víspera de los comicios más competidos en la historia 
nacional. . 

Por primera ocasión, realmente, en una elección presidencial, la moneda 
está en el aire. Por primera ocasión quién triunfe parece ser una cuestión 
secundaria: lo más importante es cómo se da el triunfo. El país está a un paso 
de la i~gobernabilidad. Quienes dirigen a este país tien_en que pensar, siquiera 
por un momento, menos en su preservación como grupo gobernante, y pensar 
un poco en el país. · -

Todo mundo reclama que retome el orden al país. Acertado. Pero hay que 
entender que el único orden posible en este momento es el que se cons~ruye 
sobre la justicia, la libertad. la democracia y la paz. No podemos aspirar a 
restaurar el orden que prevalecía hasta antes del primero de enero. La paz es 
un asunto de todos los mexicanos. Es un as_ unto de los q ueretanos. Por eso, y 

. dada la dimensión nacional que tiene hoy Chiapas, no deja de resultar 
preocupante lo que afirma un vocero de la etnia otomí en Querétaro, en el 
sentido de que, pese a la sublevación chiapaneca, aquí parece ~de nuevo- que 
no pasa _nada. ¿Hasta cuándo? 

El con1!o semanal -

"No aspiro a · una silla en el cabildo; contiendo 
para ganar", responde Guadal u pe Segovia 

Señor director: Le solicito la pttblicación 
de la sigiliente carta aclaratoria, enviada ar 
Sr. José Manuel Nájera Ruíz, columnista de 
la sección ''Vida y Milagros", del periódico 
Noticias: _ 

Qué pena, don Miguel, que la vida no sea 
un torneo de noblezas. Qué pena que 1~ 
tiempos que corren, todo lo que no deje 

· poder o diqero (para algunos) carezca de 
importancia. Qué pena que a la palabra ya 
no la respalde la hombría y el honor y que 
a la promesa a la que se aferra un pueblo 
empobrecido ·sea sólo trampa para atraparlo' 
por su necesidad de alimento y de esperan
za. 
- Qué pena que a los idealistas se les llame 
utópicos, y a los que se enfrentan con 'el 
alma inflamada de amor en defensa de su 
pueblo, sin más armas que la justicia y la 
razón contra los gigantes del poder y la 

-soberbia (como David contra Goliat), se les 
minimice y deSvirtúe. 

Su opinión· acerca de los candiatos que 
contienen por la Presidencia Municipal de 
Querétaro, me recordó la fábula del burro: 
"Si monto el asn0, abuso del animal, si no 
lo monto soy un torpe que no sabe para que 
sirve la bestia". 

A su criterio, señor Nájera Ruíz, los can
didatos de oposición que se-registraron a las 
Regidurfas Plurinominales, fue porque se 
sabían derrotados de antemano, y yo, por
que no busqué la regiduría soy ''una cándi
da" a la cual su partido (usando su lenguaje) 
"agandalló", "embarcó" y le quitó :'el 
chance" de ocupar una silla en el cabildo. 

Debo recordarle que el candidato del PRI 
no se registró para la Regidurfa 

Plurinominal, a pesar de que en este mo
mento --histórico y trascendental para una· 
sociedad que ya abrió los ojos, todo puede 
suceder. 

Así las cosa&, se atrevería usted a llamar- . 
lo "cándido". 

Ffectivamente-, no aspiro a una silla en el 
Cabildo, contiendo para ganar y razones me 
sobran. · 

A pesar de no contar con medios econó
micos para una campaña estentosa, la ad
miración y la fe que México entero ha 
depositado en el ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas y lo justo e inteligente de sus pro
puestas de gobierno, me ampara y me da la ' 
oportunidad del triunfo. . 

Decirme cándida a mi edad me parece 
sinónimo de "esUípida"; quiero .aclararle 
tomando un fragmento de Antonio Machado 
que soy en el sentido de la pala~ra: "buena". 

Ni un á¡Xce más. 
Orgullosamente fuf postulada por el Par- . 

tido de la Revolución Democrática, un par
tido digno que no embarca ni agandalla, 
pues nace, crece y vive para abolir de la 
política nacional el ahúso, la prepotencia y 
la soberbia, sinónimos del "gandallismo" 
del que usted, señor don Miguel los acusa, 
sin medir la ofensa y el daño con el que 
puede lesionar no a mí ni al PRO sino a la 
conciencia del 111exicano. 

Respetuosamente, 

Gua.dalupe de lá Paz Segovia Roldán, 
Candidata a la Presidencia Municipal 

del Municipio de Querétáro. 
Partido de la Revqlución Democrátiat. 

A la opinión pública: 
Foro Estatal de la 
Mujer Mexicana 

Arturo H ernández 

Ante lo i·ncierto del futuro político del país, estamos 
ciertas de que la mujer ha adoplado una posición 
más participativa, más en función de sus d(!rech~ 
como ser humano. Empero a pesar de tanta lucha 
por sobresalir en una sociedad machista, sigue 
arrastrando las pesadas cadenas de una ancestral 
marginación, una margináción natal por el solo 
hecho de haber nacido mujer. Símbolo y ejemplo de 
sumisión, de abnegación, madre de la vida y vícti
ma· de la misma. 

La búsqueda de su propia independencia, que por 
esencia inquiere a todo ser hwnano, la ha conducido 
a la escición de su identidad, porque ahora a más de 
ser ama de casa, asume la obligación de ser el eje 
económico familiar. -

Situación pesimista que ubica a la mujer en un 
plano de desventaja vergonzosa, para tods aquell~ 
que pugnan por un México justo, igualitario, digno 
y mejor ¡que pm derecho le pertenece! · 
La mujer y su futuro político-social 
- Democracia 
- Machismo ¿subdesarrollo? 
- Aborto ¿despenalización? 
- Violación .¿es justa la 1iberlad condicional? 
- ·Desarrollo laboral · 
- .Legislación ¿sólo para hombres? 

Fundación Sol Azteca Prodefensa 
de los Derechos de la Mujer, A.C. 

¡Te inviJa para que -compartas con nosotros tus ideas! 
l.. Comunícate a los teléfonos 

2-07-90, 2-57-13, 2-47-94 Lada 91(467) 
San Juan del Río, Querétaro 
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... 
Los fuegos de la guerra · ·~ 

En San Cristóbal de 
las -Casas, 

chingo de gente ... 
_Querido Efraín: Siempre quise ir a ·San 
Cristóbal. Y hoy estoy aquí. Quiero decir: 
antes del primero de enero y no por razo
nes políticas. Pero hoy es distinto y me da 
mucho gusto. 

Son las seis de la mañana y San Cristó
bal apenas está despertando. Camino un 
poco, estoy frente a la Catedral de la Paz, 
me tomo un café y u,n vaso de agua fria que 
me sabe a gloria. Nq hay estado de guerra. 
Fluye amable la vida. 

Las ocho. Lugar de acreditaciones. 
Chingo de gente de todos colores, sabores 
y olores y más thingos siguen llegando. 
Nadie sabe nada. Paciencia. Paciencia y • 
fraternidad. 

Todo va bien. Hoy es el primer día de 
sesiones de las cinco mesas de trabajo, y 
será hasta reventar, porque mañana do
mjngo sal_imos a las 5 de la mañana hacia 
Aguascalientes. Mañana empieza lo bue, 
no. N os tocó el camión 47 y siguen llenan
do camiones. Los 300 periodistas que se 
esperaban se han duplicado. Toda la enor
!De tramitación se hace en le pequeña 
oficina· del periódico Tiempo. Nos esperan 
diez horas de viaje hacia la selva. Mañana 
erilpi~a lo duro. 

Y a es medio día y regreso al centro de 
San Cristóbal. Los helicópteros 
sobrevuelan la zona de las montañas. En la 
ciudad hay mucha gente de todas partes: 
lugareños, indígenas, fuereños, extranje
ros, comunidad. Comunú:úui. La lucha de 
clases es más subterránea y en la superfi
cie hay cierta amistad. Insisto: no hay 
estado de si ti o, por fortuna, en San Cristó
bal. i.a guerra de papeL importante, es en 
el centro. Y la de las armas 
es en la selva. Aquí la vida 
fluye con normalidad y 
palparla y respirada -la vida
me da un chingo de gtlsto. 
Ve las calles repletas: es una 
fiesta. 

La vida está en todas par
tes y en San Cristóbal no es 
la excepción. La vi<ta y el 
drama, la muerte, la pinche 
muerte ·encubierta, la _p\lta 

• tragedia siempre· agazapa
da. Pero hoy el díá es-natural 
en San Cristóbal, salvo el 
chingo de fuereños que lo 
hacemos inusual. Un día es
pecial. En vísperas. Tal vez mañana en la 
selva será otra cosa. Aquí y ahora la vida 
va y viene, -es hermosa, y no 'se acaba, La 
vida está en todas partes. Salud Efraín, 
Heriberto, aunque aquí hay ley seca. Y 
éstá bien. Es una fíesta sin vino. Es una 
fiesta de la vida. Es una fiesta de la demo
cracia. Salud. 

Jusep Torres Campalans hace años me 
entusiasmó por San Cristóbal de las'·Ca
sas. Ese tal Jusep era un pintorcatalán que 
dejó su residencia en París para venirse a 
vivir anónimamente aquí a San Cristóbal. 
Y ahora yo ando por donde él pasó sus 

·. pasos. 
Leo sus notas del Cuaderno verde y me 

detengo en esta línea: ''La vi.da: lo único 
que tiene razón". _ 

Saludos. Y hasta el próximo comunica
do. Si hay próximo. ¿Y dónde están, por 
cierto, nuestros amigos queretinos 
rrrevolucionarios? 
. Afectuosamente, 

JulioFigueroa 
San Cristó.bal de las Casas, sábado 6 de 
agosto de 1994, Tiempo de Chiapas. Vale. 
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Los debates de la Convención Nacional Democrática. "de mucha altura y en calma": .José Alvarez Icaza 

Una ignominia, si nQ se _construyen caminos 
pacíficos a la paz y el ca~bio: Samue.l Ruiz 

Por Mary GonzálezHernándezyJesús Ontiveros/enviádos 

San Cristóbal de las Casas, Chis., 6 de-agos
to.- Aqu~ en el his_tórico recinto que ocupa la 
Catedral de San Cristóbal de las Casas, la 
Catedral de la Paz, hasta donde llegaron hace 
algunos meses los zapatistas a dialogar con el 
gobierno federal; representado entonces por 
Manuel Camacho Solís, desarticulado ahora 
de la vida política del país;. aqu~ en el escena
rio de ese fallido intento por la paz-, el obispo 
Samuel Ruiz Garcia, mediador entre el go
bierno y el EZLN,,dice al referirse al entorno 
político que vive el país: "seria una ignominia 
si no se tiene la capacidad para tener un 
cambio". 

Al referirse a la sociedad civil asistente a la 
Convención Nacional Democrática como 
"mensajes de la paz", Samuel Ruiz asegura 
que' 'es una paz verdadera lo que se busca, no 
se trata de argucias sino de transparencia". 

Al pronunciar la homilía en la misa que 
ofreció la noche de este . viernes a los -
convencionistas que vinieron de todo el país, 
y ante más de trescientos periodistas, el obis
po de San Cristóbal de las Casas aseveró que 
es responsabilidad de todos buscar el bien 
común, y agregó que "es inusitado que un 
movimiento que surge de !a población civil 
haga toma de conciencia de que es 
corresponsable del cambio histórico del país". 

En la emotiva celebración, Samuel Ruiz fue 
severo al precisar que' 'de nada sirve ganar un 
espacio egoístamente, si con .eso se pierde la 
oportunidad histórica para el cambio en el 
país". Y pidió por los gobernantes para que 
gobiernen rectamente y también por los que 
sufren la opresión, por los indígenas y margi
nados. También por aquellos que vienen de la_ 

República Mexicana "para constnlir la paz 
con su esfuerzo". • 

En tanto, la tarde del sábado 6, durante la 
primera fase de la Convención Nacional De-

, mocrática, en conferencia de prensa, el-direc
tor del Centro Nacional de Comunicación 
Social (Cencos), José Alvarez Icaza, informó 
sobre las. conclusiones aquese llegó luego de 
varias horas de debate en las mesas de trabajo: 

En principio, en todas las mesas hubo con
senso general en aprobar las demandas del 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional. 
"No hubo ningún cuestionamiento a las pro
puestas del EZlN". Aunque aún no hay un 
resolutivo finaL existen diversas propuestas, 
en tomo a, por ejemplo, la reforma electoral, 
la obligación de funcionarios públicos a pre
sentar cuentas, la prohibición del gobierno a 
no ayudar a los partidos en stls campañas, la 
reglamentación de la relaión ciudadano-go
bierno, que haya prerrogativas transparentes, 
la inconveniencia de la existencia del partido 
de Estado. En tanto, indígenas-procedentes de 
diferentes puntos del país, plantearon refor
mas a la Constitución. 

Los debates, de acuerdo con Alvarez !caza, 
han sido "de mucha altura y en completa 
cal~a", ademáS de que en algunas mesas se 
ha podido percibir la disposición casi total de 
mujeres y académicas que han aportado ase
soría en tomo a lo abordado". En la mesa 5, 
que discute· la propuesta del Nuevo Constitu
yente, es donde más personas han pedido ser 
acreditadas. Todavía esta tarde del sábado, 
una delegada informó que 800 personas espe
ra~n acreditación. 

"Hay más gente de la espefoibamos: entre 

observadores y periodistas hay un millar. Y 
va a ser un lío pavoroso salir mañana hacia la 

· Selva Lacandona, va a ser ·caótico", indicó 
Alvarez lcaza, visiblemente fatigado, pero 
"muy satisfecho por los resultados hasta_aho
rita". Con res~to a la acreditación de los 
medios de comunicación, informó-que fueron 
ace_ptados 700 y vetaóos 15, entre los que 
destacan: Televisa, TV Azteca, Ovaciones, El 
Nacional y la revista Siémpre!. Se cuestionó 
a Alvarez !caza sobre la razón del veto a esta 
última publicación, toda vez que a su directo
ra Beatriz Pagés le llegó una invitación. Res
pondió: "A Marcos se le pasó la mano, yo 
mismo se lo diré'' . 

-¿Y Summa?, preguntó alguien. 
- Afortunadamente Summa no solicitó 

acreditación. Y o habria sido el primero en 
decirle no, porque es el periódico más menti
roso que conozco, comentó Alvarez lcaza. 
El director del Centro Nacional ·de Comuni

cación Social reconoció la disposición del 
gobierno estatal para la realización de la 
Convención, en la que se discuten temas 
como "vias pacíficas hacia la transición de
mocrática", y "programa nacional de gobier- 
no". Los sitios de reunión, en San C:ristóbal 
han sido él Hotel Maya QuetzaL Centro del 
Carmen, Teatro-de la Ciudad, Centro San 
Francisco y El Palenque. "Esta es la primera 
vez que locales de esta bella ciudad son 
prestados para un acto CQmo.éste.El gobierno 
estatal ha accedido a apoyar y nosotros hace
mos lo posible para que todo salga bien". 

La madrugada del 7 todos saldremos rum
bo aAguascalientes, en territorio bajo control, 
zapatista, en la Selva Lacandona. 

Dua•le la Cone•cló• Estatal Democritlca de Q•erétaro, el31 deJ•IIo. Al ce11tro, SergloJeró•lmo S'•cbez, llder c!el Freate Iadependleale de Organlzacloaes 
Sociales. Ea la foto de la dereclla, el obispo Sam•el Ralz. (Fotos de Jms O•tlnros). · 

Periodistas queretanos en t~rritorio controlado pórel EZLN 
Por M ary GonzálezHernández yJ esús Ontiveros/enviados . 

San Crislbbal de las Casas, Chis., 6 de agosto.- ·· 
De pronto, de entre cientos de periodistas re
unidos en el Hotel Mazariegos, se escucha la 
excl-amación: 

-No soy amarillista, pero he oído rumores 
de que ·la Convención Nacional Democrática 
será una repetición del 68, pero en la selva ... 

Entre murmullos y sonrisas disimuladas, to
dos miran sorprendidos al que habla: 

-¿Que se repita el 68~ en la selva?, pregunta 
Jorge Arturo Luna Luján, representante de la 
Comisión Nacional · Organizadora de la con
vención. "¡Ja,ja,ja ... ", ríe y pregunta: ¿Qué es 
éso? 

-Alguna matanza o algo así, responde un 
reportero. 

Ya más serio, Luna Luján indica que la infor
mación sobre el acontecimiento ha sido muy 
clara, "tanto sobre las condiciones en que se 
jesarrollará la convención, los objetivos y las 
discu~iones, como sobre la actitud del Comi
sionado para la Paz del gobierno federal, de 
manera que de_parte de la Comisión Nacional 

Organizadora no hay tales temores". 
José Alvarez lcaza, director del Centro Na

cional de Comunicación Social y miembro de 
la Comisión Nacional Organizadora, es más 
contundente e irónico: 

-¿El 68 en la selva? ¡Pues entonces démo
nos por muertos todos los asistentes! 

El . domingo 7 partirán los seis mil 
convencionistas procedentes de todos los esta
dos del país y casi 700 periodistas mexicanos y 
extranjeros al poblado de Gua,dalupe Tepey:k -
donde el EZLN liberó al ex gooomador Absalón· 
Castellanos después de mes y medio qe secues-

" tro-, para luego trasladarse en autobuses espe
ciales a unos pasos .de. la zona de control 
zapatista. Ahí iniciará -una cáminata de dos 
horas hasta llegar al paraje que el EZLN deno
minó Aguascalientes en memoria de la históri
ca Convención de Aguascalientes, en 1914, 
durante la Revolución· Mexicana, que reunió a 
los bandos revolucionarios del país, eneabeza
dos entonces por Francisco Villa y Emiliano 
Zapata. 

Para el traslado de los convencionistas el 
gobierno federal y la Cruz Roja Internacional 
dispusieron de apoyos, mientras que en los 
retenes del Ejército Mexicano estarán instala
dos agentes de la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, a fin de evitar cualquier inci- · 
dente. Además, se tiene previsto suficiente 
combustibl((, servicio mecánico y grúas. 
- Alvarez lcaza-y Luna Luján informaron a los 
periodistas la prohibición de llevar teléfo¡:¡os 
celulares ni cualquier otra clase de equipo que 
permita transmitir desde Aguascalientes. De 
igual forma, a nadie se pennitirá abandonar el 
territorio zapatista hasta que termine la Con
vención. Dado este embar-go informativo, los 
periodistas podrán informar sólo una vez 
concluído este encuent~o nacional. En las se
siones de trabajo realizadas en San Cristóbal no 
estuvo la prensa, con la finalidad de "evitar 
malinterpretaciones y versiones amarillistas de 
que 'hay desorden y no se ponen de acuerdo', y 
sólo se ha permitido el acceso, por breve tiem
po, de reporteros gráficos y camarógrafos. 

., ., 
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Entre :·ellosse ha discutido que "si no hay de otra ... pÚes habrá que incorpor~rse. tomar las armas" 

Lo~ .otomíes siguen recibiendo el mismo trato, que antes de 
la sublevación -en Chiapas: Severiano Andrés de Jesús 

Los indígenas otomíes de Querétaro no quieren 
·una guerra civil, pero sí quieren que haya un 
cambio, ya. "La gente sabe que el gobierno 
promete muchas cosas y no cumple. Aquí pade
cemos les mismos problem~ que en Chiapas y 
la gente dice; ojalá y esto pronto se resuelva 
porque de otra manera estamos dispuestos a 
apoyar y, si no hay otra, pues inoorporarnos, 
tomar las armas ... " Esto afirma el maestro 
Sever.iano Andrés de Jesús, indígena otomí que 
radica en Santiago Mezquititlán, la comunidad 
étnica más importante del estado de Querétaro, 
en el municipio de Amealco. 

Severiano Andrés de Jesús es uno de los 
poquísimos otomíes que han logrado .hacer 
estudios superiores. Tiene licenciatura en Tra
bajo Social y actualmente está por realizar una 
maestría en Lingüistica. Trabaja como investi
gador en el Centro de Estudios Ungüisticos y 
Literarios de la Universidad Autónoma de 
Querétaro y es autor, junto con el investigador 
Evald Henkings, de origen holandés, de la 
Gramática Otomí (1984) y del Diccionario 
Otomí-Español ( 1989). 

Por su origen y su contacto cotidiano con sus 
hermanos de raza, Andrés de Jesús tiene auto- · 
ridad para hablar sobre la situación de los 
indígenas queretanos. L..a entrevista con este 
semanario fue realiza~ el viernes 5 de agosto, 

-¿Cómo se recibió entre los indígenas 
otomíes de Santiago Mezquititlán la n0ticia de 
la sublevación en Chiapas? 

--Se recibe de una manera muy ill}portante 
porque mucha gente empieza a hablar de este 
problema. Como háy mucha dificultad para que 
la gente de allá lea periódioos nacionales, lo que 
se hace es que cuando viene alguien a Querétaro 
compra periódioos y lo ven entre ellos; ·otras 
personas ya tienen radio o televisión y se están 
enterando. En Amealco lo~ indígenas no quie
ren una guerra civil pero sí quieren que haya un 
cambio, ya. He visto que mucha gente -en San
tiago, sobre todo la más informada, cada gfa se · 
está enterando más de las cosas políticas, de los 
partidos y de toda la realidad del país. 

-¿Cuál fue la reacción de la gente al conocer 
el levantamiento armado? 

• ~También nosotros padecemos los mismos 
P.roblemas que estamos viendo en Chiapas. Y la 
gente dice: ojalá y· esto ya pronto se resuelvá 
porque , de otra manera estamos dispuestos a 
apoyar y, si no hay de otra, pues incorporarnos, 
tomar las, armas .. Pero también mucha gente 
dice: al 'incorpor~mos, si es que sucede, va a 
haber muclias pérdidas de vidas y además la 
consecuencia ... por eso mucha gente quiere que 
ya a nivel gubernamental se resuelva este pro
blema, aunque la gente también sabe que el 
gobierno promete muchas cosas y no cumple. 

- Entre enero y agosto, lo que va de este 
- conflicto armado, ¿ha habido al~n cambio en 

Sábado 30 de julio 
El gobierno y el EZLN determinan la modalidad en 
que se realizarán las elecciones en territorio bajo 
control zapatista. La custodia del material electoral 
no correrá a cargo del Ejército Mexicano. Al con
signar a Noé Tress Ramos, la Procuradúrfa de 
Justicia de Chiapas da por cerrado el caso del 
accidente de Amado Avendaño. Si el levantamien
to en Chiapas sólo fuera "cosa de Marcos, ya 
hubiera tror..Jdo", dijo el estratega insurgente a 
Elena Poniatowska. Propondrá el EZLN votar con
tra los candidatos priístas. Los fines de la Conven
ción Nacional Democrática no son ni un gobierno 
provisional ni otra declaración de guerra, define la 
Conac-LN. Antonio Zúñiga Dfaz, asistente del 
dirigente nacional del PRO, Porfi rio Muñoz Ledo, 
fue secuestrado y golpeado en la capital del país; 
Alejandro Muñoz. Ledo, hijo ~el senador, logró 
ponerse a salvo en el ataque. "Fue un primer aviso", 
les dijeron los desconocidos. 

Domingo 31 de julio 
Según el Consejo Estatal de Organizaciones Indí
gena~& y Campesinas, están localizados hast¡¡ 33 
latifundios en Chiapas, cuyos dueños son políticos 
y extranjeros. Aún en el peor de los cas0s, el PRI 

Por EfraínMendoza terio Público, se violan mucho las leyes. Llega 
mucha gente sin deber nada pero los contrin 
cantes llegan con el Ministerio Público, ofre
cen una cierta cantidad de dinero par.a que se 
detenga a gente q!le ni siqui'era es culpable. 
Necesi tamos más atención . 

la actitud de las autoridades hacia. la población 
indígena? 

- Siempre ha habido promesas, pero hasta 
ahorita no se ve gran cosa·. La misma gente de 
Santiago ha hecho muchas peticiones para re
solver sus problemas, al INI, a la presidencia 
municipal, pero es poco lo que llega a las 
comunidades. Yo siento que la política del 
gobierno federal, como se hizo en Chiapas, 
trata de engañar a la gente nada más, sin cum
plir sus promesas. Yo no veo ningún cambio. 

--¿No ha aprendido la lección el gobierno? 
--Por ese lado no. 
--¿Y el gobierno estatal? ¿Y el municipal? 
--Aquí no se ha visto nada. 
--¿Cuáles son las urgencias que tiene hoy' 

Amealco, y particularmente Santiago? 
--Hemos convivido mucho tiempo con la 

gente y la necesidad más importante es la falta 
- de pozos para riego. Hay también mucha falta 

de empleo. Santiago es una comunidad donde 
se produce mucho maíz pero por falta de agua 
la gente tiene que salir fuera de su comunidad 
en busca de alimentos, y la poca gente que 
queda sigue trabajando sus tierras. En lugares 
con riego, con presas, pozos e incluso agua del 
río Lerma, como el Barrio Sexto, se ve que todo 
el tiempo tiene mucha actividad porque hay 
agua. Pero en barrios como el Segundo, el 
Tercero y el Quinto, no hay y tienen que salir de 
su comunidad, a vender cosas a Querétaro. Si 
llueve pronto pues regresan para trabajar sus 
tierras. Terminan de trabajar y vuelven a las 
ciudades. Hay gente que ha emigrado a la 
frontera, Matamoros, Nuevo Laredo, incluso a 

' Puerto Vallarta y Acapulco. Hay por eso mismo 
mucho ausentismo en las escuelas. Familias 
completas dejan la comunidad para hacer un 
esfuerzo para trabajar, vender o pedir. No hay 
de otra. · 

-En Chiapas se habló de que una solución 
podría ser el recono~miento de autonomía, de 
la capacidad de auto gobierno a las etnias. ¿Esta 
podría ser una vfa de solución a los problemas 
aquí en Querétaro? · · 

.-Hace como ocho o diez años se pedía en 
Santiago que se independizara la cabecera de 
Amealco, que Santiago Mezquititlán fuera ca
becera municipal. Lo que ha pasado es que al 
gobierno estatal y a la cabecera de Amealco no 
les conviene. Todo el recurso de la comunidad 
llega a la presidencia municipal y al 
i'ndependizarse Santiago ya no tendrá los mis-

. m os recursos como los tiene ahorita. Esto causa 
problemas también porque la misma gente siem
pré' ha luchaqo por que una gente de Santiago 
llegue a ocupar la presidencia en Arnealco, pero 
los políticos nunca han querido que llegue una 
persona que hable la lengua otomí. Siempre han 

tiene asegurado su triunfo electoral, indica ese 
partido en un "estudio elaborado por expertos". 
Reitera C!,mcepción Villafuerte, esposa de Amado 
Avendaño, que el accidente fue un atentado. Fue 
consignado el chofer del tráiler que chocó contra la 
Suburban del candidato opositor. La CND contri
buirá a la distensión en la entiQ.ad, confía el gober
nador López Moreno. SegúnMarcar, con el Colosio 
se asesinó toda una propuesta de solución pacifica 
en el país. 

Lunes 1 de·agosto 
Sostiene el presidente Carlos Salinas que el Ejérci
to en Chiapas ~S "fuerza para la paz"; ante un 
dirigente tojolabal de Las Margaritas, dice que sin 
rezagos y sin desatención gubernamental' no .habría 
surgido el conflicto armado. El jefe militar del 
EZLN convoca al "Grupo ,Santa Julia" a sentarse a 
organizar y sumar lá inconformidad. México tiene 
que reconocerse como país pobre, indica· en entre
vista conLa l omada. Al exigir ·"desp'artidizar"las 
estructuras del poder, Diego Fernández de Cevall os 
dice q~e de llegar a lapresidencia "pediría al EZLN 
ayuda para gobernar". Cárdenas califica de inacep
table que se de por cerrado el caso Avendaño. La 
familia del empresario Angel _Losada, vicepresi-

dicho que al lle~r una persona indígena no 
. podrá. gobernar. 

- ¿Eso quién Jo ha dicho? 
- Lo han dicho los presidentes municipales 

que han pasado. Pero eso no es el problema. Yo 
pienso que una persona indígena puede trabajar 
con más apoyo, pues Amealco tiene muchas 
comunidades indígenas. ¿Y qué pasa? Llega el 
indígena á la presidencia y encuentra proble
mas, más si son gentes que no hablan ñhañhu. 
Estando al frente una persona indígena, bilin
güe, tendrá más apoyo y podrá resolver más 
problemas. 

- ¿Es oportur.o entonces que se reviva esa 
exigencia de ~r - ,rango de munici pio a Santi a
go? 

-Pues sf, porque mucha gente es Jo que ha 
pretendido siempre. Los delegados que han 
pasado lo han planteado. Siguen insistiendo, 
pero la presidencia y el gobierno del estado no 
qmeren. 

-¿Es que los consideran menores de edad? 
-También por ese lado. 
-¿Y cómo hacer valer su derecho.? 
-La gente se organiza mejor cada vez más. 

Mucho antes había más división en la comuni
dad. Hace varios años cada elección de delega-

. dos había cinco o hasta ocho o nueve candida
tos, ahora son dos o tres máximo. La gente 
empieza a incorporarse y está viendo cómo se 
pueden resolver los problemas. Mientras no 
nos organicemos seguiremos con los proble-· 
mas de antes. 

-En cuanto · a justicia, ¿cómo andan las 
e0sas? · 

---:Es cierto que allí, sobre todo en el Minis-

-Recuerdo que hace años que uno de los 
primeros textos que se tradujeron al otomf, fue 
precisamente el Código Penal del Estado ... 

-Sf, fue por petición de la propia gente de la 
comunidad. Decían: nosotros no hablamos bien 
el español, que se traduzca el código, por lo 
menos entendemos en nuestra lengua materna. 
Ahf podemos leer qué tanto están cumpliendo 
las autoridades. 

- ¿Y por qué no mejor traducir la ConStitu
ción Política, para que se difundan los derechos 
de los habitantes? 

-Siento que sf es muy importante . Y yo de 
ésto he hal>Jlado mucho con lfderes para traducir 
este texto, pero el problema es que no hay 
presupuesto para ésto. 

Severiano Andrés de Jesús es en Santiago 
Mezquititlán uno de los muy pocos otomfes wn 
carrera profesional -"apenas hay un agrónomo 
y uno que está por recibirse de abogado"- y 
dado que las comunidades "mejorarán sólo con 
gente más capacitada", considera que es nece
sario que la USEBEQ, a través de su departa
mepto de Educación Indígena, dispong:;¡ de 
apoyos reales para los otomfes. Hasta ahora, 
dice, la UAQ es la única institución que ha 
entendido la necesidad de dar estos apoyos, 
fundamentalmente a través de recursos para la 
investigación. "La USEBEQ debería entender 
ésto, debería apoyar nuestros esfuerzos en fa
vor de la enseñanza bilingüe, pero vemos que -
no le interesa". 

Zedillo Piensa en el ca~ro completo. pero México ya no está para éso 

La CND impactará el resultado electoral: Ruiz 
De acuerdo con el sociólogo José Luis Ruiz 
Gutiérrez, coordinador de la maestría en Aná
lisis ·Político de la Facultad de Sociología de la 
UAQ, la Convención Nacional Democrática a 
que convocó el,EZLN, que se realizarla entre el 
6 y el 9 de agosto en el estado de Chiapas, "no . 
está pensada en términos de perjudicar el pro- · 
ceso electoral" y advirtió que sí impactará en el 
sentido de los votos del 21 de agosto. 

En la lógica del ejército rebelde se advierte 
una fuerte dosis de incredt:lidad en los resulta
dos electorales, de manera que con la Conv.en
ción se propuso medir el nivel de su conv{)ca
toria social. De esta manera, si hay broncas 
electorales, que parecen ser evidentes, a lo 
mejor el siguiente paso es precisamente buscar 
por parte del EZLN una mayor presencia polí
ti ca y pensar también, en un candidato de 

dente de la cadena Gigante, aceptó las condiciones 
puestas por sus secuestradores, que lo tienen rete- • 
nido hace cien días. 

Martes 2 de agosto 
Con participaciones de los tres niveles de gobierno 
y empresarios se destinan 5 mil millones de nuevos 
pesos para Chiapas. Dice el gobernador López 
Moreno que en el caso de Avendaño "no habrá 
carpetazo'~. Un camión ·Torton choca contra un 
vehículo de avanzada de la comitiva de la actriz 
Inna Serrano, candidata al Senado por el PRD-en 
Chi~pas. La Defensa Nacional puso a disposi ción 
de las autoridades civiles,al soldado que asesinó a 
dos personas estando fuera de servicio. Tres mi 1 
tzotziles acusados de pertencer al EZLN retoma
ron a Oxchuc. Se informa que han sido acreditados 
ya 5 mil delegados a la CND, que iniciará sus 
trabajos el fi n de semana en San Cristóbal de las 
Casas: 

M.iércoles 3 de agosto 
Destina el gobierno fondo por 70 millones de 
nuevos pesos para la compra de predi os en Chiapas. 
En apoyo a la CN!> se realizarán actos religiosos en 

gobierno en transición". 
El académico consideró incluso la probabili

dad de que, de haber problemas graves, lle~ra 
a proclamarse un presidente en el exilio, en el 
éxterior. Esto, dijo, "se puede dar por la nece
sidad de una legitimidad internacional", como 
ha ocurrido en otros casos en el mundo. Podría 
estar jugando en esta lógica el candidato 
perredista Cuauhtémoc Cárdenas. 

Ruiz Gutiérrez estimó que ni Zedilla,- ru 
Diego ni Cárdenas, en caso de ser proclamados 
triunfadores, tendrán capacidad para gober
nar", de _ahf que desde ahora se esté invitando ¡¡1 
candidato del PRI a que piense en un gobierno 
plural, pero él quiere el carro completo y este· 
país ya no está para eso. Este es un gran error del 
candidato del PRI". · 

(Roberto Ayala) 

las 42 parroquias de la diócesis de San Cristóbal .. 
Discuten Jorge Madrazo, Samuel Ruiz y autorida
des estatales para disponer de garantías a los par
ticipantes en la Convención. 

Jueves 4 de agoste 
Según la dirigencia estatal del PRI, la Convención 
Nacional Democrática "será un fra caso". Al visitar 
a Amado Avendaño en el Centro México, Carlos 
Salinas dijo que en Chiapas continuará el diálogo 
para una paz digna. Mújeres indígenas marchan 
para exigir el fin del hostigamiento sexual. Liberan 
perredistas a 12 personas que tenían retenidas en el 
comité electoral de Cacahoatán. A partir de sep
tiembre, distribuirán en la entidad 250 mil desayu
nos escolares como parte de un programa especial 
de nutrición. Organizaciones priístas del CEOIC 
resolvieron no participar en la Convención pero 
exigirán al EZLN firmar la paz. En su programa 
político, Ernesto Zedill o se pronuncia por "una 
sana distancia" ent)"e el PRI y el gobierno y advierte 
que "ejercería sólo las facultades constituciona
les" del presidente . . Dice que no intervendrá en la 
designación de candidatos en ningún nivel. Más de 
medio centenar de ciudadanos de Querétaro salie
ron rumbo a Chiapas, a la CND. 



Convencido de qu.e Carlos Salinas de Gortari 
~ representa "el modelo,. supe"rior del 

autoritarismo", Agustín López Guerra, clm
didato al- Senado de la República por la 
Alianza Democrática N:ªcioííal y el Partido 
de la Revolución Democráticá,, externa .su 
mayor deseo en esta hora crucial del país: que 
la sabiduria del voto popular ponga fin al 
"nefasto tránsito" del salinismo y lo sustitu
ya por un auténtico patrita: Cuauhtémoc 
Cárdenas. 
Al mismo tiempo, expresa un temor: "Siento 

mucho miedo, puedo decir que hasta pánico,_ 
que pudiera ganar la presidencia Diego 
Femández de Cevallos. Lo postula el PAN, 
el partido que es enemig_o histórico de la 
clase popular en México, además de que se 
trata de un hombre con l}n nivel de iracundia 
elevadís_ima, que tiene siempre reSpuestas 
muy violentas, con un curriculum profesio
nal muy oscuro". A eso se añade, dice "un 
cierto nivel de falta de integración de su 
personalidad", de manera que "aunque gana
ra limpiamente, la estabilidad del país ne 
estaría en buenas manos". 

· Miembro de una familia notable de 
Querétaro, "militante y de avanzada", hijo 
del maestro Agustín López y López, uno de 
los pioneros de la educación moderna en 
Querétare en este siglo, Lópéz Guerra no 
milita en el PRD. Es candidato-ex-temo, de la 
sociedad civil. A sí mismo se rescata como 
integrante de una familia que ha sido prota~ 
gonista de una oposición histórica en 
Querétaro, que data de cinco generaciones y 
·en cuyo árbol genealógico se encuentra 
Donáto Guerra, un. general que peleó contra 
la intervención francesa, el siglo pasado. 

44 años de edad, psicólogo egresado de la 
U AQ, con estudios de maestría en Psicología 
(::línica en la UNAM, López Guerra es miem~ 
bro fundador de la Sociedad Queretana de 
Salud Mental. Su primera experiencia como 
ron tendiente político, dice a E 1 NueVo Ama
necer, "me ha permitido tócar las fibras po
pulares y ver "cosas que no entendía mien
tras estuve arrinconado y aislado en la cáte
dra y en el análisis psicológico". 

Esta campaña le ha permitido descubrir el 
auténtico rostro de Querétaro, con realidades 
muy contrastantes: una ciudad capital con 
perfiles metropolitanos, muy pujante y diná
mica, pese a la existencia de zonas m~rgina
das; y un campo bastante deprimido y triste, 
con mucha. miseria, pero fundamentalmente 
una mi5e1ia-"reciente, producto de las medi
das económica.<: del salinismo". 

En opinió~ de Lópe~ Guc;rra, "nunca en
México había 'existido incertidumbre ante un · 
resultado .electoral". Ha .quedado atrás el 
modelo clásicO de elecciones: el de la certeza 

. • abs~lu4t, ·e¡ áe que inei'udiblemente ganaría 
el partido oficial. Hoy, por primera vez hay 
incertidumbre. Los cuerpos del aparato esta
tal en su fuero interno tienen un gran miedo, 
¡)orque saben que pueden perder". 

WS TRES EN CONTIENDA REAL 
Analiza las perspectivas de un eventualtnunfo 
de "los tres candidatos en contienda real": 

Ernesto Zedillo Ponee de León es el candi- , 
dato del aparato, con una parafernalia de 
saturación visual de calles y medios electró
nicos. "No quiero pensar de modo catastrófi
co, pero el gobierno ha estirado hasta- su 
límite último la paciencia popular. Deseo 
que todavía termine de aclararse el modelo 
de elección y que se demuestre que el padrón 
es confiable. No podemos descartar el esce
nario catastrófico, pero el primero de enero 
tpvimos una llamada de atención y el gobier
no prefirió seguir reme.ndando las cosas". 

- ¿Es imposible el triunfo legal y legítimo 
de Zedillo? 

- Desde el punto de vista legal quizás _no, 
pero desde el pnto de vista mora~ sí, porque 
no podemos dar crédito a que el aparato 
·gubernamental al cuarto para las doce · se 
convierta en democrático. Pa.-a que una elec
ción sea realmjente democrática se debe pre
parar a la sociedad en un período para que la 
asimile. -:ta legimitidad está ~rdida desde 
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"El gobierno tia estirado la_ paciel,!cia ·social hasta el límite": el aspirante a Senador 

Zedillo, sin legitimidad; Di~go, iracundo y con 
problemas ·de· personali<l_ad; Cárde_nas,garan~~a de 

tránsito incruento, s·egún AgtJstín López Guerra 
hace muchos años. Aún ganando con un 
cierto nivel de legimitidad no tendrá susten
to para gobernar. 

Diego Fernández de Cevallos es "el candi
dato de los medios de comunicación, el que 
dicen que resultó victorioso en el debate del 
12 de agosto. Hay dos posibilidades en 
donde la tranquilidad de Salinas quedaría 
totalmente resguardada: que gane el PRI o 
que gane el PAN. Entre ambos hay una 
alianza de clase, son -dos rostros de una 
misma visión del país; yo lo llamáría con 
imnía el PRAN, el de los acauladados, el de 
los privilegiados, la gente se ha hinchado de 
enriquecerse, primero perla guerra de espe
culación y_ los 9ue tienen mucho temo~ -al 
rostro de la sOCiedad. EL PAN es enem1go 
histórico de la clase popular en México. 

"En lo particular me da mucho miedo, 
puedo decir que hasta pánico, que pudiera 
ganar la presidencia Fernández de Cevallos. 
Como especilista en la conducta y en proce
sos sociales e institucionalies, 
sistemáticamente he realizado un registro 
de su discurso y de su actitud, He hecho un 
estudio para consumo person¡¡l de sus raíces 
familiares y de la conducta de su familia. No 
digo más porque puede ser ofensivo, pero 
puedo decir que hay un cierto nivel de falta 
de integración de su personalidad. Soy ·muy 
atrevido a decir ésto pero asumo los riesgos. 
Es un hombre con un nivel de iracundia 
elevadísimo. Siempre tiene res pues~ muy 
violentas, además de que tiene un curriculum 
profesional muy oscuro. La estabilidad del 
país no· estaría en buenas manes si llega 
Fernández de Cev.allt>&, a pesar de que llega
se a ganar limpiamente. . -

- Bernardo Bá'tiz ha dicho que Cevallos 
está compitiendo para dictador. 

- Yo creo que sí. Los comentarios más 
atroces sobre Diego los he escuchado no de 
priÍSÍflS ni cardenistas, sirio de sus ex com
pañeros: el abanderado de la UNO, Bátiz, · 

'Jesús González SobmaL una geneJación de 
hombres valiosos que tendrán la divisa de 
ser conservadores pero -po antimex·icanos. 
En lo personal a mí me da miedo. 
-' Pareciera que entre las tres fuerzas ha~rá 
un "emmte .técnico:·. Cárdenas, "el candi
dato de Ta socieda(f': 
-~ primero seFÍa eliminar la leyenda 

negra que el gobierno y los medios han 
tejide sobre su personalidad. Cárdenas fue 
un extraordinario-gobernante en Michoacán, 
además de que es hijo del único héroe mo
derno que tiene este pais. Que es un hombre 
muy hosco, yo mismo he sufrido los emba
tes dé su hosquedad. Pero él proporie el 
rescate de la nación con democracia social y 
riqueza económica, revertir el modelo 
neo liberal, basado en las exportaciones para 
rescatar el mercado interno, y la exceden..:ia 
peder: exportada. 

"Implica un renacimiento, consiste en una 
refundación de México amándolo, porque la 
clase dirigente perdió la noción de lo que es 
México. Estoy profundamente convencido 
de que !a única alternativa de trance no 
traumático hacia la d~mocracia es éL Dicho 
esto en. una sociedad como Querétaro, a la
que le ha costado abrirse, puede resultar 
chocante. Es la alternativa, sin duda. Así 

· como· necesitamos que Salinas se extinga ,.., 
como modelo de gobierno necesitamos ha
cer nacer el modelo del cardenismo, sin 
nostalgias del pa$ado. Lo que queremos es 
una visión del futuro". 

ÉL ClJADRO DE LA VIOLENCIA 
- Entre mucha gente hay temores, quizá 

· PorEfraínMendoza 

desatarse la violencia.-·¿/\ quién beneficiaría 
la violencia? 
-A nadie. Ni a la misma clas,e gobernante 

que está en el poder de una mánera ilegítima. 
Lo que pasa es que son muy ciegos y creen 
que_ pueden manejar el escenario: quedarse 
con el poder de una manera incruenta, pero 
están muy equivocados. Si ellos no secas
tran a sí niismos y renuncian a seguir mane
jando el poder como patrimonio personal y 
de grupo .. . son la clase del jurásico político, 
los prinosaurios, tienen una fantasía megaló
mana de que siguen teniendo vigencia . Es 
una visión de un infantilismo histórico, no se 
puede tener todo. Tienen que darle la estafeta 
a una nueva élite: a la élite de la inteligencia, 
a la élite de un nuevo nacionalismo. 

Según López Guerra, "la violencia es ·un 
escenario en el que no ha pensado el PRD. 
Ayer en una plática con estudiantes de So
ciología hacía una afirmació_n muy dolorosa: 
la cuota de sangre va a seguí~ dándose hasta 
el 21 de agosto, seguirán los mártires del 
PRD, que ya suman cerca de 300, cuando el 
PRI nada más ha puesto uno" .. Además, "la 
imagen que se tiene del PRD como un parti
do fragmentando, conflictivo y vi.olentO, es 
una lectura falsa y tendenciosa, que el Estado. 
ha diseñado para debilitar la personalidad y 
el· ímpetu político e histórico del ingeniero 
Cárdenas". 

Al partido gobernante' 'se le pasó el tiempo 
creyendoquepodríaengañarasusoponentes._ 
Salinas nos engañó diciendo que haría una 
reforma política y lo úniro que hizo fue una 
reforma económica para pñrivilegiar a una 
élite, dejando la rique~a nacional en 24 ma
nos. De facto se hizo presidente, todos lo 

. dejamos. Cárdenas y Clouthier le permitie
ron gobernar. Se les pasó el tiempo y lo que 
deseamos-es que en el poco tiempo histórico 
q~e les queda asuman una actitud patriótica 
y permitan que él nuevo escenarie, 
consensado con todas las fuerzas, sea in
cruento, que se ponga la bas.e para un renaci
miento nacional". 

Con respecto·.a lbs resultados de supúesta:s 
encuestas r-eai~adas y publicadas por-el dia • . 
rio local Notiéills, e} cand~dato -a~ Senader 
comenta que le gu5taría sosteneruna entre

. vista-personal q>n el director del ~e medio 
para cuestionarlo so.bre la paternidad de la 
encuesta, la . m~todología ~on que fue 
construída, el momento en que fue aplicada 
y los inte·reses de quienes las desarrollaron. 
"Si yo quisiera ser grosero diría que la en-

fundados, de que el 22 de ·agoso podría López Guerra, ea can•paña. 

cuesta me da risa, me burlaría de ellos, pero se y 
respetuoso, quiero conocer los parámetros q.ue 
emplearo~ para llegar a esas conclusiones, en 
donde inclusive falsean la identidad de algunos 
candidatos: Los resultados son patéticos. No es 
posible pensar que un mercado electoral como 
el que estamos viendo se refleje en esos resulta-
d , ' os . 

- ¿Alguna SOSpe€ha sobre el interés oculto .. ? 
-No es sospecha, es certeza, y es una certeza 

nacional: sistemáticamente han querido defor
mar las posibilidades y la presencia del PRO, 
inclusive con encuestas bien diseñadas y 
metodológicamente bien construíd~s. Na hay 
encueSta eonfiable· porque las matemáticas y la 
sociología son fenómenos contradictorios, y 
tendríamos que entrar al terreno de la 
epistemología, éosa que no entendería la pefl?O
na que en el periódico la realizó. Tendríamos 
que entraren un debate teórico que estaría muy 
por encima de sus posiblidades de compren
sión. La sociología es una estructura dinámica y 
las matemáticas son una realidad fáctica de 
carácter estático, uha ficción rncional. Si las 
mezclamos podemes realizar muchos engaños. 

Pese a que dice que la ley eJectoral prohibe 
este. tipo de encuestas, además de que es obliga
torio registrarlas ante el IFE, ''y ellos deben 
saber lo que están haciendo'', López Guerra dice 
que desea "darle el espacio al periódico respon~ 
sable de esta pubHca<:<ión a que entren en un 
proceso <le autorrespeto" y reflexione~ '"sobre 
eJ terrible equívoco informativo que están reali- · 
zando". Con ello están corriendo un "muy alto 
riesg0 de perder ' credibilidad" y en lugar de 
hacer un periodismo.que funcione "correa de 
transmisión social" sería el reflejo de un in te~. 

Además, puntualiza, la verdadera encuesta, l'! 
histórica, será la que realizará el -pueblo de 
México el domingo 21 de agosto. 

Considera que el debate televisivo entre los 
candidatos al Senado por el PRI, el PAN y el 
PRD, "fue un éxito" y rechazó una versión en el 
sentido de que el equipo del candidato priísta, 

. Fernando Ortiz Arana, intentó concertar una 
alianza con el aspirante perredista para hacer 
frente al panista Arturo Nava. "Esto no tiene 
fundamento y reto a quien diga ésto a que me 
desmienta''. Para. concluir, López G-uerr:a.-qae 
durante: la conve¡:sación· se eilcuentra acompa
ñado de partede~uequipo de campaña- extema 
su deseo de llegar al Senado y' 'compartir las las 
posibilidades del nuevo Constituyente que se
avecina''. En términos personales, considera 
que la experiencia de esta candidatura -que 
cuenta incluso con el apoyo del patriarca de la 
familia, don Agustín López y López- ha 
constítuído "un renacimiento familiar''. 
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·Todo está feo-pero se va a poner bonito: Cecilia Soto en Ouerétaro 

Esta hora de México, "como c·uando la oruga 
está a punto de transformarse en mariposa" 

Por Lina M. Salinas Flores 
Este momento, en opinión de Cecilia 
Soto, candidata presidencial del Par-
tido del Trabajo, equivale a esos dfas mañana y los padres de familia están 
en que "la oruga está a punto 'de preocupados por las colegiaturas de 
transformarse en mariposa". Ahori- sus hijos". 
ta, dij0 a este semanario durante su Cecilia Soto recordó el inicio de su 
visita a Querétaro el martes 2 de campaña por la presidencia, en esta 
agosto, "todo está feo pero se va a misma ciudad el 5 de diciembre de 
poner bonito". _ 1993. "Escogimos la ciudad de 

Al término de una multitudinaria Querétaro para enviar dos mensajes a 
concentración en la Plaza de la Cons- la nación mexicana: que esta campa-
titucióq, que inició en la Plaza de los ña pretendía darle nueva vida a los 
Fundadores, en La Cruz, Cecilia Soto estados de la república para iniciar el 
estimó que estas elecciones serán renacimiento del federalismo eil este 
paqficas. Su campaña, insistió, "ha pafs y, además, rescatar la herencia . 
ido de menos a más" y "yo no he constitucionalista que de manera tan 
·pedido permiso para hacer plantea- magnifica se cristaliza en esta ciudad 
mientas al pueblo de México". Ocu- de Qurétaro". El arranque _de campa-

- pa el tercero o cuarto Jugar en las ña fue junto al monumento de cfoña_ 
preferencias, dependiendo de la re- Josefa Ortiz de Domfnguez, para 
gión que se -trate. Empero, la _única anunciar "que a las mujeres ya no nos 
garantía a la que hay que ¡¡tenerse es encierran Jos maridos" y "hemos de-
"a la del voto". cididb reclamar lo nuestro y recla-

-¡¡Ceqlia sf, Zedilla no!!, era el mar nuestro lugar en la historia". 
grito más constante de una multitud La candidata petista cerró aquf su 
calculada en 3 mil personas en la campaña en)a región al mismo ti em-
Plaza de la Constitución. po en que el panista Diego Fernández 

Eduardo León Chafn, dirigente es- de Cevallos hacfa !@ mismo, pero en 
tata! del PT y candidato plurinominal el a u di torio Josefa Ortiz de 
a diputado local, dijo que la demo- Domfnguez. Igualmente, mientras la 
cracia debe ser modelo organizativo candidata hablaba, un nutrido con-
en sindicatos, colonias populares y tingente perredista, encabezado por 

Al término del acto, sus simpati
zantes la rodearon, unos para salu
darla, otros para _pedirle que les 
autografiara carteles. Mientras, el 
maestro de ceremonias, sumido en su 
tareá, se ocupaba de mantener la alta 
temperatura del entusiasmo. La mul
titud pronto le hizo notar su error. 
¡¡Cecilia no, Zedilla sL!!, decía su 
osadf a. La candidata presidencial 
esbozó una leve sonrisa. · 

-Cecilia, vengo desde Monterrey 
especialmente para saludarte, la al
ean~ó rumbo al autobús una joven 
señora. ¡Voy en estos dfas a. 
Monterrey!, le respondió la candidata, 
elegantemente vestida. "Es que que
ría conocerte . personalmente". 

Plua de la Coastltadóa, illartes · 2 de agosto. Cecilia Soto eacabez6 •• acto 
maltliadlurio de derre de campa la al ténlllao de ••• mardla qae laldó ea el Cerro 

familias. Se refirió a la situación Guadalupe Segovia Roldán y Pablo 
c;conómica y dijo qu.e "los trabajado- .González-Loyola Pérez, se manifes-
res no sabemos cuánto varn0s a ganl!J' taba sobre la avenida Corregidora. de la cnz. 

''Veo que la .gente en Querétaro quiere el 
cambio y sabe que el cambio es 
CuauhtémQ.c", d'ice Apolonia VillarreaL · 
candidata al Senado de lé\,República por el 
PRD, en la segunda fórmula. Prueba de ello 
son las "buenísimas" concentraciones que . 
en sus recientes visitas a Querétaro -a 
Tolimán, Tequisquiapan, SanJuandelRíoy 
Querétaro, ehnartes 19, y a Jalpan de Serra 
el viernes 29 de julio-, que en mucho han 
supet'lldo las expectativas. El mismo -
Cuauhtémoc Cárdenas, según la aspirante, 
estimó que la simpatía por la oposición 
democrática que aglutina su candidatura en 
esta entidad "ha subido cuatro veces". 

México cambiará, dice, "a golpe de vo-
tos". · . 

Las movili~cio!les perrédistas han sido 
''sinacal-reos y nadie ha podidoequipararlas' ', 
y constituyen el más rotundo desmentido a 
"supuestas encuestas que nos cólocan por 
debajo" de nuestra ·presencia real. Lo· que 
pretenden con .ello es "bajar el nivel de 
nuestras simpatías", cosa que "no cionsegui
rán". Esas encuestas son parte de un "plan 
orquestado" porque "a quien le interesa des
virtuar nuestra imagen es al gobierno". 

Ingeniera IndUstriaL secretaria general de 
la Asociación Democrática de Mujeres 
Quere_tanas, ex consejera nacional del PRD 
y profesora del Colegio de Bachilleres, 
Apolonia Villarreal fue fundadora y diri
gente del Sindicato U nico de Trabajadores 
del Colegio de Bachilleres, que sostuvo en 
1989-90 duras batallas porsureconocimien-

~~r-~----~--~----~~----~~ 

Mediante encuestas. el gobierno quiere desvirtuar .al PRD 

La presencja del PRD "'ha subido cuatro veces", 
calcula Cuauhtémoc, segúnApolonla Villarreal 
to. Considera que la vota
ción masiva será la manera 
más segura._de frenar el frau
de electoral. 

Al interior .del PRD, 
Villarreal es integrante de la 
fracción que encabezan Pa
blo González-Loyola Pérez 
y Enrique Becerra. Sobre la 
basedealgunosacuenlos, esa 
y otras fracciones han podi
do integtar el trabajo parti
dista. Este momento electo
raL dice, no es una tregua en 
el conflicto interno: "esta
mos en etapa 4e acoplamien
to y estamos entrando a la 
consolidación del partido". 
Esto se ha visto alentado por 
el notorio incremento de la 
presenciaeanlenista en la 'en- ----...,------------~------
tidad y el pais. 

"Hemos encontrado una gran receptividad 
entre la gente. Yo me he llevado muchas 
sorpresas. En Ezequiel Montes tuvimos una· 
audiencia increíble, con personas de todas las 
clases sociales, que nos decían erari priístas 

La mujer, dice Apolonia VillarreaL está 
ganando espacios al interior del partido, "y 

así como se ha cons.eguido in~rémentardel20 
al 30 por ciento la presencia de mujeres en 
cargos de dirección, nos proponemos .que 
esta presencia quede asentada en la ley. No
sotros que.re!JlOS desmentir a quienes afirman 
que las mujeres no estamos preparadas para 
las tareas de gobierno. Nos proponemos esta
blecer mecanismos que den a mujeres y hol,ll-

bres igualdad de oportunidades". 
Tras su recorrido por la entidad, dice que 

en La.nda de Matamoros ha encontrado 
muchos contrastes, pues "a pesar de· ser un 
municipio rico en recursos naturales, los 
habitantes viven en muy malas condicio
nes". En.Peñamiller, uno de los municipios 
más pobres, "los campesinos tienen que 
esperar el agua .del cielo para poder traba
jar''. EnJalpany Arroyo Seco, poreldesem
ple? "~~chos tienen que emigrar a Estados 
Umdos. 

Por otra parte, Villarreal denuncia que se 
ha sido objeto de continuas ofensas y agre
siones. ''En mi propia casa, he sido agredido 
por jóvenes que no son pandilleros. Te vas 

· a morir, Apolonia, pasan gritando por mi 
easa'' . . 

Esto, dice, ya. ha sido planteado ante el 
IFE. El fin de semana pásado, comenta, en 

:santa Maria Magdalena se presentó en un 
acto perredista un hombre ebrio que gritaba 
consignas en favor del PRI y pretendía 
apoderarse del micrófono, "y pese a que 
enfre.nte estaban agentes judiciales nada 
hicieron para-detenerlo'': 

Nuestro gra!l deseo an'te los comicios del 
21 _de agosto, añade, es que el voto sea 
respetado, y en ese sentido "la palabra la 
tiene el gobierno". 

. En abono de ello, se prevé realizar, el 
próximo 13 de agosto en la ca'pital del ¡:aís, 
una "concentración histórica", a la cual 
Querétaro contribuirá con "unos diez ca
miones". 

-.. 
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-·"No podemos contiim~r viviendo en un torrente de mentiras" 
' r...:,. 

Diego en_~Querétaro: el éxtasis en 
una noche de muchachada y viejerío 

Por Mary González Hernández 
Cuatro días antes de la Convención Nacio
na'l Democrá-tica, convocada por el EZLN, 
a realizarse en Chiapas del6 al9 de agosto, 
el candidato del Partido Acción Nacional a 
la presidencia de la República, DiegQ 
Femández de CevaHos, dice en Querétaro, 
su tierra adoptiva: 

-Debo de analizar con todo respeto esá 
convocatoria y verlo que ahí suceda. Y por 
supuesto, si llego a la presidencia hablaré 
con todos ellos. 

A pregunta de este semanario, antes de 
subir al autobús de campaña, sonriente, 
Femández de Cevallos insiste en que, de 
llegar a la presidencia hablará con los 
zapatistas "de buena fe, con la verdad y 
buscando la concordia". 

_:_¿Su opinión de los convencionistas 
que asistirán a Chiapas? 

-Nadamás mi respeto para ellos, res-
pondeparco. 

-¿Y deMarcos? 
Pero Diego ya no contesta. 
Los gritos de la multitud ya no lo dejan 

responder. La respuesta para la televisara 
local,quetambiénlecuestiona, tampocose 
escucha. Los codazos y manos se ven por 
todas partes mientras trata de avanzar aún ' 
saludando simpatizantes: 
-¡A mí me saludo tres veces!, exclama 

entusiasmado un joven. "¡Bah!, presumi
do, solo porque te saludo el Jefe Diego" , le 
contesta el otro, bromeando. 

Minutos antes, Diego Fernández de 
Cevallos había conseguido atiborrare! au
ditorio Josefa Ortiz de Domínguez, en el 
primero de 13 cierres regionales de campa
ña por todo el país. Su discursq;siempreen 
tono pausado pero contunden té, había pro
vocado en doce ocasiones la interrupción 
abrupta de sus simpatizantes. El aplauso y 
vivas de sus seguidores parecía en momen
tos no terminar. Las matracas y pancartas: 
estabanl}.la al:den del día, o de la noche, en 
este-martes 2. 

Gente en ell\:cinto, en los pasillos, en las 
bancas esperaron a que terminara su dís- _ 
curso. 
·: ¡Aquell0 párecía.un mítin del PRI, (>ero ... 

en sus mejores tiempos'!", exclama una 
mujer de complexión ancha. El hombre
que la acompaña suelta la caracajada: 

-¡Si! , pero cuando no acarreaba gente. 
¡Hace tanto! 
A las diez y media de la noche, afuera del 

auditorio Josefa Ortíz de Domínguez la 
gente se arremolina en tomo a Diego. Ya 
desde el pasillo de adentro, uno de los 
hermanos C:el candidato presidencial había 
dicho a este semahario y a la televisara 
l0cal, que las entrevistas hasta afuera. 

-¡Diego! ¡Diego!! ¡Diego! · 
Gritan entusiasmadas un grupo de _muje~ 

res, allá del otro lado de la acera. Aquí de 
entre la gente, en medio de la valla, se ve 
venir al Glison. 

-¡Torero!! ¡Torero!!, entona una mujer 
de edad, que destila un profundo olor a 
alcohol. 

Ella misma, cuando pasa el Glison, pide: 
-Atrás, atrás de la valla, dejen pasar. 
Mientras que más allá, se ve venir a la 

mamá del candidato presidencial. Un gru
po de mujeres de cuarentas o más, la acom
pañan. 

--Si .. si ... si. Ella lo (;Uidó de niño, es 
joven su esposa y ahora nosotros, el viejerío, 
ahora nosotras lo cuidamos. "¡Ni modo, 
ahora trae a su viejerío! ", dice una de blusa 
negra y pelo recogido. 

Tras de unos minutos de espera, por fin se 
ve venir al candidáto panista. Los reporte
ros de lVQ y El Nuevo Amanecer nos 
acercamos: 

La seguridad es extrema. . 
-¿Y desde cuando la televisión oficial 

hace entrevistas a Iá oposición?, pregunta 
molesto un hombre notablemente joven. 

Coa su esposa. 

Entre la multitud. 

De cara al 21 de agosto. 

Auditorio Josef• Ortlz de Domíagoez, lleno total (foto de Jesús O oliveros) 

Bastaron esas palabras para que el hom
bre de la valla, que había accedido a la 
reportera, la áventara de nuevo hacia'atrás. 
-¡Aun lado!,grita un manotazo. ¡Atrás!, 

¡a un lado!, exige prepotente. 
-Lo vamos a entrevistar. 
-¡Pues no! ¡atras! avienta torpemente. 
-¡No me agreda señor!, .¡me esta agre-

diendo! ¡respeto! 

-¡Atrás, dije!, no se acerque. 
El reportero de televisión, Alejandro 

Cervantes, atestigua la discusión y graba. 
-¡Me esta agrediendo! ¡Le exijo respe-

to! · 
-No la estoy agrediendo. 
Y por fin deja pasar. 
Mientras: "Estamos con usted, y no so

Pasa a la página 1-1 

Candidato al Senado de la República en segunda fórmula 

Pretende ·el gobierno contrarrestar 
la explosión de simpatí~ en f~,vor 

de Diego: Gonzalo ~uerrero 
Gonzalo Guerrero Renaud, 
candidato del Partido Ac
ción Nacional al Senado de 
la República; en segunda 
fórmula, explica Jo que será 
su prioridad, de obtener el_ 
triunfo en Jos comicios del 
21 de agosto: "No '"ás si
mulación; no más leye;s no 
escritas; que todo mundo 
ponga sus cartas sobre la 
mesa, que haya .reglas cla
ras y todo m un do las conoz
ca. Que se presente la-reali
dad, por cruda que ésta sea; 
no maq uillarsituaciones que 
a Ja vuelta de los días se 
vengan ericima y se descubra el engaño'" , 
Por todo ell.o! dice, ·una de las mayores prio
ridades de los legisladores mexicanos, hoy, 
es que, el país camine ·'con leyes justas y 
claras' t. · 

Gonzalo Guerrero, ingeniero arquitecto 
egresado del Instituto Tecnológico de 
Querétaro, jefe de Redacéión del d_e5apare·
cido diario La Voz de Queretaro, estudioso · 
de la Doctrina Social de la Iglesia y actual
mente empleado de Teléfonos de ·México, 
considera que a raíz del de bate televisivo del 
12 de mayo se registró en el pais '\ma 
explosión de.símpatia. por Die-go Femández 
de Cevallos", sobre tooo a partir de que 
"supo usar argumentos contundentes para 
convencer a una gran '"ayoria de la pobla
ción ... y negó para quedarse en el corazón y 
la conciencia de millones de personas". 

Esas personas, dice el aspirante, ya deci
dieron y "por ello, ahora el sistema ha redo
blado la publicidad en favor de Ernesto 
Zedilla y aparentemente se ha producido 
una baja de Diego. Estamo¡> viendo una 
intensa campaña oficial por que la gente 
cambie su decisión". 

-Nos hemos encontrado signos claros 
del triunfo de Diego. Much<t gente ya no nos 
dicen que ~tán · con Die-go, nos preguntan 
cómo será el gobierno del PAN. Como nun
ca, hoy estamos en una auténtica posibilidad 
de ganar. Pero también hay gente que advier
te: les voy a ustedes, pero por favor peleen 
que se respete el voto. Mi c~mvicción es que 

en el gobierno hay voltin
'tad para que el voto se res
pete, sobre todo debido a 
que liay más personas im
parciales en Jos órganos 
electorales. Según su pare.
cer, ·'la gran mayoria de Jos 
mexicanos aceptarla y res· 
paldaria un tri\mfo panista .. , 
pero advierte que la elec
ción debe ser clara y Jos 
resultados deberán mostrar 
al auÍéntico Venc.edor, toda_ 
vez que si no hay claridad 
''Josánimos·puedendesbor
darse". En cuanto a su ex
periencia de campaña, Gon

zalo Guerrero -que lleva como compañ~ro 
de fórmula al dirigente soCial de Lomas de 
Casa Blanca, Ramón. Soto Reséndiz- co· 
menta que en este momento "hay bastante 
más madurez" entre la poblacióri, aunque 
reconoce que en el sector niraf h!IY muy 
pocas opciones de desarrollo, ligado a lo 
cual está el hecho de que' 'la mayor parte de 
la gente está esperando qué el gobierno sea 
un Santa Claús que IesJJeve regalos ... 

En la zona urbana se advierte un vasto 
sec~or de asalaria.dos que ven su situación 
con impotencia,. $Obre todo a partir de fa 
merma del poder adquisitiv.o de su ~alario .. 
"Hay también aquí un sector de personas 
que están bien con el sistema, que tienen 
miedo y quieren·que las cosas sigan como 
están porque así les benefician más". 

La tarea política de. una administración y 
una législatura inspiradas en la doctrina del 
PAN, explica el aspirante, co_nsiste en que 
todo el sistema político se sustente en la ley 
y parta de la verdad del hombre, y que la 
economía nacional se sustente en la libertad 
y la iniciativa de las personas. _ 

Para concluir,. Gonzalo Guerrero dice .es- . 
tar sorprendido "con el entusiasmo de la 
gente'" . Se ha podido dar cuenta, dice, que la 
mayor parte del apoyo al PAN no es como 
castigo "al PRI", sino como un "reconoci
miento "a sus 50 años de lucha democrática 
y a los resultados que han dado las adminis-

-traciones encabezadas por gobernantes 
panistas". 
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En los 50's el genial Artlí'ro de · · 
Córdova filmó la pelíc:;_ula El es
queleto de la señorá Morales, en . 
la que personifica6a al señor 
Morales, marido oprimido que 
termina matando a su odiada es
posa para después incinerar su 
cuerpo. Ante las ªospechas del 
sacenlote del barrio, des u cuñada 

Punto de · 
vista 

Luis Gabriel Ose jo 
Domínguez 

y su concuño, dé las beatas-de la 
iglesia y de la sociedad en general 
de que fue él quien la mató, deci
de enfrentarse a la justicia de una 
manera inteligente. A unos cuan
tos días de la pésaparición de su 
cónyuge pone a la venta y a la 
vista un esqueleto humano que 
tiene una peculiaridad: muestra 
una gran bola calcificada en la 
rodilla izquierda ... igual a la de
tectada porlos médicos a la seño
ra Morales. Arturo de Cónlova, 
en su papel de meticuloso asesi
no, es detenido y llevado a juicio 
en donde el esqueleto es la prueba 
crucial que se tiene en su contra. 
Pruebas periciales demuestran que 
el esqueleto, que se pretendió fue
ra de su esposa, es una parte de 
plástico y otra de huesos de ani
males. Así el señor Morales es 
exonerado ante los ojos de la so
ciedad, de dios y de la justicia 
pese a haber realizado el crim~n 
que sí fue perfecto. 

Pareciera que en México las in
vestigaciones respecto a los ".ac
cidentes" u "homicidios" se están 
llevando a cabo al estilo de aque'
lla película: son perfectas, no de-

-- jan huella alguna y son tán creí
bles que despiertan las sospechas 
del más ingenuo. Por ejemplo el 
crimen del CanlenalPosadas; se
gún las autoridadesyen aquel en
tonces encabezadas porCarpizo, 
el clérigo fue interceptado por 
pistoleros de El Güero Palma en 
el aeropuerto de la ciudad de 
Guadalajara quienes lo confun- -
dieron con uno de los Arellano 
"porque éstos utilizan carros pa
recidos-al que tripulaba el carde
nal" o bien de igual forma se roa~ 
nejó la hipótesis, tampoco nada 
creíble, de que se atravesó en la 
balacera entre los. pistoleros de 
los hampones antes.l,llencionados: 

Lo que nadie explicó fue que si 
lo anterior era cierto ¿por qué 

·dispararle al cardenal a una dis
tancia de menos de dos metros? 
Otro de los crímenes "resuelto" 
también al vapor es el del Licen
ciado Colosio en el que se deter
minó que el asesino E/ Caballero 
Aguüa Aburto, había actuado solo 
yquese trataba de un desquiciado 
y no de una persona que había 
sido trabajada a lo largo de varios 
meses para cumplir con "su mi
sión". 1)ecíamos la quincena pa
sada, que el Informe Montes de-

, jaba más incógnitas que las su
puestamente despejadas lo que 
trajo como resultado' su cese defi
nitivo de tan delicada labor.-

Comq los anteriores casos po
demos llenarvarias cuartillas, crí
menes resueltos.de la manera más 
incongruente con investigaciones 
realizadas por las personas me
nos indicadas que no satisfacen ni 
a su propio sentido común; crí
menes que lejos-de apaciguar la 
imaginación de los menos suspi
caces hacen despertar en ellos in~ 
finidagdesospechas ¿hasta cuán
do van a resolverse científica y 

' ;: ?.-

lógicamente los asesinatos del 
DoctorOropeza, del Cardenal Po
sadas)' del Candidato Colosio?. 
Toda esa clase de investigaciones 
despierta las sospechas de otras; 
donde vemos accidente creemos 
ver homicidio; donde está Ja culpa 
creemos ver el dolo. . 

Por ello en ·eJ ¿accidente? que 
tuviera Amado Avendaño la se
mana pasada al impactarse su ve
hículo de frente contra un trailersu 
esposa ye una emboscada, ve la 
traición en donde otros seguramen
te verán la imprudencia. El acci
dente sufrido por el perredista tra~
a nuestra mente el sufrido por el 
panista Clouthier aquel fatídico 
primero de octubre de ~989. Por 
cierto el priísta Ramiro de la Rosa, 
de Democracia·2000, declaró que 
su hermano, muerto ya, le había 
comentado que el camión que se 
impactara contra el vehículo de 
Maquío fue pintado en el campo 
militar número uno horas antes del 
"ac.cidente". Debe de investigarse 
a fondo tales aseveraciones; tanto 
la de la señora Avendaño como la 
del priísta porque no faltará quien 
piense que los interesados ensacár 
la jugada de los accidentados, igu.al 
que el señor Morales, han cometi
do los crímenes perfectos. 

Pasando a otra cosa, las encues
tassobreeldestinodeMéxicodes
pués del 21 de agosto continúan; 

. algunas de buena fe y otras ·de 
plan~ ·P1alinte~cionadas perQ a-th
bas ihCierta:s. lnciertas porque ·es 

imposible que mil o dos mil per
sonas representen el universo que 
somos los millones de votantes; 
inciertas porque los encuestados, 
se ha comprobadO', esconden sus 
verdaderos sen ti mi en tos ante la · 
desconfianza natural que des
pierta el desconocido que pre
gunta a media calle, por teléfo
no, lo que es peor, en su propio · 
-domicilio, por las preferencias 
políticas. 

También son inciertas por 
cuanto ve a los encuestadores y a 
los encuestados, por ejemplo si 
es Televisa, IV Azteca,Excélsior, 
U nomásuno, El N.a e ion a/ o uno 
que otro mediopocoverazquien 
realiza la encuesta usted, estima
do lector, deberá creerles el lOO% 
de lo que dicen. Ahora bien si yo 
les pregunto a los ambulantes de 
la alameda, del centro o de la 
Central Camionera porquién van 
a votar tenga por seguro que el 
ganador será Cárdenas; ahora 
bien si la pregunta se las hago a 
los banqueros Zedillo barrerá lo 
mismo que Diego entre los con
servadores. Por todo ello mejor 
como Santo Tomás de Aquino 
basta no ver no creer. En buena 
disyuntiva nos han colocado los 
Neo-Zapatistas y los Neo-Ricos, 
los primeros dicen que si gana el 
PRI habrá revolución y los se
gundos que si pienle, fuga de 
capitales. Por cierto en Guerrero 
se habla abiertamente ya del Ejér
cito deLiberación del Sur, quien 
según dicho de los más entera
dos atacará o no después del21 
de agosto dependiendo de los 
resultados electorales. Las auto
ridades dicen que se trata de 
gavilleros pero no olvidemos que 
las de Chiapas decían que los 
Zapatistaseran narcotraficantes. 

En nuestro estado se sigue es
tudiando la posibilidad de nom
brar un Fiscal Investigador y 
Especial para los delitos electo
rales cosa que sería muy saluda
ble para no dejar abierta ninguna 
puerta a la incredulidad. Porotra 
parte el Tercer Informe del Go
bernador de Querétaro, Enrique 
Burgos García fue apegado a la 
realidad, sin echarlas campanas 
al vuelo y concientedeque toda
vía falta mucho camino por re
correr; al que vimos muy serio 
fue al Lic. Braulio Guerra quien 
tiene prohibido acercarse más de 
diez metros al "dipu.tado" 
González y mucho menos salir 
juntos ¿por qué será? 

Retomando el tema del infor
me del señor gobernador debe
mos reconocerle la ardua labor 
que se ha estado realizando en 
tomo a la vialidad de este, otrora 
pequeño estado. Basta con ver . 
los puentes· distribuidores en lo 
que alguna vezfuerajacarretera 
Panamericana o bien el puente 
de Prolongación Zaragoza, sin 
contar lo avanzado de la nueva 
Central Camionera y el nuevo 
Tribunal de Justicia poraqu.ellos 
rumbos. Váya que si hemos 
avanzado no que otros se la lle
van limpiando sus joyas y ha
ciendo fuentes en lugar de satis
facer las demandas más elemen
tales de nuestro municipio. Lo 
buenQ que no h-ay mal que dure 
cien año~ 1 ·'ni pueblo que los . 
aguante. • ,_ 

Mi Cuartilla a Espadas 

La Credibilidad en el caso del 
candidato MedraJio 
Alejandro M artínez C amberos 

Más de 30 años de servicio judi
cial, de Juez de Paz a Juez de 
Distrito, creo que me pueden 
avalar para estas breves acota
ciones a las noticias sobre el 
percance sufrido por el can di da
to del PRD a gobernador de 
Chia~s y sus acompañantes, 
resultando muertos tres de ellos: 

1: En el "caso Colosio", por 
aparecer el uso de un arma de 
fuego para cometer el homici
dio, este se estimó del fuero 
federal: en cambio, en el "caso 
Medrana", ocurrido en una ca
rretera federal, siendo uno de 
los vehículos colisionados un 
trailer de servicio público fede-

, raL resultando daños en propie
dad federal (por el arrastre del 
coche al ser impactado), y ha
biendo intervenido agentes de 
dependencias federales, se con
signan los hechos, tHt por el MP 
federal, sino el local. ¿Por qué? 

Los peritajes sobre cuasales 
delchoque,realizadosporperi
tos federales y locales, son de 
una inepcia más que sospechosa 
(como hechos al ~usto de un 
defensor chicanero): sólo adu
cen exceso de velocidad del re
molque para evadir el cairil con
trario (?); el chofer afirma que 

frenó al ver venir el coche y 
aparecen huellas sobre el pavi
mento, que forzosamente ha
brían quedado y visto los peri
tos. ¿Por qué? 

3. Ni tal indicios s.e toman en 
cuenta: las declaraciones de los 
super-Vivíentes, ni que el chofer 
huy<?, ni que dejó sus documen
tos personales, mas ninguno que . 
indique por qué venía sin carga 
(a más de dos. mil Kms. de su 
origen) ni qué era, ni dónde la 
dejó, ni ser cierto que iba a 
cargar en Tapachula, ni el paso 
por casetas de pago, ni multa 
por ir sin placas o por exceso de 
velocidad como atravesó toda 
la república ¿Por qué? 

4. El corpus de los homici
dios y las lesiones y Jgs daños en 
propiedad ajena están plena
mente probados· y se persigue 
sólo delitos culposos. 

Por estos datos, y muchos más, 
¿Es creíble la versión oficial? 

P.D. Noticia de hoy,día 3: "Em
biste un trai!er a otro vehículo 
del PRD". Los ocupantes del 
coche eran miembros de la co
mitiva de la candidata del PRD 
al senado(!). Dice la gente t.Si
guen bastos? 

Partidos políticos 
.José María Sánchet Lazada · 

Dice mi compadre J u.an (quien es 
una persona de poca ilustración, 
pero que tiene un modo de expre
sarse muy particular) que, ¿por 
qué están partidos? pues debían 
estar enteros. 

Además, dice que están meando 
fuera de la olla, unos por la dere
cha, otros por la izquie$ y nin
guno le atina al bacín. 

Ahora en serio, mi opinión so
bre el teína: 

PRI. Es como el box peso coro- . 
pleto,lindividuos de 100 kg. o más 
peleando con pesos pluma o gallo 
y no se diga con mosca o paja. 
Cuenta con todos los pertenecien
tes á la CTM, CROC, CNC, etc. 
unos por conveniencia, otros por 
miedo y algunos por bobos. 

PRD, Socios alborotadores, 
intrigantes, revoltosos. Casos de 
Michoacán, Guanajuato y más. 

PARM. Un retoño del PRI. 
PFCRN. Un heredero de Lázaro 

Cárdenas que fue un ave n·egra en 
el ({ielo de México, se le alaba por 
lo del petróleo, pero sólo sirvió 
para hundida economía del país y 
nadie tiene en cuenta La Laguna, 
Torreón, Gómez Palacio y más 
lugaresquenorecuerdo. Yoestu
ve en esa región oyendo las quejas 

· de los agricultores, sobre el des
plome del cultivo de algodón. Y 
tampoco se ha tenido en cuenta al 
henequén de Yucatán, que tam
bién lo echó abajo. 

PAN. Partido de riquillos y em
presarios, con muchos ·recursos . 
económicos, con una ideología 

bastante buena, por eso presenta 
una batalla grande. 

PT. Siempre la lucha entre el 
trabajador y su patrón. Me re
cuerdaeldrama bíblico entre Caín 
y Abel. Caín ambicioso, flojo y 
envidioso de la prosperidad de su 
hermano Abe~ censeguido por su 
trabajo. Y acabó matándolo. 

PPS. Heredero del comunismo 
y del socialismo, ambos fracasa
dos en la actualidad. 
. PDM/UNO. Una alianza mala, . 
pues tiene como candidato a un 
transfuga que ha estado en cuatro 
partidos. Sobre este partido escri
biré en mi próxima colaboración. 

PVEM. Partido de buenas in
tenciones sobre el futuro del mun
do, pero con poca fuerza política. · 

Propaganda del IFE sobre la del PAN. 
¿ Quésehacecua~o la autoridad pone 
el mal ejemplo? 
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Piedras en el camino 

· La caída de un creyen
te en el rack mexicano 

Por JuanAntonio Camacho 

A Vladimir Hernández y a quienes 
conoci en el tianguis Cultural del 

Chopo, A.C. (D.F.) algún día, y que 
hoy, no están más entre nosotros. ' 

Corría el mes de octubre de 1985 cuan
do copocí personalmente al director de 
la revista Banda Rockera, publicación 
que al independizarse de Edito-Pos ter, 
el mismo "VIadiz" se convertiría en su 
editor. Hace unas semanas este gran 
personaje abandonó la vida terrenal ; se 
fue un hombre empeñado -desde tiem- ' 
pos difíciles- a que el rock nacional la 
tenía que hacer, reconociendo su exis
tencia por propios y extraños. &e fue 
su espíritu motivacional que lo llevó a 
fundar la primera revis~ dedicada ínte
gramente al rock mexicano; proyecto 
en la actualidad bifurcado en tres 
formatos por diversas circl)nstandas, 
sin dejar ·la idea original. ' Vladimir 
Hernández fue un individuo que dejó 
huella, conocimientos y muchos recuer
dos vivos a quienes estamos dentro del 
movimiento rockero nacional. En lo 
particular fue él quien me brindó -y a 
muchísimos jóvenes- la primera opor
tunidad de expresarme en un medio 
impreso, siendo él responsable de la 
sección Contrapunto en la Conecte -de 
antaño- y cuan~os pudimos dar a cono
cer nuestrns inq-uietudes, traducidas en 
dibujos, poemas, pensamientos, ideas, 
etc. A cuantos nosdióel origen de estar 
enesto(palabra eScrita) el "VIadiz" con 
sus páginas dentro del Conecte dedica
do a nosotros, los lectores .. _Nunca olvi
daré aquella larga platica que sostuvi
mos en uno de los aniversarios de la 
Banda Metálica, en casa del "Dbck" _ 
Memloza allá en el D.F. y días antes de 
aquella primera gran marcha J;'OCkera 
organizada en Dolores, Gto. "Guardo" 
todavía frases que externara aquella 
noche V!adimir; siempre con ánimo y 

Ea ~1 Jardín de Niños Amelía Fierro Banda/a d~ la comaaldad d~ 
Loma Uada, ~1 Alald~ Salvadoc Olv~ra Pérez -acompañado d~ 
ruacloaarlos d~layaatamleato, maestr.os, padres d~ ramilla y d~l 
Comité de Solldalldad eaabezado por Idalia MartiaezCIIavero
laaugaró aa an~xo coa s~rvlclos saaltarlos y aa cllapoteadero. 

LA directora d~l jardia d~ alios agradeció al ala Id~ sa apoyo 
para la coastracclóa de este aaexo y cllap~udero, allgaalqae el 
apoyo por part~ d~ los padres d~ ramilla daado apoyo a la 
educaclóa de sus bijos. 

Por su parte, el Presldeat~ Mualclpal maalfestó sa agrado por 
ver a de vez-mejor ~ljardia de alios porque va t_rayeado coa sigo 
a a meJor apreadlzaje a los alííos y coa el cbapoteadero podráa 
desarrollar su sistema pslcomotrlz, Importa ate ea esta etapa de 
easeííaaza, y rellcltó a la comaaldad por trablúar a a Ida, lo que se 
ve por la graa aatldad de obr-as qáe baa realizado alli. 

Para calmlaar el acto, se procedió a cortar elllstóa qae da por 
eattegados los trablúos realizados. 

El moato total dela obralachdda ea el Programa de Solidaridad 
roe de N$25,000.00, coa la aportaclóa del goblerao rederal de 
N$15,000.00, del goblerao estatal de N$6,875.00, y de los 
beaeftclados de N$3,125.00. 

Se suma a las .filas de Antonio González Ordaz 

_por ·el autoritarismo del presidente, mi 
renuncia: subdelegado de Rosa de Castilla 

Por Lina M. Salinas Flores , 

"No soy neófito en la materia, tam
poco soy taradito", señala 
Crescencio Alegría Alegría, quien 
fUera durante dos años y medio 
subdelegado de la comunidad de 
Rosa de Castilla en el municipio d_e 
San Juan del Rfo, él cual acaba de 
presentar su renuncia el 20 de julio 
a la Oficialfa de Partes de ese Ayun
tamiento, a consecuencia de lo que 
ideiJtifica com "autori:tarismo del 
edil sanjuanen_se". 

Alegria Alegria comenta que el 
pasado 3 de julio el alcalde Salva
dor Olvera Pérez y demás autori
dades de ese municipio, sostenfan 
una-reunión en el salón de cabildos 
en donde vefan los problemas de 
algunas comunidades. En tal re
unión, dice el hoy ex subdelegado 
"en varias ocasiones fuf callado 
por señalar los servicios públicos 
que hacen falta en esta comunidad 
y en donde el presidente municipal 
se habfa comprometido a realizar 
durante su gestión, hasta que el 
edil sanjuanense le dijo, "aquf no 
se viene a exigir, puede retirarse". 

En su renuncia explica que por 
los compromisos contrafdos no han 
sido C:umplidos "por la falta de 
seriedad" del alcalde Salvador 
Olvera Pérez. "El autoritarismo -
callarme en una asamblea general, 
la tajan,te acción de cancelar y sol
dar tomas de agua, la nula respues- . 
ta a oficios, la total falta de respeto 
a los subdelegados y la constante 
evasiva a los problemas", son la 
causa de mi renuncia. Esto tál vez 
al alcalde le parezca grosero pero 
sus acci·ones reabasan ls lfmites de 
la paciencia, "y no quiero aparecer 
como mentiroso ante la gente que 
confió en mi; yo tengo dignidad". 
En Rosa de Castilla viven más de 

70 familias y durante la · gestión de Alegrfa 
Alegrfa se realizaron las siguientes 0bras: la 
plaza cívica, la cancha de JlSOs múltiples· y el 
camino. Para algunos trabajos, aseguró, donó 
recursos de su propio capital, además de haber 
dejado su anterior ocupación laboral. 

En consecuencia, dice el ex subdelgado, en 
adelante apoyará a Antonio González Ordaz, ex 
director de Desarrollo Rural y actual candidato 
a la alcaldfa por el PRO, quien tiene una con
ducta muy distinta al autoritarismo, puntualiza. 

Elayuatamleatoejea~talostrabajosdelatroducclóa 
d~drenajeea lacomaaldad de El Organal, coataado 
coa a a total de 562 metros lineales ea 3 etapas y uaa 
lllverslón d~ N$200,000.00. Esta obra está Incluida 
ea el Programa Estatal de Solidaridad (Presol). 
AportaclóiÍ estatal: N$80,0"0.00; municipal: 
N$80,000.00; beneftclados: N$40,000.00. 

Multitudinario recibimiento a 
candidatos del PR·n en comunidades-

jovialidad pujante a pesar de sus. cua- San Juan del Río, Qro.- Durante la campaña Por Raúl Esteban M arce/o que paramilitar "Lobo" a agredir a los colo-
renta y tantos años -este 24 de junio proselitista que viene realizando el Partido de nos de esa colonia y de no hacerlo mismo con 
cumplió su 50 aniversario- y lo festejó la Revolución Democrática en San Juan del Ordaz, Guillermo Guaseo Martínez, Samuel empresas como Pitsa San Juan. · · 
de una manera humilde y sencilla, ahí Río, han recibido .apoy.o sus candidatos a Tovar Helgueros. A Diego Fernández de Cevallos, · lo han 
en el puesto de la B.R. (Tianguis del . elección· popular de ¡Brte de comunidades Uoris Chavania, actual regidora de Comer- llamado los perredistas de ser el gato de 
Chopo, D.F.) junto con algunos amigos como Rosa de Castilla, Santa Rosa Xajay, cio en San Juan ·del Río y candidata para Salinas, de tratar de aparentar oposición y 
degustando algún antojito y sidra en Cerritos, Potrerillos, El Organa~ Nuevo San diputada local por el VIII Distrito. Criticas pertenecer al PRI, de concertador con el PRI. 
uno de los sábados o el último de los Germán, Santa Matilde, etc. (¿o verdades?), muchas de ellas conocidas a San Pul'quera, nombran a Doris Chavania 
sábados en que se le vió "rolándola" Antonio González Ordaz, candidato a la nivel nacional como: el aumento de la pobre- Fernández de Cevallos porque dicen es la 
todavía en el Chopo. Curioso, para mí - presidencia municipal de San Juan del Río, za, falta de educación, bajos salarios, santa de los pulqueros, ppr no exigirles q.ue 
fue la última vez que lo ví, aclarando por parte del PRD, ha recibido el apoyo de enriquecimiento de políticos, falta de agua cumplan la ley; también de solapar a comer-
una pequeña "discusión" versando so- muchas personas pertenecientes a las men- potable en comunidades y colonias, obras ciantes que alteran los productos de consumo . 
bre el mítico grupo de rock mexicano cionadas comunidades en donde es_ suma- que benefician exch,1sivamente a ritos, etc. · popular. 

¡ d' · mente conocido. El que ha de pedir "orilla" es Salvador El día 3 de agosto, en mitin realizadó en la 
ANTORCHA, con P en~ enten l~mer- Al entrar los candidatos del PRD a la zona Olvera Pérez, presidente Municipal de San coloniaiNFONA VITPedregoso(la másgran-
to en ambas partes ... ¿qmén imag¡nó 

0 
urbana de San Juan, algunos de ellos como Juan del Río de extracción panista, porque le dedeSanJuan)ante una multitud congregada 

que vendría más allá · de su González Ordaz, Juan Carlos Alcántara, lleve ~n serio, y los expanistas lo llarrtart enlazo'nacomercialdedichacolonia, aprox-i-
desmejoramiento físico?· Aurelio Verano Hipólito (candidatos a " traidor, vendido; gatito del gobernador" , de madamentea las 20:30 hrs, AntonioGonzále7 

Adiós VLADIMIR, adiós JUAN regidor), Samuel Tovar Helgueros (regidor), no enfrentara las fábrieas contaminantres, de Ordaz exclamó: "¿Cómo es posible que uste-
GAUNDO. Adiós TAHUE. Tres nom- entre otros arremetieron contra el P RI y el reprin:tir con el grupo Lobo a los necesitados des, obreros explotados por industriales y 
bres distintos Y un solo, pero auténtico pAN, retando a Doris Chavania a probar de vivienda, menciQnaion el caso de manan- líderes se CBmprometan a ha.cerl~ la barba~al . · 
rockero mexicano. - '' . públicamente las acusaciones que en campa- tia les de San Juan. En donde · según los gp~~adqr, ? .8e~aca,rread,~ p:orsl!,S lí~;~s ~ • 

Atsu memoña Y reconocimiento. ' · ña de desprestigio ha lanzado desde . ha~ 2 exl{él-n~~s ( a~wa ~n~~<!iltos del PRD), Sal-'"' ciuribto d~ un pepst-l!dro,~_taptz'o ,P.na g'tln~? · , 
., años contra los expanistas AntonioGeftza lez vador OI~ra ·Pérez manáá ·al gru¡x> de cho- . · - • · ·,--a· P Pasa a 1a pagmy,JO- : , 

;;ve. 'iii!'ii'i~l" ''fti..-':,,. .... f~;¡¡l · ,io(l/i.' i·~il~i,<'i';iNih.~~~'t~4ir*:~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
. - a 
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El sabe éóníb ~ 

h·acérlo 
AlfonsoJuárez 

-¡De-di-llo( ¡De-di-.llo1 ¡De-di-llo! 
-¿_~or qué ta'n·eufórico, compádre? 
-¡Vamos a arrollar el 21! Con el apoyo de 

los millones y millones ... 
-¿De electores? 
-¡Coff-coff! Mejor que eso, compa: melo-

nes, pero de dólares'aportados generosamen- . 
te por los dueños del gran capita~ los amos 
del billete grande, los meros cúpulos de· la 
gloriosa IP. 
-¿0 sea que al otrora partido revoluciona

rio se le d~berá cambiar la ~enominación por: 
empresanal? .. 
-Cas~ casi. Pero mejor dejémoslo así, 

para el despiste. Y sobre todo, sería fatal dejar 
de utilizar los colores de la bandera y de la 
heroica Selección Nacional. · · 
-Y volviendo al asunto de los compatrio

tas millonetas, sospecho que están recurrien
do al chantaje. a la nación. 

-¡¿Quéee1! ¡imposible! Los grandes em
presarios son egregios patriotas. 
-¿Ah sí? Entonces, ¿por qué están amena- . 

zando con sacar sus insultantes capitales del 
país, .si no se da el triunfo del candidato 
óficial? 

-Precisamente para no insultar, compa-
dre. . 

---:-¿Porqué ía nueva generación de J>anque
ros está declarando que: ''SóloDéiiilloasegu
ra certidumbre económica"? ¿No estarán · 
cayendo en eí terrorismo verbal? ¿Son patrio
tas los s~cadólares? ¿Serán nacionalistas los 
capital¡;s golondrinos? ¿Habrá una pizca de 
patliotismo en los especuladores de las Casas 
de Bolsa, que al menor motivo de nerviosismo 
retifan de inmediato sus millones para provo
car un estruendoso ¡crack!? 

-Bueno, bueno compadre ¡shhh! No te 
sulfures, ¿qué no v~ que si no aplaudes a la 
política neolibera~ 'te pueden acusar de teir 
logo de la liberación o de socio lista trasna
chado?Nohaynadamejorqueelcontinuismo; 
así pronto habrá cada vez más, nuevos 
archicontraultrasuper-millonarios. Acuérda
·te..qu~ d~ los hombres más ricos del munoo, 
24 son mexicanos; y todo por obra y gracia de r
los dos últimos sexenios. 
-¿Y· los más de 40 millones de mexicanos 

sumidos en la miseria extrema? 
-¡Ay_, compadre! Tú siempre tan 

extre~oso,. hasta .pareces del perredé,. Mira: _ 
para los que menos tienen ya les estamos 
suministrando su buena dosis de prinasol y 
pricampo, como modemos métodos de li
mosna oficial para apaciguar a los sectores 
populares y agraristas. No hay por qué pre
ocuparse ... ¡todo está bajo control! 

-Empero, lo que urgen ¡pero ya! .!)oil- me
didas políticas y económicas que ataquen de 
raíz a la miseria y sus indignan tes secuelas, y 
no simples mejora/es para calm;u el dolor. 

-'-¡Me decepcionas, compadre! ¿Ya ves 
por no afiliarte al partido patrio? Pareces 
contagiado por la ideología de Cuauhtémoc 
Cátdenas. Este señor no simpatiza con el 
prinasol ni con el pricampo ¡nuestras más 
preclaras instituciones! y lo que es peor: ¡es 
amigodelospobres! ¡guácala! ¡chusma-chus
ma! 
-Entonces, ¿eres de los que piensa.n que la 

mejor manera de acabar con la extrema po
breza es exterminando a los pobres? 

-¡Brujo-brujo! (¡gulp!). Bueno, je-je, so
lamente si reincidieran en sus provocaciones 
subversivas y "transgresotas de la ley". Re
cuerdo la sabia frase de que: "El mejor indio 
es el indio muerto". ¿No viste? Por culpa de 
los mugrosos desarrapados no pudimos ate
rrizar al primer mundo ¡mancharon nuestra 
nueva imagen internacional! Y a ni la ... 

-¿Así que para el 21, t6 propones á 
continuismo? 

-Es la meJor opción. Para salir de 
pobretones ¡el trzcolor sabe cómo hacerlo! 

Recorre los seis municipi~s que componen el]/ Distrito Electoral Federal 

·Mejorar el poder adquisitivo, prioridad 
fundamental: Ezequiel Espinosa M ejía 

La caída del poder adquisitivo constituye un 
peligro de cara a las elecciones .del 21 de 
agosto, admite el candidato priísta a diputado 
federal J:l9r el II Distrito, Ezequiel Espinosa 
Mejía, quien afirma que "se ha trabajado duro 
para evitar que siga cayendo el poder adqui
sitivo de los salarios del trabajador'. 

El también dirigente estatal de la Federa
ción de Trabajadores del Estado de Querétaro 
(C1M), reconoce que la principal preocupa
ción de la ciudadanía es el bajo poder de 
compra de su dinero, situación que "definiti
vamente es muy peligrosa para las próximas 
elecciones". 
De origen obrero ce te mista, &pinoza Mej ía 

se refiere a la actual situación del sector 
labOra~ de la que afirma: "el trabajador del 
campo y la ciudad cada díá nos demanda (a 
los candidatos a cargos de elección popular), 
un mayor compromiso para reorientar la eco
nomía familiar y el desarrollo del bienestar 
social de la clase trabajadora en particular". 

Estamos concientes como dirigentes obre
ros y como abanderados del Partido Revolu
cionario lnstituciona~ señala, que la situa
ción económico-familiar es muy difíci~ so
bre todo para el trabajador asalariado que ve 
día con día perder el poder adquisitivo de su 
salario. · · · · 

,, Próblt;ma que hemos visto reflejado en los 
recorridos de campaña, donde la p¡:>blación 
en genefl!~ sea del campo o la ciudad, exige 
y demanda una mejordistribución de la rique
za, seguridad pública, servicios, edu€ación, 
vivienda digna y atención a la salud .. 

Contra las múltiples acusaci:ones 
en el sentido de que el movimiento 
obrero cetemista maneja. cuotas de 
poder y control electoral sobre sus 
afiliados, Espinosa Mej ía, tajante las 
rechaza y admite que "bueno fue,ra 
que hubiera ese tipo de controles, 
porque así no se haría campañas a 
favor de los dirigentes obreros". 

_Nuestra campaña político-electo
ra~ sostuvo el candidato a diputado 
federal por el II Distrito, no se confía 
a ~ingún voto corporativo, y mucho 
menos a supuestos controles de la 
masa electora~ porque hemos sido 
te-Stigos de que lo que más se deman
da es un acercamiento directo y sin-

Trabajadores de la C1M en San Juan del Río, 
nos preocupa enormemente el resultado que 
surja el próximo 21 de agosto porque, además 
de la cada vez más cerrada competencia elec- ~ 
tora~ el PRI tiene que remontar su imagen 
para volver a convencer a los votantes, que 
como se dijo antes, están preocupados por el 
bajo nivel de compra de sus salarios. 

Para quienes afirman que el movimiento 
cetemista hace mal uso de su poder de afilia
ción, como base de control sobre el electora
do obrero, Ezequiel Espinosa Mejíá es cate
górico: "ningún candidato en este momento 
tiene garantizado el . voto, a no ser por el 
planteamiento y propuesta que haya presen
tado, no sólo en su campaña electoral respec
tiva, sino a través de su trayectoria sectorial y 
representativa". . 

Como líder obrero, por ejemplo, hemps 
defendido a capa y espada la posible modifi
cación a la Ley Federal del Trabajo, si esta 
reforma trasgrede los intereses del trabaja
dor. 

Estamos convencidos, recalca el también 
varias veces representante popularpriísta que, 
como partido el PRl sigue siendo la organiza
ción de mayor estructura, de mejor oferta 
política y plataforma electora~ porque en sui 
postulados atrae el interés de todo el pueblo 
de México. 

Finalmente Espinosa Mcjía,_ en busca del 
votO ciudadano como · candidato a diputado 
fede~ ofrece trabajar por los que menos 
tienen y promover una gestión social de inte.-
rés público, sin desatender sus obligaci<mes 

. cero con la ciudadanía electoral. 
Es más, reconoce el también fun

dador de la Federación Regional de 

ADte trabajadoras obreras de Ezequiel Montes, el candidato 
prlisla a diputado red eral por el 11 Distrito ka reconocido que a 
pesardeltrab!l.)o y es,ruerzo que se ha becl!o, el poder adq ulslllvo 
de la clase trabajadora ka seguido perdiendo posición. 

En el mercado del Tepe, la jornada más 
:conmovedora de la campaña de Ortiz Arana 
En el ~reo de su campaña ele€.toral, Fer~ 
nando Ortiz Arana, candidato del PRI al 
Senado de la República, estuvo el pasado , 
28 de julio en el· mercado "Beñito Juárez" 
del barrio del Tepetate. Comió en uno de 
los puestos y.saludó tanto a locatarios como 
consumidores. 

· En la que su oficina de prensa calificó 
como "una dé las jornadas más conmove
dorasdesucampaña", en esta "etapa singu
lar en el peregrinar político'~ del candidato 
priísta, toda vez ·que "los locatarios se 
arremolinaban" para saludarlo, grttando 
¡Viva .Ortiz Arana! o ¡Viva el PRI!, el 
aspirante indicó que el mercado público 
"nunca desaparecerá porque forma parte 
esencial de nuestra sociedad". Antes bien, 
dijo, el mercado·público requiere de mayo
res .apoyos y respaldo de las autoridade$ 
municipales a fin de que opere en condicio
nes más óptimas. 

Reconoció el esfuerzo diario de los co
merCiantes de l0S mercados y su espíritu de 
participacióoconel pueblo, ya que muchas 
veces su márgen de utilidad es mínimo rro 
pese a ello nunca dejan de· ofrecer los 
alimentos y satisfactores en general a los 
consumidores; 

"Es otra forma sencilla pero efectiva de 
solidaridad con el pueblo". 

Pese a los cambios que se registran en un 
murido cada vez más.interdependiente, con 
modernas formas de ind,ustrialización que 
surgen, con grandes cadenas comerciales, 
con la apertura· de importaciones y expor
taciones con la mayoría de los países. del 
mundo, en México -añadió el ex diputado 
federal y ex presidente nacional del J>RI
"el.merca,do sigue ocupando un si ti o m u y 
especial, ya que es el lugar donde acude en 
primera instancia el .ama de casa y la ciuda
danía en genc::ral. 

más inmediatas como _ legislador federal, en 
caso de que lo voto lo favorezca. 

"La juventud, la familia y la clase trabaja
dora en general, tienen en mí un amigo y un 
aliado para promover acciones que redunden 

.. en un beneficio, cada vez más amplio, a los 
s~tores más desprotegidos de la sociedad 
queretana". 

Ezequiel Espinosa Mejía, · candldalo a diputado 
rederal por elll Dlstrllo, recorre·Jos seis muni~Jp·Jos _ 
que lntegr~Jn su clrcunscr:lpchín elecloral e!' buscl!. 
del volo. ~n la gráfica aparece con el candldafo 
prlísb a Presldenle Municipal por San Juan del 
Río, Víctor Rojas Zetlna, durante una de las muchas 
vlsllas domlclllarh.s que se organizaron én 
campaña. • 

MultituCiinario recibimiento· 
Viene de la página 9 

Continuó: "¡Cómo éS posible que ustedes, 
obreros, se· dejen de _líderes c.omo Fidel 
Velázquez,y todos los líderes alcahuetes, que lo 
único que les arreglan,con los empresarios es un 
5% a un 10% de aumento?", Díganle a Don 

· Ezequiel Espinosá que en ·1 ugar de andar de 
barbero con el gobernador, les consiga buenos 
sueldos! ¡Ahí es donde no ·van a poder_!". 

Concluyó después de varios señalamientcs 
-más, respecto a la falta de lugares de diversión 
para los pobres, de señalar a La Estanci-a y a La 
Llave como dos de las comunidades donde 
existe más drogadicción, potque seg\Ín dijo hay 
más mariguana, y personas que viven en esos· 
·dos lugares la pueden conseguir fácilmente. 

"A ver, diganle a los taxivanes que pasan por 
aquí, ésos que tienen el letrero CTM y fTEQ, 
diganles que les descuenten porque son trabaja
dores que pertenecen a esos sindicatos? ¡No se 
va a poder! ¡Porque los propietarios son 
concesionadores agradecidos del gobierno que 
a cambio de ún fav.or llevan esos logotipos!", -
finalizó González Ordaz. · · 

-T .E .SI S· 
Revistas, folletos, 

.. trabajai escolares 

]. H,eriberto Sánche;z Parra 
' Miguel de C~rvantes 

Saavedra Nº 34-A 

Tels·. _17-37-42 y 17.:11-33 

Molinos, 2ª Sección 
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Exhort{Jc SqpiaAlcántara Magos a 
af!lpliar la participación femenina 

La sociedad encuentra en la mujer, un recurso humano 
invaluable y México necesita que trabajemos todos unidos, 
señaló la candidata al Senado de la República por el PRI, 
Sonia Alcántara Magos, al reunirse con mujeres del muni
cipio_a quien reconoció su trabajo y las ct,~ales luchan cada 
día por su fami-lia y que a la vez luchan por México. 

Sonia Alcántara Magos dijo que las actividades que la 
mujer desempeña, nos alejap por momentos de la familia, 
que significa "una angustia seguirdesempeñandonos como 
pilar importante dentro de la familia". 

La candidata al Senado de la república afirmó que en la 
·historia de la nación, la presencia de la mujer ha sido 
determinante y que la forma de trabajar ya es conocida por 
la persona femenina, quien ha escuchado hablar de demo
cracia y de pluralidad, "que nos obliga a pensar con 
detenimiento y con responsabilidad a quien vamos a 
favorecer con nuestro voto". - · 

Calificó como un acto de voluntad el próximo proceso 
electoral que habrá de definir el futuro de México y señaló 
que de tener confianza en el PRI, "en· sus programas y 
propuestas que son las mujeres las procede~tes y las que en 
este momento nuestro país pide". 

Alcántara Magos exhortó a las mujeres a que participen 
aún más y que se comprometan con su comunidad, pueblo 
y su país, porque México en este momento nos necesita. 

"A nosotros nos corresponde inculcar, no solamente en 
la familia los valores que nos permitan hacer de nuestros 
hijos•hombres y mujeres bien, además de esta tarea impor
tante, de_. ejemplo, entereza y sensibilidad, añadió la 
q¡ndidata, de enseñarles así como se abona la tiem y se 
obtienen frutos y tenemQs·que abandonar día a día nuestra 
conducta, actitud de concienCia ciudadana para obtener 
también frutos en nuestro país". 
Sonia Alcántara Magos es~uvo con las mujeres re.pJesen

tantes del municipio de Ezequiel Montes a quienes se~alo, 
ahora nos toca trabajar en nuestra .sociedad, con una 
contribución que permita afianzar l¡¡ uóidad y la lucha por 

· la democracia de Méxica. . , 
La aspirante visitó las comunidades de Villa Progreso y 

Berna 1, en donde pidió a la población que el próxim0 21 de 
agosto se empeñen a al~ntar a r_mestros compañeros y 
jóvenes que acudan a las urnas a depositar su voto. & 
importante,_ dijo, hacer conciencia eri lós jóvenes de que así· 
como es una obligación votar, nos concede un derecho 
importante para reclamaren un momento dado, el compor-

Co• familiAs del Ceatro Hfst4rlco. 

Coa obreros. 

Ea el sector r aral. 

tamiento de las personas que hemos elegido como nuestros 
representantes. 

En su visita al municipio de Amealco, la candidata , 
señaló que es compromiso de su campaña acercarse.a toda 
la población queretana, porque es a ella a quien debemos 
de servirle enes tos tiempos que piden más, Únidad y com
promisode parte de todos,sinimportarclases ni posiciones 
políticas. 

Con los habitantes oto míes de la comunidad de Y os phi, 
Sonia Alcántara Magos dialogó y le manifestaron que no 
les interesa otro partido·yquevotaran·este 21 de agosto por 
el PRI, por los beneficios q·ue han llevado a través de· sus 
gobernantes priistas. 

Los otomíes pidieron a la aspirante priista que se agilicen 
los tt:ámites de sus peticiones ante las dependencias corres
pondientes, por lo cual Sonia Alcántara Magos .comentó 
que sus peticiones serían llevadas a las autoridades corres
pondientes. "Nuestra responsabilidad es servirles, además 
de que las necesidades más repetidas han sido gestionadas 
y se les ha dado respuesta a cadá una de ellas. 

Sonia Alcántara Mag<>s manifestó que el compromiso 
que la mujer debe desempeñar ante los próximos procesos 
electorales, "porque necesitam~s un esfuerzo adicional en 
·este momento en el que el país nos necesita. No podemos 
nosotros esperar del gobierno ni de los hombres, la actitud 
protec<;ionista y paternalista que durante muchos años 
hemos venido teniendo en mente". . -

Es el . momento de cambiar esta mentalidad con más 
ahinco, con mayor empeño, imaginación y creatividad, 

_con una conciencia de lo que nuestro México en este 
momento n-eCesita. -
~ Por otra parte, Alcántara Magos 'señaló que el _sector 
salud representa para la sociedad un elemento primordial 
para construir un desarrollo ~n justicia y consideró incon
gruente aspirar a la modernidad científica, tecnológiéa y 
productiva, con una población que sufre tódavía las llama
das enfermedades de pobreza, minada por la desnutrición 
y los malos hábitos de alimentación, · 

· Al asistir al Foro denominado "Salud, condición para el 
Desarf<?llo" en do'!_de participaron investigadores de.la 
medicina, la aspirante priísta dijo que la economía, la · 
educación y la salud son las constantes que más preocupan 
a toda la sociedad y consideró que las acciones eneami.na
das a mejorar los sistemas de salud deberán sustentar en 
una amplia participación social. 

Mil 800 láminas para afectados 
por una granizada en El Marqués 
El alca-ld'e de El Marqués, José Luis Aragón Chávez, 
entregó eJ 2 de agosto mil 800 láminas de cartón a las 48 
familias del Barrio de.San Felipe de Jesús y Santa María de 
Guadalupe, que resultaron afectadas por la fuerte, breve e 
inesperada granizada que cayó""el domingo anterior, . 

Mientras tanto, de acuerdo con un boletín informativo, 
el-miércoles 3 de agostó se realizó en el balneario de la 
cabecera municipal "la comida de la democracia" en la que 
participamn autori.dades electorales y autoridades del 
municipio. Ahí, Alejandro Espinosa Medina, secretario de 
Gobierno, insisti9 en la necesidad de qúe el actual proceso 
electoral esté marcado por la claridad y la transparencia. 

Mi Cuartilla ·a Espadas 
¿Congreso constituyente y 

nueva Constitución? 
AlejandroMartínez_Camberos 

Sólo quienes ignóra n u ol~i~n que las co.ru:tituciones 
son el resultado legal de un!' revolución, pueden pro
mover a JI! UY corto plazo una nu~va Carta Magna y, 
al mismo tiemp<;>, afirmar "que m:Js mantendremos 
dentro de la Constitución y, al mismo tiem po, afirmar 
que "nos mantendremos dentro de la Constitución y sus 
ley_es' (actuales); como proclama puede pasar, pero no 
tal postt¡lado político serio (menos se debe pensar 
siquiera que sea fruto de una gtan asam.Piea popular, 
por muy representativa que sea). · 
· Ni la Constitución de 1857, ni la de 1917 (con sus 

innúmerosos parches) , preven su cambio total. El art. 
135 precisa los límites en "adiciones y reformas", en 
tanto el 136 establece su "inviolabilidad", en el sentido 
de qué ni una "rebelión" que logre interrumpir su 

- vigencia puede anj.Jiarla, si el pueblo vuelve a imponer 
su observancia (forma eufemista de negar una revolu
ción), de modo que no hay el llamado "derecho a la 
revolución" en el art. 39, sino que el pueblo puede 

-. alterar o modificar la forma de su gobierno :>ólo en los 
límites del art. 135. , . 

Burgos plan!ea, como otros constitucionalistas_, que 
sería un Plebiscito nacional la "causa diciente" para . 
convocara un Congreso Constituyente, pero no existe 
Plebiscito en la carta actual: sería indíspensable 
adicíonarla-al respecto, mediante los dos tercios de la 
votación· en el Congreso Federal y avalado por la 
mayoría de los Congresos Estatales, luego aprobar la 
Ley Reglamenfiiria y crear los órganos de aplicación 

~~rrespondientes, _Jo' cual por sí mismo muestra su 
dificultad y tardanza. 

De otra parte, no toda la constitución es negativa u 
obsoleta. Lo urgente y viable es ga!Jar el21 de agosto 
los 213 de ambas cámaras, precisar las contrarreformas 
introducidas pa·ra irlas anulando a lo largo del sexenio 
cardenista (real Gobierno~de Transición) superando 
de·tal modo la actual, que pueda justificarse llamarla 
una nueva constitución. Además, ganar los congresos 
estatales es concomitante con lo dicho y, por lo tanto, 
no nos hagamos ilusiones-: la pelea es a· mediano 
p'la~o, pero sólo así es factíble. · 

Abriría Jesús Rodrígue~ una 
oficina municipal donde los 
jóvenes discutan su proble

mática en _educación y empleo 
El candídato del PRI a la presidencia municipal de 
Querétaro, Jesús Rodríguez Hernández, anunció el 5 dé 
a~osto que de ganar esa posición, su administrac_ión una 
oficina específica para "dar respuesta a planteamientos y 
propuestas de los jóvenes eri materia de educación, em-
pleo, recrea ció~ y cultura", . 

Indicó que no se tratará de una ofi-cina de atención dentro 
del Ayuntamiento, sino_"un espacio de abierta participa
ción donde los jóvenes discutan sus propios problemas y 
una vez consensados,Jas autoridades procedan a la solu-
ción". - _ 

Ante promotores del voto en su favor, el ex secretario de 
Gobierno dijo que la presencia de los jóvenes da a .su 
campaña"un toque de frescura". · · · -

En otro orden de ideas, ante colonos de Vista Alegre 
Maxei y Fraccionamiento Panamericano, el candidato a la 
alcaldía se comprometió el 3 de agosto a realizar "un 
completo diagnóstico" sobre la realidad municipal para 
promover soluciones a la problemátic!l urbana. 
, .. Para el priísta, los rubros más problemáficos en la capital 
son: vigilancia ·y seguridad, comercio en 'la vía pública, 
medio ambiente, _vialidad y trans¡x;>rte y servicios munici-
pales. . 

En tanto, llamó la ·atención sobre el delicado problema 
-del agua potable, pues "si hace 20 años ta· éncontrábamos 
a 30 metros de profundidad, ahora se extrae a más de 300", 
aparte de que ha tenido que recur:rirse a los manfos de 
Chichimequillas, con un alto CCJSto ecológico para el 
estado. 
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.Justicia y démocracia, condiciones para la paz duradera 

La. Igl~sia CatóÍica: preocupación 
, só~i1ll ·y misión liberadora 

Pbro. Ramón M endoza Zaragoza/// y última parte 

no puéde ser satla; siempre será un modo de 
dominio y de negación democrática. 

La Teolog(a de la Uberadón toda violencia, verbal o f'tsica. El camino para 
cambiar la situación no es la violencia; en 
cambio lo que se llama resistencia pasiva 
abre un camino níás conforme con 1os princi
pios morales y no menos prometedor de éxi-

Entre estas instituciones ocupan un lugar 
de privilegio las de los poderes de gobierno 
y los partidos políticos. Las funciones de 
cada una de estas instituciones deben &er 
claras y limitadas para ser útiles y no noci
vas a los seres humanos. Cambiar las rela
ciones de poder, compartirlo e impedir que 

' resi'da en una sola o un solo grupo, es una de 
las fuentes y metas de la vida democrática 
así como de la ·paz iítterior de un país. 

Por otra parte, es importante aclarar que la 
Teología de la Liberación no es promotora 
de la violencia. Acusar a la Teología de la 
Libe~ción de }lromover la violencia es una 
forma de defender intereses ilegítimos. Es 
explicable que los que hacen tales acusacio
nes son los que han mantenido sin solución 
una situación de injusticia, despojo y · 
marginación; una situación de verdadera 
violencia institucionalizada en el hambre y 
la opresión soc~ racial y política. 

La verdadera Teología de la Liberación es 
una reflexión sobre Dios, que pronuncia una 
palabra cristiana sobre la realidad; descifra 
el si¡nificado de la fe en las condiciones 
históricas de_cada momento; es una teología 
encarnada en la realidad y al mismo tiempo 
arraigada en el Evangelio; es una ·teología 
profética y comprometida, no juega el papel 
de opio para el pueblo o de tranquilizador de 
las "buenas conciencias". La Teología de la 

· Liberación quiere hacerse eco de la invita
ción de Jesús a convertirnos y a creer en la 
Buena Noticia del Reino de Dios, el reino de 
paz y de justicia, que ya está cerca. Es una 
teología que, como Jesús, asume un com
promiso de solidaridad con los pobres y 
despierta la dimensión política de la fe cris
tiana y la misión liberadora de la Iglesia. No 
propone la violencia como camino de solu
ción, sino la lucha organizada y pacífica en 
favor de un orden justo, democrático y 
fraterno, donde todos vivamos como herma
nos. 

El Papa Juan Pablo 11 escribió a los obis
pos de Brasil diciendo: ''Estamos convenci
tlos nosotros y ustedes que la Teología de la 
Liberación es no sólo oportuna sino útil y 
necesaria; Ella debe constituir una nueva 
etapa, en estrecha conexión con las anterio
res, de aquella reflexión teológica iniciada 
eon la Tradición apostOlica y continuada. 
Con les padres y doctores, con el magisterio · 
ordinario y-extraordinario,-y en la época más 
recienfe con el rico patrimonio de la Doctri
na Sociill de la Iglesia" (10). 

- La Iglesia es promotora del 
cambto per5onal y del cambio 

de estructuras sociales 
tqjustas para lograr la paz 

La Iglesia católica plantea que es preciso 
"actuar tanto para la conversión de los cora
zones como para el mejoramientG de las 
estructuras, pues el pecado que se encuentra 
en la raíz de las situaciones injustas es, en 
sentido propio y primordial, un acto volun
tario qúe tiene su origen en la libertad de la 
persona" (11). 

La conversión del corazón debe impulsar 
al compromiso en el proceso de 
evangelización y de liberación integral. ''Es, 
por tanto, plenamente legítimo que quienes 
sufren la opresión por parte de los detento res 
de la riqueza o del poder poítico actúen, con 
medios moralmente lícitos1 para conseguir 
estructuras e instituciones en las que sean 
verdaderamente respetados sus derechos': (12). 

El cambio, por la vía pacifica 

En las actuales condiciones que aquejan al 
país, la Iglesia hace "un llamado insistente 
para que la contienda política de l<lf' partidos 
por la sucesión presidencial se desarrolle en 
un clima de respeto, de civilidad y de madu- · 
rez. Debemos rechazar en forma absoluta 

to"' (13). · 
"El ciudadano tiene obligación, en con

ciencia, de no seguir las prescripciones de las 
autoridades civiles c~do estos preceptos 
son contrarios a las exigencias del orden 
moraL a los derechos fundamentales de las 
personas o a las enseñanzas del Evangelio. El 
rechazo de la obediencia a als autoridades 
civiles, cuando sus exigencias son contrarias 
·a las de la recta conciencia, tiene su justifica
ción en la distinción entre el servicio de Dios 
y el servicio de la comunidad política. ''Dad 
al César lo que es del César y a Dios lo que es 
de Dios" (Mateo 22,21). "Hay que obedecer 
a Dios antes que a los hombres" (Hechos 
5,29): 

"Cuando la autoridad pública, excediéndo
se en sus competencias, oprime a los ciudada
nos, éstos no deben rechazar las exigencias 
objetivas del bien común; pero les es lícito 
defender sus derechos y los de sus conciuda
danos(;9ntrael abuso de esta autoridad, guar
dando los límites que señala la ley natural y 
evangélica (Gaudium et Spes 74,5). 

''La resistencia a la opresión de quienes 
gobiernan no podrá recurrir legítimamente a 
las armas sino cuando se reúnan las condicio
nes siguientes: 1) en caso de violaciones . 
€iertas, graves y prolongadas de los derechos 
fundamentales; _ 
2) después de haber agotado todos los otros 
recursos; 3) sin provocar desórdenes peores; 
4) que.haya esperanza fundada de éxito; 5) si 
es imposible prever razonablemente solucio
nes mejores" (14). · 

U na tarea de todos: 
educar para la política ·(15) 

La política de un país tiene como fin el bien 
común. Por es~ tiene que tomar en cuenta las 
realidades existentes en ese país.- Ignorar o 
desconocer una realidad es gobernar en el 
vacío o ejercer-una dictadura que impone a un 
pueblo algo que no le viene, algo que él no es. _ 
Núes·tro país padeció por muchos años la 
esquizofrenia de ser un país católico y de 
querer imponer una estructura arreligiosa 'y 
antirreligiosa. Del mismo modo hemos que
rido vivir como si no fuérawmos un país con 
una alta población indígena, dejándonos 
influenciar por las ideas de que el mundo de 
"los blancos" es el mundo del saber y de la 
plenitud humana. ignorar y dejar sin espacios 
de expresión a los indígenas es un peso muy 
negativo en toda la historia del país que tiene 
que suprimirse. De igual manera, conforme a 
las posibilidades reales, deben tener lugar los 
marginados y la gran mayoría indigente. La 
democracia auténtica pide que todo mundo 
ejercite su dignidad y tenga su palabra en el 
modo d" conducir la educación, la economía 
y la política del país que es nuestro. 

Las instituciones políticas de un país que 
marcha con firmeza hacia la realización hu
mana de sus integrantes son sanas y fuertes. 
La' salud de las instituciones proviene de la 
integración verdaderamente representativa y 
plural de sus componentes; de la verdad de 
sus informaciones; de la voluntad de búsque
da del bien común; de la verdadera autonomía 
dentro de su propio ámbito de funcionamien
tQ y de la actividad responsable de sus miem
bros. Una estructura política quetenga como 

·base la perven;a institución del "caciquismo 

Los gobiernos deben ser fuertes para po
der guiar a la nación. Pero su fuerza no debe 
provenire ni del ejército ni del poder coerci
tivo solamente. La fuerza de un servidor es 
su autoridad, y ésta en la verdad, la justicia, 
la limpieza de acciones, la incorruptibilidad, 
el uso de los fondos que pertenecen al pue-. 
blo para satisfacer las necesidades del pue
blo, la capacidad de diálogo y la rectitud 
para buscar el bien común. Esto es lo que 
hace a un gobierno creíble y a un pueblo 
gobernable. 

Las demás instituciones públicas también 
deben ser fuertes para ser confiables. Su 
confiabilidad depende sobre todo de su ve
racidad y de su capacida;d de responder al fin 
para el cual existen. I.:os partidos políticos, 
cuando carecen de estos · criterios de 
aurenticidad, cuando no producen líderes 
confiables, dejan de ser confiables. Asisti
mos a un decrecer de los partidos políticos. 
Habrá que encontrar los caminos que hagan 
posible la expresión de las diversas corrien
tes de pensamiento político. 

En el ejercicio del poder político, "será 
necesario abandonar una mentalidad que 
considera a los pobres -personas y pueblos
como un fardo o.como molestos e inoportu
nos, ávidos de consumir lo que otros han 
producido. Los pobres exigen el derecho de 
partici.par y gozar de l6s bienes materiales y 
de hacer fructificar su capacidad de trabajo, 
creándo así un mundo más justo y más 
próspero para todos.· La promoción de los 
pobres es una gran ocasión para el creci
miento moraL cultural e incluso económico 
de la humanidad entera" (CentesimusAnnus, 
28). 

La iglesia tiene que predicar a Jesucristo 
en toda circunstancia. LaDoctrina Social de·, 
la Iglesia presenta .a Jesucristo al presentar 
el ideal de sociedad. 

También necesita nuestra nación un cre
ciente no a la violencia. Pero no sólo temor 
a la-violencia armada, sino una oposición:a 

- todas las · clases de violencia: la 
i~tltucionalizada y _la. represiva. La Iglesia 
tiene que servigorosa haciendo su papel de . 
forjadora de personas, mujeres y hombres, · 
amantes de la dignidad y de la justicia; 
fuerte por su vida _espiritual, no por conce
sión política o por posiciones de privile~o, 
para crear una cultura de la verdad, una 
cultura de la Vida, de la justicia y de la paz, 
una civilización del amor. · 

Todo esto implica que cada ciudadano, 
cada institución, cada organismo social, asu
mamos la tarea de educar para la política 
como insfrume_nto de servicio al bien co
mún, en esta hora difícil y·esperanzadora de 
nuestra patria. 

( 10) Revista Christus, marzo 1994, p. 35~38, Méxi
co, CRT.(11 y q) Instrucción sobre libertad cristia
na y liberación. Congregación para la Doctrina de la 
Fe, 1986, n. 75. (13) Por la Justicia, la reconciliación 
y la paz en México, CEM, abril de 1994. (14) Cate
cismo de la Iglesia Católica, 1992, n. 2242-2243. 
(15) Cristo y la Iglesia en 1~. situación actual de 
M~xico. CEM, 15 de abril' de 1994. 

Texto presentado durante eJ 11 Foro de Análisis y 
Reflexión: Dimensiones de una paz con dignidad, 
celebrado el 15 de julio de ¡ 994 en la ciudad de 
Acapulco, Gro., a convocatoria de la Universidad 
Autónoma de Guerrero y la Asociación Mundial· de 
Mujeres Peri odi stás y Escritoras. Fl autor es sacerdo
te y ocupa .el cargo de vicario de Pastoral y Vocero 
oficial de la Arquidi~is de Acapulco. 

__ Sotanas y drogas 
JulioMelchor 

De repente, sin que nadie lo esperase, se da la 
noticia de la entrevista ·de Jerónimo Prigione 
con los capos del narcotráfico,. los hermanos 
Arellano Félix, en el domiciliQ del nuncio 
apostólico. Todo mundo se queda sorprendi
do e inmediatamente se empieza a preguntar 
no solamente el papel que han venido jugan
do en el país tanto la iglesia cómo Jos trafican
tes de la droga sino qué tipo de relaciones 
mantienen entre ellos y sobretodo lo que se 
habló en esta entrevista. 

· Sacerdotes y traficantes en una reunión 
clandestina donde se suponía que nadie se 

. enteraría. Y de repente.la información (filtra
da a. la prensa. o q11e los reporteros hayan 
encontrado cierto contacto) provoca un es
cándalo nacional que repercute en la crisis 
política existente. 

Vaya coétel explosivo. Iglesia y capos. Y . 
no se trata de cualquier cura sino de una figura 
eclesiástica de primer orden: Prigione. Y 
tampoco se trata de cualquier narcotraficante 
sino de Jos capos más importantes del norte 
del país. ¿Por qué y para qué se reunieron? 
¿Acaso existe una relación-entre ambos de 
tiempo atrás? ¿Qué tipo de relaciones se 
mantienen entre ellos: dinero, poder, política 
o negocios? ¿O solamete se trató de una 
plática personal o fueron los capos a confe
sarse con Prigione y solicitar pt<rdón por el 
asesinato del Cardenal Posadas? Estas y otras 
preguntas son las que el nuncio apostólico 
tiene que responder so pena de quedar 
entrampado como apoyador de los narcos o 
como un negociador del asesinato del Carde
nal de Gua dala jara o por Jo menos como socio 
de Jos traficantes que les hace el favor de 
invertir su dinero o de lavarlo? ' · 

Antecedentes. Es la primera vez que se 
sabe de una entrevista como la ocurrida y si en 
tiempos normales seria .un escándalo social y 
político, ~mo no será enmedio de la Situa-

. ción política nacional. Hace peco, voceros de 
la i~lesia señalaron que porlo menos e140 por 
ciento de los elementos de la PGR están en 
nóminas de los diferentes carteles de las dro
gas y ahora resulta que la 'iglesia se entrevista 
en casa del nvncio con los Are llano Félix. Por 
otra parte, todos nos acordamos de 1<! primera 
versión que dió la FGR sobre el asesinato .del 
Cardenal Posadas diciendo que el prelado se 
encontró enmedio del · fuego cruzado entre 
dos bandas de narcotraficantes y pos.térior
mente, .como e8 ya de uso común y oorrierrte, 
corrigió su versión Óriginal diciendo que los 
responsables del asesinato del Cll'rdenal fue
-ron· los jefes del cartel de Tijuana, los herma
nos Arellano Félix. Se suponía que por lo 
menos uno de los hermanos· estaba en La 
Joya, en el otro lado y al otro, no se le veía por 
ninguna parte. Y resulta-que cruzaron el país 
y no fueron detectados ni por la PGR, ni por 
la super policía deFarrel ni por ninguno de los 
cuerpos especiales exsitentes. 

La jerarquía católica ya se entrevistó con 
Carpizo y se protege al nuncio. Lo dicho en 

' confesión es un secreto inviolable. Entnces, 
la entrevista entre capos y Prigione fue una 
confesión. ¿Qué le confesaron los traficantes 
a Nuncio? ¿Que se arrepentían de-sus críme
nes, de envenenar a sectores de la población, 
de haber asesinado al. Cardena~ de la bomba 
en Guadalajara, de las decenas de m!Jertos 
que han provocado, de h.ilber corrompido al 
Estado Mexicano y que para l'avar sus culpas 
y pecados con su fortuna se comprometían a 
pagar la deuda externa y a realizar labor 
social? No, lo que trataron fue algo más 
complicado y el nuncio tiene que informar lo 
que se dijo en esa reunión. Esta entrevista a 
unas semanas de las elecciones presidencia
les tiene un significado político como tam
bién lo tiene el atentado contra.Avendaño. · 

La iglesia no puede lavan;e las manos así 
como así argumeRtando que fue · un acto de 
confesión y ya. La salud pública ~el país lo 
re_quicre. 



La eventual invasión a ·Haití: 
decisión peligrosa 

Dulce M. Arredondo Vega 

Hemos seguido con atención y no 
menos preocupación los aconte
cimientos en Haití desde la t\Jrbu
lenta salida del presidente Jean 
Bautiste Aristide en septiembre 
de l991. 

Dentro. de todo este raigambre 
de hechos que se han sucedido 
desde entonces, la presencia de 
Estados Unidos en el conflicto ha 
sido ambivalente. Si bien la es
tancia de J.B. Aristide nunca fue 
de su agrado, tampoco pareció 
apoyar decididamente al gobier
no de facto del General Raoul 
Cedrás. 
Sin embargo, el empecinamientO 

de los militares golpistas para no 
abandonar el poder, la falta de 
cumplimiento del Acuerdo de la 
Isla de Gobernadores pactado hace 
un año bajo la mediación de la 
ONU y la OEA, entre el depuesto 
presidente Aristide y R. Cedrás, 
en el que se estableció que el man
datario re·cobraría el poder en oc
tubre de)993, la presión de algu
nos países latinoamericanos y del 
propio J.B Aristide por restable
cerel orden; ha impulsado al Con
sejo de Seguridad de la ONU para 
la aprobación.de una resolución 
que aprueba una invasión para 
sacar a los militares "y al actual 
presidente de facto Emile 
Jonassaint. 

Ante esta resolución varios son 
los puntos a reflexionar: 

- Se entienden bien las circuns
tancias del momento y la necesi
dad de establecer el orden 
institucional en Haití, sin embar
go se considera que la cri'sis 
Haitiana no pon<en peligro la paz 
y la seguridad internacional como 
para justificar una intervención 
militar ~r fue!Zas multinaciona
les, tal cbi'h<f'se ·determinó en el 
Consejo de Seguridad. 

- En este e~cenario se estaría 
más por la insisten~ia de la media
eión política y diplomática. 

- Es preocupante el b,echo de 
que posterior al uscide la fu!Za no 
se aluda a la existencia de un pro
ceso de reconstrucción nacional y / 
desarrollo social en Hait~ corrién
dose además el riesgo de una ocu
pación prolongada aún ron la pre
sencia de.Aristide, quien entonces 
no tendría otra salida en térmnos 
de instituir un gobiem? libre y 

soberano. 
- Asimismo, se considera alta

mente peligrosa y CO!Jlprometedo
ra ·la postura de J .B. Aristide, al 
solicitar el pasado 29 de julio al 
Consejo de Seguridad de la ONU 
una "acción rápida y decisiva"; ya 
que no obstante su legitimidad 
como presidente, sería reubicado 
por una fue!Za extranjera. Sentan
do esto último un grnve preceden
te para los países latinoamerica-
nos. ' 

- El Consejo de Segl!ridad de la 
ONU, en el que como países lati
noamericanos sólo pertenecen Brn
sil y Argentina, se convertiría en 
un instrumento legitimador de los 
intereses de Estados Unidos y paí
ses aliados para hacer este tipo de 
determinaciones, una vez que 
crean agotados los medios pacífi
cos con cualquier otra nación. 

- En nuestros países la .historia 
ha demostrado que las interven
ciones militares además de ser al
tamente traumáticas han desolado 
zonas urbanas, desmoralizado a la 
sociedad civi~ han dado lugar a 
resentim~entos históricos, y a pe
sar deJ·aJto costo, no siempre se ha 
logrado lo perseguido. 

- El apoyo de Aristide a esta 
decisión también puede conside
r:arse contradictoria; ya que es el 
presidente legítimo quien solicita 
y apoya la invasión. Y ante un 
evento de esta naturaleza la muer
te no puede ser ::electiva. Y des
pués de este acto traumático nos 
preguntaríamos si_ J.B. Aristide 
seguiría contando con el mismo 
apoyo y si Estados Unidos acepta
rá realmente la permanencia del 
despuesto presidente. 

En (iñ, tras casi un siglo de inva
siones e intervenciones unilatera
les en Centroamérica y el Caribe, 
Estados U nidos obtuvo el "visto 
bueno" de la ONU para que a 
través de una fue!Za multinacional 
se facilite la salida de los militares 
golpistas, el pron~ó·~·regreso de 
Aristide y crear con ello un entor-
no estable. . 
- Somos de la óp_inión de que pre
vio a llevarse a cabo tal iniciativa 
sería conveniente la continuación 
de los esfuerzos políticos y diplo
máticos para llegar a una solución 
menos trágica y de menor trascen
dencia para América Latina. 

BIENCSTAR PARA TU FAMiliA 
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Sería muy justo. dice el c9ordinador del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes 

_ Le sobran méritos a Manuel de la Llata para 
que. sus restos reposen en el Panteón de .los 

Quet;etanos Ilustres: Enriqu~ Villa Ramírez 
En opinión del coordinador del 
Consejo Estatal para la Cultura y 
las Artes, Enrique Villa Ramírez, 
sería "muy justo y muy deseable" 
que en reconocimiento al "gran 
amor" que el historiador Manuel 
María de la Llata tuvo por 
Querétaro y_ en gratitud por la ex
tensa obra que nos legó, sus restos 
ocupen un sitio en el Panteón'de 
los Queretanosllustres. Se trata de 
"una persona destacada, que traba
jó toda su vida; una de las gentes 
queridas por todos, pero se trata, 
por encima de todo, de uno de los 
grandes queretanos" de este siglo. 

Don Manuel de la Llata, a pesar 
de su edad -falleció el 24 de julio · 
en el tr-anscurso del año 104 de su 
vida- "era un hombre con una cla
ridad y una lucidez.mental que ya 
la quisiera uno en estos momen
tos". "Fue un hombre sencillo, 

El historiador Manuel M. de la Uata (dereeba) aparece aquf coa el también 
desapareCido poeta queretaao Pablo Cabrera. (Fotografía cortesía del periodiJta 
Pablo Osejo Gonzále;J · 

coloquial, siempre dispuesto a res- que esto es una atribución del Ca-
ponder con una sonrisa. Es un bildo de Querétaro. ~ 'El Ayunta-
ejemplo a seguir". miento tendría que tomarunacuer-

Cuestionado·porel reportero so- do .solemne y determinar fecha y 
bre la conveniencia <!e que lo que d ' · d. · 
fuera la casa del anciano historia- con !Clones, pero esconozco 
dorseaconvertidaenCasa-Museo cuánto tiempo tendría que pasar 

después de haber muerto. A don 
para pre~ervarsu obra y mostrarla Manuel de la Llata le sobran méri-
al público, VillaRamírezcomentó tos para es taren la Rotonda de Jos 
que "en ese tipo de cosas hay ideas Hombres Ilustres, pero me gusta-
muy bellas y románticas. Sería lo ría conocer más de este proceso en 
más adecuado que estos objetos, particular''. 
estas bibliotecas, todo lo que rodeó HACIA LA 
a un artista fuera al pueblo al que DESCENTRALIZACION 
tanto quiso. S_e,ría lo más adecua- - Por otra parte Villa Ramírez fue 
do, pero tambien hay que entender · cuestionado s'obre la política en 

· que es una idea un tanto romántica , materia cultural en la entidad, a 
porque en este país existe la suce- partir de que se hiciera <;argo del 
sión y yo desconozco a quien haya Consejo Estatal. "Este organismo_ 
designado Don Manuel de la Llata responde- tiene u.n gran camino 
como su heredero. por delante y debe fortalecerse para 

"Por ello, no le corresponde a responder a las expt:ctativas de la 
. uno ni al Estado, sino a sus herede- población queretana. Cuando ha-
-ros,decidirqué van a hacer con los blo de, esto no quierodecirqueryo 
bienesdelpersonajequesehaido. desde mi oficina decida o defina 
Hay gente muy generosa que en cuáles son los programas a seguir. 
vida lo decide, como es el caso del Estamos planteando una investi-
licenciaqo J ·Guadal u pe Ramírez g·ación que va enfocada a tratar, 
Alvarez, quien dispuso que gran diferenciadamente, lo rural y lo 
parte de su obra Y su patrimonio urbano, a partir de reconocer que 
pasara a formar parte del patrimo- el Querétaro de hoy con el creci-
nio de los q ueretanos. Pero ésto no miento tan explosivo que ha tenido 
ocurre en todos los casos". 

Sin embargo; advierte el funcio- a partir de- la década de los sesentas 
ha sufrido una gran <;an.tidad de 

nario, "creo que los deudos de don transformaciones, no solamente en 
Manuel también son gente tan ge- el area urbana, sino tambi~n en el 
nerosa como lo fue don Manuel, y are.a rural. 
piensp que sí estarían en la mejor "Esta investigación permitirá te-
disposición de que se le hiciera un ner una visión clara de lo que los 
gran homenaje a este maravilloso queretanosen losdiferentesámbi-
personaje de la vida de Queretaro. tos tienen como demanda cultural. 
Sería muy interesante y oportuno Se buscará evitar que Querétaro 
hacer esta exposición para mostrar repita esquemas centralistas y se . 
a mucha gente-que no conoció a opere la idea del gobernadqr, que 
este gran hombre" · es-descentralizar, llegara todos los 

Dice estar dispuesto a apoyar la · 1 
idea del cronista Eduardo Loarca barrios, roloma.s, a as pequeñas 

.comunidades de los 18 munici-
Castillo, quien propuso que en el pios. Querétá ro tiene la maravilla ' 
Museo Regional de Querétaro se deserunestadomuypequeñocon 
monte, por espacióde seis meses, solo 18 municipios perfectamente 
una exposición con ló más signifi- comunicados. 
cativo de sii obra. . "Es'ta es la· tarea pordelante1 des-

Por cuanto hace al proceso para centralizar, pero no que Jos pro-
que sus restos sean trasladados al gramas se planeen desde el escrito-
Panteón de los Queretanos Ilus- rio de un señor que esta en la ciu-
tres, el titular del Consejo Estatal dad deQuerétaro, sino que sea una 
para la Cultura y las Artes indica d 1 bl · · tare~a participativa e a po acwn. 

Hemos dividido el estado en cinco 
region~ en función de sus caracte
rísticas culturales: la región serra
na, la zona árida, la zona indígena, 
la zona urbana y la zona rural. No 
podemos seguir pensando en el 
paternalisrno, debemos trabajar con 
.la población para que nos vaya 
marcando la pauta de sudesarrol'lo . 
y la población nos involucre en 
este proceso y para esto es funda
mental un trabajo conjunto de los 
artistas q ueretanos. 

Esta investigación, se hará en el 
corto plazo y paralelamente a ello 
se formará una red de promotores 
de desarrollo <;ulrural, que. serán 
líderes elegidos en sus propias co
munidades, a fin de que q!leden 
ligados en el sistema de comités de 
Concertación Social para la Edu
cación, la Cultura y el Deporte. 
También, iforma para concluir 
VillaRamírez, será abierto el Cen
troRegionalde Teatro, con trabajo 
teatral al más alto nivel, en donde 
se darán seminarios, actuación y 
producción teatral, entre los pri~ 
meros invitados estará Luwin 
Margulis. (Infonnación de jesús 
FloresLara) · ..... a,.., . ~~ 
~
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A los zapatistas 
antiguos hermanos 

Alma que renace flores, ver
de; bosques , montaña, selva, . 
como mariposa el coazón se 
agita al viemto, llanto que en 
cántaro se cobij!l para cantar 
en el campo que se riega con 
sangre antigua de volcanes, 
floreces en el sur espinas, 
inare.s y montañas, en tí alma 

. antigua nacen los cantos y la 1 

selva de infinitos... . r 

l . Angelina L. Villafranca 1 

/ 
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Fl taller de teatro,.Ximaarpa se inició en la 
ciudad de Querétaro el 29 de junio fle 1994 con 
el montaje de la obra "Que me· éñtierren con 
pompa" cuya autora es Norma Román Calvo. 
"Mi propuesta !;On "ésta obra teatral pretende 
entrar en el público de una manera· sencilla y 
fácil, está eneaminada al disfrute pleno, a arran
car la sonrisa, la risa y la _carcajada de. una 
manera en que no es necesario reflexionar 
tanto, no hay que tratar de ir muy profundo en 
la trama, ya que la obra no maneja esos nive
les". 

Y efectivamente, asf se representó la come
dia de humor negro en donde el texto ofrece 
desde el inicio elementos para hacer de un 
momento de dolor lo contrario;· es decir, un 
momento de risa que se logra transmitir al 
público. "Ximaarpa" tuvo el acierto de "dige
rir" el texto y comprender bien la intención de 
¡¡~ autora, es decir, degustar los diálogos y 
agruparse en tomo a un buen trabajo de direc
ción de Ruth Ramfrez Martfnez que logra una 
limpieza y claridad escénicas proyectando 
equilibradamente el peso ,de los personajes. Si 
acaso a Lorena Lara Martfnez le traicionan los 
nervios y no logra el "dfmax" en su papel, 
entretenida o distraída en otros quehaceres 
escénicos y con poca co~centración en el traba
jo actoral (esta característica es común entre los 
actores que recién inician en el teatro y se logra 

tfducación de la Sexualidad 

Sobre la especialidad 
en sex~logía educativa 

Elizabeth Contreras Colín 

Hace_ aproximadamente dos semanas se pu
blicó en un periódico ~cionalla convocato
ria para ingresar a la especialización en· 
Sexología Educativa, que se abre como cola
boración entre la SEP, la Universidad Peda
gógiea Nacional y el Instituto Mexicano de 
Sexología, A.C. Como estudiante de este 
último, en lo personal me dió muchísimo 
gusto saberlo, yaqueelDr.JuanLuisAlvarez
Gayou y sus colaboradores de ISEMEX te
nían bastante tiempo planeando ese reconoci
miento oficial que era necesario para las 
actividades en el campo sexológico en nues
tro país._ No tan necesario para impedir que 
varios sexólogos ya certificados en ISEMEX 
laboraran en otras tantas institucio~es, pero sí 
lo suficiente para que a algunos de ellos nQ.se 

• 1~ valiera su formación y capacidad. 
·. Lá eipecialización durará dos . años,. y se 
cursará en el D .F. y específicamente las cla
ses semn en ISEMEX (Col. Roma) con el 
cuerpo docente de este último en su mayoría 
(si no es que en su·totalidad). A quienes iba 
dirigida la !,:onvocátoria era al "magisterio en 
servicio, a los cuadros técnicos de los orga
nismos educativos federales y estatales y a 
los profesionales interesados en la Educación 
de la Sexualidad" y los requisitos de ingreso 
tenían que ver con el título de Normal Supe
rior o Licenciatura, acta de examen profesio
nal o cédula profesional en original y dos 
copias; certificado de licenciatura; acta de 
nacimiento; carta de exposición de motivos 
de 2 cuartillas; entrevista personal; curriculum 
vitae; resumen biográfico de 3 a 5 cuartillas; 
3' fotografías tamaño infantil y proceso de 
selección, más la correspondiente cuota para 
los dos años que serán más o menos N$ 
10,000. El registro de aspirantes termiñó el 
10 de agosto. · 

Tenemos entendido que es la primera pro
púesta de tal duración en el país, con el apoyo 
de la SEP y en una institución educativa 
formadora de docentes, terreno en el cual la 
formación en sexualidad andaba no tan bien, 

· ya que no_ muchos maestros han optado por 
prepararse en ese campo siendo tan importan
te por su labor con las nuevas gen~ raciones. 
Sin embargo la propuesta y convocatoria ahí 
están y esperamos que se ponga en marcha 
con todos los vientos a su favor. Nosotros 
intentaremos ingresar en alguno de esos gro
posa formar, para compartir con Juan Luis y 
compañía todo lo que ·nos espera en ese futuro 
plagado de estrellas ... y uno que otro porrazo. 

Tercera Uamada ... ·tercera. informaci6n reseña. crÍtica y comentarios 

Ximaarpa, Tinta Negra y la UTIQ 
Rafae!Hernández Ortiz 

vencer a base de experiencia y contrapropuesta de los teatristas 
trabajo· de taller actoral). Una independientes ante los manejos 
puesta sencilla, simple, pero que "oscuros" del quehacer teatral en 
denota con. mucho el tr~bajo de la ciudad y que Coneculta en ese 
grupo: buenos-matices, cambios -tiempo no daba muestras de im-
de ritmo en la voz y claridad de pulso ni de agrado, es hasta la 
dicción. "Ximaarpa" merece la presente administración con el ü c. 
felicitación de todos los que de Enrique Villa que los grupos son 

- alguna manera nos acercamos al invitados a mostrar lo que tienen 
- teatro y· esperamos ver pronto la _para saber lo que podemos hacer 
reposición de esta obra que bien en tan noble labor. 
valió ser representada en la Mues- 2. También de todos es sabido 
tra Estatal de Teatro 1994. que el "truen·e" ·que tuvieron -

Otro grupo que dejó un buen Ramiro Cardona y ·Rodolfo 
trabajo en escena es ''Tinta N e- 'Obregón en la ·c URT y que preci·-
gra" ya que desde la selección del pitó con mayor fuerza la unión de 
texto ("Cosas de muchachos" de gente como "Banqueta" ahora "IJ' 
Willebaldo López) acudíamos a Compañfa", el grupo "La Aurora" 
observar a un grupo que aceptaba y actores y directores que no' en-
el re¡o de desarrollar el complejo contraban cabida en otros grupos 
tema de la trama: las relaciones de· la ciudad, surge pues UTIQ. 
sexuales de la adolescencia. El. 3. Si no me falla ia memoria, 
primer valor sería entonces. acep- m U e S t ra hará cosa de más de 2 años cuando 
tar que la obra logri,i su propósito, UTIQ convoca a todos los 
corre con limpieza de principio a teatristas de la ciudad para hacer 
fin y cuestión que es digna de · . un diagnóstico del teatro actual en 
comentar es la frescura que a 1o e S t a t a J e! estado (más bi~n dirra en_ 1a 
largo de la representación logra el · _ Ciudad) convocatona que termmó 
grupo de actores. "Tinta Negra" en pequeños enfrentamieqtos de 
logra crear la atmósfera deseada de teatro los diferentes grupos y que dió 
por el autor, es decir, la reflexión . romo único resultado lógico la ' 
y tribulaciones de personajes y autoproclamación de UTIQ como. 
público que al mismo tiempo y 1· . g 9 . 4 respuesta a la cerrazón y falta de 
esto es de las cosas más diffciles interés del Estado p6r fomentar y 
de obtener en cualquier represen- coadyuvar al desarrollo del arte 
tación. . escénico en nuestro estado, se 

La propuesta de manejar "sombras" como planteaban entonces programas y objetivos de 
testigos y jueces de los acontecimnientos logra· interés· para ser escuchados y tomados en cuenta 
identificar entre el público espectador su rol 4. De todos es sabido, que gracias a la amistad 
social y al igual que estas "sombras" entran_y entre Abelado y Coral, este último consiguió 
salen del bosque, igual se introducen tenaz- que "La cruz en el espejo" llegara a manos de 
mente en la conciencia del público. El mensaje 
se logra entre actores y público con sencillez y 
claridad y aquf sf presenciamos el paso del 
texto por el teatro. A pesa·r de la incipiente 
experiencia de "Tinta Negra" vale reconocer el 
trabajo realizado. Un comentario para Amado 
Carlos Guzmán Guerrero; director del grupo 
que tuvo el gusto de replantear la obra y propo
ner una puesta que bien merecfa la representa
ción estatal en la IV Muestra Regional de. 
Teatro, lugar que ocupó "El Primero" del grupo 

· "Teatro de la Media Luna". Cabe señalar que 
no se trata de quíen estuvo mejor o a quien se le 
aplaudió más, se trata de fomentar la creación 
y expresión teatral y "Tmta Negra" lo realizó a 
favor del empeño, la disciplina y el estudio. 
Guzmán Guerrero, director del grupo 
preparatoriano dice: "Queremos obtener una 
satisfaCción plena del público por nuestra ac
tuación, por todo nuestro trabajo. Queremos 
demostrar que como alumnos de preparatoria 
podemos también lograr, a pesar de las barreras 
implantadas, un trabajo digno y. de calidad". A 
decir verdad, no sé a qué se refiera con las 
barreras implantadas pero intentaré una entre
vista para que conozcamos la opinión al respec
to. Por lo pronto una felicitación a "Tinta 
Negra" y ojalá pronto los veamos en temporada 
con "Cosas de muchachos" en bienestar del 
teatro y del público queretano. 

"La cruz en el espejo" de Coral Aguirre es la 
primera obra de teatro representada por la UTIQ 
a partir de· su fundación y el teatro seleccionado 
para ser mostrada en el Certamen Estatal de 
Teatro. Sin duda el premio de diez mil nuevos 
pesos, la presentación de una temporada en la 
ciudad y municipios del estado y la representa
ción estatal en la IV Muestra Regional de 
Teatro, a verificarse en el estado de Jalisco del 
3 al 9 de agosto es inobjetable, pues se asistió 
a la cita con el buen gusto y la estética dcl-arte 
teatral. 

Sin embargo, vale la pena comentar algunos 
pormenores que al precer restan o suman al 
galardón obtenido, todo depende del cristal con 
que se -mire: 

Diego en Querétaro 
Viene de la página 7 
m os acarreados: Familia De la Vega", reza la 
leyenda que se ve en la cartulina blanca que se 
alza en el aire. Otro anuncia a gritos que 
quienes quieran ser representantes del PAN 
deberán presentarse en el lado de allá . 

Una hora antes, Diego indicaba que· en las 
elecciones del21 de agosto "vamos asa ber, si 
otrá vez quedamos atrapados en . un sistema 
cadudo y corrupto .que no da para más". Por 
ello, advirtió que para poder formar un verda
dero poder político, vamos a saber que el 21 
de agosto es algo más que ver como simples 
expectadores de ver quien gana y quien pier
de, llevando a cabo el sufragio". 

Ahí, en el podiúiQ, Femandez de Cevallos 
aseguró qúe "Vamos a barrera los del PRI". 
Porque, indicó ·:actualmente tenemos un sis
tema de reglas incumplidas y valores entendi
dos y porque México no soportará más un 
gobierno así'', "no podemos arriesgar a otro 
sexenio a vivir igual, no queremos dedr con 
esto que todo lo 
construído lo vamos a 
desechar. No, todo lo 
que funcione lo dejamos 
y lo que no, lo substituí-. 
remos". 

Eso sí, dijo, "no pode
mos dejar que gane es el 
que diga más mentiras, 

dicha agrupación para su estreno mundial, .como 
de todos es sabido que fue el propio Abelardo 
Rodríguez quien tuvo el gusto de proponer la 
puesta y el lugar del Museo Regional para este 
estreno. 

5. Abelardo Rodrfguez es propuesto como 
director en 'tumo de la UTIQ para esta puesta en 
escena y a medida que se eo.rren los ensayos, 
una cascada de chismes, malentendidos, zanca
dillas y demás aparecen en escena entre 
Rodríguez y el resto del -grupo. Rodrfguez se 
separa del grupo o lo séparan (solamente uno 
lo sabe) gr~as a la "mala suerte" que cuando 
UTIQ estrena, súbitamente se presenta un evento 
oficial de Gobierno por lo que la obra ni puede 
ser representada como se tenfa programado, ni 
hubo la menor atenciól,l de informar a la pobla
ción por parte de las autoridades competentes 
para el caso, asf unos cuantos que asistfamos al · 
estreno mundial nos vimos reducidos a com
pinches de la banqueta de los ambulantes del 
centro. 

6. En el mes de noviembre,_ una vez arregla
dos los asuntos internos del grupo y con la 
decisión responsable de todos los participantes 
se estrena "La cruz en el espejo". En aquella 
primera representación la obra no pasa de ser 
buena pero demasiado estridente y fallas de 
dirección y actuación que los propios uticos 
reconocerfan. 

7. Pero también de todos es sabido que Cardona 
y Gustavo Silva así como el resto del grupo, 
respondieron con vergüenza y profesionalismo 
y no solamente sacaron la obra adelante sino 
que a medida que se hacfa,n representaciones se 
realizaba una labor callada y meticulosa para 

-poner en orden tan brillante texto de Aguirre y 
así el dfa que muestran su trabajo ante un jurado 
llegan a ofrecer una representación de Compa
ñfa de Teatro y cuando se habla de este tipo de 
trabajos entonces lo más saludable para todos 
es reconocer, ser humil~ y aceptar que con 
Rodríguez o sin Rodríguez UTIQ con "La cruz 
en el .espejo" representa a Querétaro en la IV 
Muestra Regibnal de Teatro. Enhorabuena para 
todos y pensar que también Rodríguez tiene 
parte del mérito y del pr.emio, cuestión de 
madurez que seguraménte limará asperezas 
entre todos estos creadores el arte esc4nico. 

·ticipación a partir de la verdad". AsL hasta 
referirse a los "clasicos 10 puntos deZedillo". 

"No entiendo cómo este señor dice que el 
Procampo durará 15 años, si cada sexenio 
sólo tiene seis años, no puede asegurar esto de 
tal manera ... " 

Y pidió a los ahí reunidos que "debemos 
lograr el voto de la confianza, para que nadie 
se sienta obligado a votar por un cheque de 
Procampo". Y así, culminó, "el21 de agosto 
podremos comprender que México dejará 
atrás estructuras que ahora ya no sirven, que 
han caducado". 

-¡I;>émosle una despedida al próximo pre- · 
sidente de México!, piae una voz en el micró
fono. Todos entonan su nombre y hacen c¡ue . 

·Diego vuelva al podium. 
Pero solo por un instante. Y para decir 

orgulloso: ¡Aquí esta la muchachada y allá el 
viejerío, pero todos conmigo" . . ¡Gracias' por 
su tiempo y su alegria". 

Culminaba la cita de Diego con su ti.erra 
adoptiva. Por la tarde había estado ya en San 
J~~ del ~ío y en Pedro Escobedo. 

l. De todos es sabido (me refiero. a las perso
nas del medio) que la UTIQ (Unión de Teatristas 
Independientes de Querétaro) surge como una 

. ·e l que ofrece mas, como 
en una sub~ta, no po1• 

demoscontinuarvivien
do en un torrente de 
mentiras. No podemos 
dejar que el baño de san
gre envuelva a nustra 
patria. Lo de Chiapas nó 
está lejos de aqui. 
Chiapas es el dolor de 
México, por eso la im
portancia de nuestra par- Martes 2 de agosto, 8 de la noche. 
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Organiza UAQ el Foro "Querétaro 
frente a los 'cambios mundiales" 

. 
Recuerdos de mi barrio 

Internos del Cereso en torneo de 'fut-bol 
Con la finalidad de analizar los cambios 
políticos y económicos que afectan a la 
sociedad contemporánea, la Universidad 
Autónoma de Querétaro realizará los días 
18 y 19 de agosto el Foro "Querétaro frente 
a los cambios mundiales", cuya organiza 
ción corre a cargo del Centro de Investiga
ciones Sociales y la dirección de Investiga 

.ción de esa casa de estudios. 
De acuerdo con información proporcio

nada a laprensa el29 de julio pasado por el 
maestro RubénMartínez Miranda, del Cen
tro de Investigaciones Sociales, este foro se 
propone como espacio para que se expre
sen los diversos puntos de vista acerca de 
los acontecimientos actuales que afectan al 
país y de manera particular a nuestra enti -

• dad. El Foro será eil .el auditorio 
"Yacatecuhtli", en la sede de la Cámara 
Nacional de Comercio de Querétaro. 

Los ejes temáticos de este foro se organi
zan en tres líneas principales: el1LC y su 
impacto económico-social; las elecciones 
federales y estatales, así como Identidad 
cultural y justicia social: un concepto de 
soberanía. Las exposiciones de los .partici-

. pan tes serán mediante ponencias que serán 
recibidas no más allá del 9 de agosto. En 
este foro se trabajará mañana y tarde y está 
abierto. al público en general. 

Enfatizó que en Queré~ro desde hace 
, tiempo "ya se están viviendo los cambios 
sociales, por lo que es necesario analizar 
nuestra postura ante ellos y la opinión que 
los líderes y representantes de cada sector .. 

Con atención a la 
Dirección de Bienestar SociaL . 

Se habla mucho sobre los niños de la calle, 
de los que se drogan, trabajan, piden limos
na. Es un tema que ha ido tomando relevancia 
en últimas fechas, sobretodo para los orga
nismos involucrados en su atención y pre
vención. 

Sin embargo, esta atención sigue siendo 
. pensada d~ una manera aislada, tanto e~ 
términos del problema global que les dá 
origen-como de su condición de niños. Pare
ciera que -el hecho de pertenecer a una 
familia con la que se comparte la situación 
de pobreza . y falta de oportunidades no 
significase nada. . 

Es muy comÚJl que·cuando se piensa en 
los niños de la calle se le8 ve solos, como 
niños que no tienen qué hacer y que por eso 
vagan pidiendo limosna, "exigiendo dine
ro", jugando, subiéndose a los autos. Es 
frecuente también que cuando se hace refe
rencia a la familia de estos menores se haga 
en términos de culparles y hacerles respon
sables de la explotación, del riesgo, de la . 
mendicidad'(en este -sentido, si bien se han 
detectado casos en los que grupos de niños 
son controlados y explotados por adultos 
con un afán de lucro, e8te no es el caso de. 
todos y ha8ta ahora en Querétaro no ha sido 
frecuente). 

Pero lo que no solemos preguntamos es, 
¿qué ha pasado al interior de la familia de 
estos niños para que se encuentren en la 
calle solos?, ¿a qué condiciones de vida se 
enfrenta su familia?, ¿cómo es su familia, 
cómo han crecido dentro de ellas, es decir, · 
cómo han sido creados, a qué se dedican sus 
padres? 

Las formas desde las que solemos imagi
namos a la -familia, cualquiera que ésta sea, 
sigue siendo aquella de armonía, de vida 
bonita en pareja, de relaciones sanas. Pero 
la verdad es que cada dí.! esta imagen va 
siendo menoE cierta, no sólo para los niños 
de la calle o los malvivientes, o los 
farma~ependientes, sino para la buena 

tienen al respecto". Este es un foro 
institucional académico, dijo para advertir 
que "la actividad académica por sí misma 
no provoca los cambios, sino los· actores 
sociales y la movilización de ciertos gru
pos, por lo que pretendemos hacer concien
cia y trabajar de manera constante, mane
jando información sistematizada". Se pre
tende con ésto, puntualizó, .contribuir a 
disminuir la VIolencia individual e 
ins ti tuéional. 

En mujere~ son más 
graves los daños por 
alcoholismo: IMSS 

De acuerdo con el direytor de la U ni dad de 
Medicina Familiar número 3 del IMSS, J_uan 
Geqnán Ochoa Rodriguez, de cada tres alco
hólicos que existen en México uno es mujer. 
En razón d~ que su propensión al alcoholismo 
es alrededor de los 33 años, etapa en que 
pueden procrear, hay la tendencia a presentar 
complicaciones orgánicas en un tiempo me
nor que en los varones alcohólicos. A conse
cuencia de los padecimientos típicos, la muerte 
por cirrosis hepática ocurre primero en muje
·res que en hombres. Igual sucede, según el 
especialista, con los suicidios y los acciden
tes automovilísticos. Aunque beban menos, 
en ellas los efectos son mayores. El alcoholis
mo, según la OMS, es "una enfermedad incu
rable progresiva y morta~ que afecta al indi
viduo física, psicológica y emocionalmente". 

Por Guillermo M era Domínguez 

Internos del Cereso participan en torneo de 
fut-bol deJa liga del sector popular. 

Desde hace seis años empezaron a parti
cipar en dicho torneo constituyéndose en 
un equipo organizado dentro de un cam
peonato de fut-bol, con gran entusiasmo y 
a pesar de las dificultades que ello implica, 
fueron admitidos para participar. Siendo 
pára ello equipo local pues no pueden salir 
a pagar la visita a los equipos contrarios. 

Imaginemos a los equiperos los proble
mas que pasan para poder hacerse de uni
formes, arbitrajes y todos los gastos que 
implica la participación de todos los equi
pos,si losqueestanfuera batallan, qué será 
ellos que no tienen ingresos, si para conse
guir sus mínimos gastos 'batallan. 

Bien, hablemos del primer equipo que se 
formó y se llama "Fe y esperanza". En sus 
primeras participaciones pasó desapercibi
do, ¡ah! pero llegó 1992 y ahí vieron fruc
tificarsussacrificios pues llegaron a dispu
tar la final de liga contra el equipoAtlas. La 
fecha, sábado 7 d~marzo 1992. Escenario: 
cancha del Cereso. Esta final la perdieron 
en emotivo partido por marcador de dos 
goles a uno, no logrando tan ansiado título; 
en campeonatos subsecuentes han llegado 
a semifinales siendo siempre de los gran
des protagonistas. 

Pues bien, eso no es todo, en ese año 
1992, la inquietud volvió a influir y foima 
ronotroequipo, ahora denombreCruzerio, 

el cual en la tempor~da a-nterior llegó a 
semifinales perdiend() con sus compañeros 
de Fe y esperanza en un controvertido 
partido que se fue a penaltys y por un error 
garrafal del arbitro se tuvieron que repetir 
a la semana,sigl,liente·los penaltys favore
ciendo nuevamente a Fe y Esperanza, y 
continuó la inquietud, pues en el presente 
campeonato surguió un nuevo equipo, el 
cual se llama Alianza, y que aún no da de 
qué hablar. 

Estas personas en la actualidad están 
privadas des u libertad corporal, más no de 
su libertad de pens~r, de sentir, de desfogar 
su energía, reprimida' por el encierro. Para 
estas personas el poder hacer deporte, y 
sobre todo organizadamente, con equipos 
del exterior es un aliciente para poder 
sóportar su falta de libertad; esos momen
tos deben ser para ellos un escape imagina
rio a la vida, como una persona libre. 

La convivencia con gente que no pt. 1e
nece al reclusorio los hace vivir un J"lCO 
más a gusto con ellos mismos, a pesar de 
que en el pasado hubieron delinquido. 

Por causas ajenas, no fue posible recabar 
más datos pues el ma~stro Abel y la profe
sora Pauta, del Departamento de pedago
gía del Cereso en sendas ocasiones me 
dejaron plantado, lo cual evitó que pudiera 
informar más ampliamente. 

Así es como una vez más, y a pesar de. 
todo, fue un recuerdo de mi Barrio. 

q~c/e,~~~ 

'El problema de atención a los niños de la 
calle ha sido un fracaso institucional 

Colectivo de Investigación para la Atención a la Niñez, Qro. 

.familia -de clase media y para aquella de 
mejores recursos. 

Las condiciones de vida, la transformación 
del papel de la mujer en la familia, los medios 
de comunicación, la situ,ación actual de crisis 
económica y política, han trastocado una se
rie de va.lores y de formas de relacionamos, 
tanto a rtivel de la pareja como con nuestros 
hijos, y por más, que los- emisarios de la 
nostalgia lo exigan, el feliz pasado no ha de 
volver. 

Estos factores ha~ afectado, por supuesto 
de manera diferente, a los distintos niveles 

económiros, y claro está que se hacen más 
evidentes en las· clases más desprotegidas 
donl,ie la falta de solvencia económica para 
satisfacer las n~sidades básicas, trabajo de 
ambos padres, gran cantidad de miembros de 
familia, en algunos casos condiciones insalu
bres, falta de atención, etcétera, son el marco 
en que emergen problemáticas coino el alco
holismo y la drogadicción por parte de los 
padres y algunos familiares cercanos, y don
de ha surgido, en ocasiones, el abuso sexual 
a los menores, creando las condiciones para 
que el ni~o sea directa o indirectamente ex- . 

pulsado a la calle, ya sea por que la relación 
dentro de la casa se hace insoportable, o 
porque ba llegado el caso donde para un 
niño o una niña es más fácil huir que acusar 
de abuso sexual a alguien de la familia. 

Estas condiciones son el marco también, 
en sus casos más extremos, en los que la 
mendicidad y el trabajo infantil hacen su 
aparición como una forma de sobrevivencia 
individua~ o bien, en muchos casos, para 
ayudar al sostenimiento de una familia, en 
la que el trabajo del padre y /o de la madre no 
es suficiente. 

Quizá por esto es que para algunos fun
cionarios en quie.nes está la responsabilidad 
de buscar soluciones a estOs problemas, los 
niños de y en la calle no tienen solución 
alguna, porque ciertamente no es un proble
ma de soluciones fáciles como ellos lo quie
·ren ver, sino uno muy complejo, porque es 
un producto de muchas cosas a la vez, y es 
verdad que las soluciones fáciles, como 
encerrarlos en albergues, o correrlos de las 
ca.lles donde ganan para mal comer(y claro, 
también para u5os menos nobles como . 
drogarse a falta dé alternativas para sentirse 
bien), han resultado un gran fracaso. 

Pero seamos claros, no ha sido un fracaso 
de los niños sino de los responsables de 
estos centros y de estos proyectos. 

Creer que con dar buenos consejos a los 
niños se puede atender el problema, aislado 
de toda la problemática que lo genera y no 
tener más alternativa que las que han de· 
mostrado total ineficiencia, o en su defecto, 
total ineptitud de quienes están a cargo, es 
hacer un uso inútil de los recursos de los 
ciudadanos. 
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Gira por Arroyo Seco. Pinal. Peñamiller y .Jalpan 
Respeto, atención a dieta básica, 

talleres,. derecho al v_oto 
Más apoyo para que la Sierra Gorda 

no detenga sus expectativas -de 
progreso, compromiso de Burgos SharaMartínez Vara 

•1 

·Las mujeres mexicanas han roto el silencio. Y 
por sus voces, hoy conocemos verdadera
mente su condición y su 'situación _de franco 
abandono y olvido. 

dad comunal o ejidal. Al respecto las mujeres 
chiapanecas de distintas etnias reclaman el 
derecho a la tenencia de la tierra comunal y 
ejidal. Se destaca ·el heCho de qué también 
demanden el derecho al voto, votar libremen
te e informadas, porque en Chiapas, como en 
otros estados, no se ha respetado 1~ voluntad 
de los pueblos indígenas. 

La paz y la estabilidad de que gozan los 
municipios de la Sierra Gorda "les permite 
ahrinie esp,acios para aspirar a mejores opor
tunidades', dijo en Jalpan de Sem el gober
nador Enrique Burgos, durante un reoonido 
realizado el 4 de agosto. Por ello, refrendó el 
compromiso de su gobierno para emprender, 
en la segunda mitad de su administración, 
mayores esfuerzos para qtJC esa región "no 
detenga sus expectativas de progreso". El 
gobernante estuvo además en Arroyo Seco,. 
Pinal de Amoles y Peñam.iller, y supervisa 
obras por 6 millones 74 mil nuevos pesos y 
autorizó un presupuesto por 267 mil nuevos 
pesos oon la finalidad de que los re~pectivos 

. ayuntamientos "concluyan sus gestiones con 
t~os· sus compromisos cumplidos". 

En Arroyo Seco, Enrique Burgos supervisó 
la smpliación del servicio de energía eléctrica 
y la rehabilitación del camino de acceso a la 
comunidad de El Refugio, así oomo el jardín 
de la cabecera y el oomplejo turístico que se 
constnlye en el sitio donde confluyen los rios 
Concá y Ayutla. Visitó, aoompañado del de
legado de Sedesol y el coordinador de 
Concertación Social, Man:o Antonio Ló~ 
Lazo y Jorge López Portillo, respectivamen
te, el hotel balneario de Ayutla, que es am• 
pliado gracias a una inversión privada. 

En Landa de Matamoros, el gobernador 
supervisó obras de electrificación y urbaniza
ción en Encino Solo y Rincón d,e Animas, por 
un monto de 680 mil nuevos pesos. En Jalpan 
conóció el avance de la constnlcción de pies 
de casa en cinoo oolonias, la introdú(Xión de 

. a~ en Capulines; así oomo la edificación de 
·UD. mercado de abasros. 
· En Pinal dt; Amoles, tras una escala no 
preyis,ta en Ahuacatlán de Guadalupe y 
Escanelilla, en donde vi_sitó las obras de 
remodelación de un templo y autorizó 22 mil 
nuevos peSos paJa lá rehabilitación de una 
cancha deportiva, el mandatario supervisó el 
avance de la oonstrucción de la Casa de la 
Cultura y la plaza cívica en esa cabecerá 
municipal. Tales obras tendrán que concluir
se antes de que ooncluya el actual periodo de 
gobierno 1~1. EnPinal supervisó también la 

consbucción del camino IUI'éll de 5 kilóme
tros;¡ Temazcalef', en favor de ocho comuni
dades. De regrew, en Peña Blanca, el gober
nador Burgos iuuguró una estación de servi
cio gasolinero, oonstnúda oon capital aporta
do _pprelempr esarioGuillermoRamosGómez 
(un millón d<..~ nuevos pesos). ~ta estación ha 
sido concesionada a la Únión de Ejidos 
"Genaro Hemández" en beneficio de 108 
campesinos, Esto es resultado, se dijo, de las 
modificaciones al artículo 27 de la Constitu
ción, "que permite que ahora los ejidatarios 
puedan oonvertirse en empresarios". 

CONREGLASCLARASNOBAY 
RIESGO DE VIOLENCIA 

En .Morelia, Michoacáft, al término de la 
reunión Lenna-Chapala, el gobernador de 
Querétaro dijo a la prensa que "no tiene por 
qué haber !iesgo de violencia o de desacuer
do" durante y después de las elecciones del 
21 de agosto, "h la medida que las reglas son 
claras y hay oompromisos de sujeción a la 
ley, además de oompromisos de.. respeto a la 
voluntad popular''. Dijo el gobernante que los 
acontecimientos del primer semestre de 1994 
le dieron al proceso electoral "un ingredienw 
distinto" y "deben acicatear la posibilidad de 
toda la sociedad mexicana". 

E1NIAS, JUSTICIA f DEMOCRACIA 

La mañana del viernes 29 de julio fue inaugu-
' rada en la Galeria Aula 7 4e la Escuela de ' 

Bellas Artes la exposición "Colores por la 
libertad", oon el tema: etnias, justicia y demo
cracia. organizada por el grupo Arte y Socie
dad y la Universidad Autónoma de Querétaro.' 
La exposición incluye trabajos de estudiantes 
desde nivel kinder hasta media superior. La 
~remo nía inaugural esmvo a cargo del maes
tro Jorge Martínez Marin, coordinador de 

Por estas voces de mujeres indígenas y 
campesinas, que por larqufsimos años fueron 
silenciadas, queda claro para gran parte ae la 
sociedad civil cuáles son las demandas que de 
inmediato tienen que ser atendidas por el 
gobierno. 

Llls demandas c.Je las mujeres de los plle
blos Indígenas. "Nosotras las mujeres -
plantean con claridad- pedimos la solución 
inmediata de nuestras necesidades urgentes 
que el gobierno nunca ha dado solución". 

Fntre las principales demandas se destacan 
la necesidad de dar atención ginecológica, as{ 
como de atender el reclamo dé alimentos para 
los niños de todas las comunidades. Este 
último punto lo expresan ellas hacia una dieta 
b~ica, elemental para cualquier ser humano 
consistente en leche, maicena, arroz, mafz, 
soya, aceite, frijol, queso, huevo, azticar, 
sopa, entre otros productos. 

Otro de los rubros importantes de las de
mandas se refiere a la instalación de molinos 
de nixtamal y torQ.llerfas en las comunidades 
indígenas y rurales. Además, la creación de 
talleres de artesanías que cuenten con maqui
naria y materias primas, as{ como medios 
efectivos institucionales que realmente ga
ranticen la venta de sus artesanías a precios 
justos. 

Garantías 'efectivas. Fn la reunión efec
tuada el 14 de julio, las mujeres indígenas 
demandaron acabar con la venta de mujeres 
en el matrimonio .. Fn relación a la educación 
se planteó la necesidad de que las mujeres 
indígenas puedan estudiar e ir a la escuela, as{ 
como ser elegidas y a tener _cargos en sus 
comunidades. Las indígenas han sido discri
minadas del aprovechamiento de la propie-

No a la violencia. El pasado 4 de agosto se 
realizó en San Cristóbal de las Casas la mar
cha de protesta de indígenas chiapanecas que 
exigían no al hostig-amiento se)(Ual, así como 
la investigación y aplicación de justicia de las 
violaciones denunciadas por tres jóvenes 
tzeltales de Santa Rosita, quienes fueron vio
ladas en un retén militar en el municipio de 
Altarnirano el 4 de junio. . 

Por otro lado, las mujeres indígenas han 
señalado que es necesario que haya justicia y 
traductores ~n las Agencias del Ministerio 
Público, para dar un trato debido y humano a 
las mujeres violadas. Asimismo, han señala
do que es necesario crear leyes para que se 
casti~e a los ladinos que hostigan, maltra
tan, insultan, violan y burlan a las mujeres 
indígenas. 

Reclamos justos. Todos ellos son reclamos 
expresados por . mujeres i'ridfgenas 
chiapanecas. Reclamos elementales y Justiti
cados que se relacionan con los mfnimos de 
bienestar, que cualquier gobierno demOcráti
co y justo debe procurar para la población. 

Dar respuestas satisfactorias a las deman
das de las mujeres de las· distintas etnias de 
Chiapas, será una forma de contribuir al pro
ceso de paz en el estado sur fronterizo. Será un 
elemento indispensable para la regeneración 
del tejido ~ocial en ese estado, pero sobre todo 
para recuperar a un sector fundamental pero 
vulnerable de la sociedad: mujeres chamulas, 
tzeltales, tzotziles, tojolabales, y de aquellas 
de la Región de los Altos de Chiapas. 

Nue.vos ~Técnicos en Urgenciás Médicas 
Artes Visuales de Bellas ~~~,--~-'---,::,.--~~,--~~--------------""7--.-

Artes. El26 de agosto en la 
Galeria Libertad inaugu
rarán la 4• etapa de la ex
posición, oon la presencia 
de la actriz Ofelia Medina. 

Ea dlas puados e. Cruz Roja Mexkaaa, Delepclóa Qaerétaro, se lllzo la eatrega de Certtnc:actones a los auevos Técak:os ea 
Ur¡je.das Médicas Nivel Búk:o, ce. rec011oclndeato a aivel aactoaal aate la preseacla del Dr. Allgel Moatlel C'rdeau, 
Presldeatey Delegado Estatal de CnzRoja Qaerétaro; TUM 111 Mlgael Herret"a Nava, Director Operativo de la ENTUM; TUM . 
111 Nol'llla Allgélk:a Herdadez Péru, Secretaria E;Jeaatlva del CO NAC, y aatorldades. 

A co.voc:a~ria del freate Cfvk:o Sota Rosa l'urep~ y c:oa la auseada de los 
represeatutes del PRI, el dondago 31 de jallo se realizó R esa Delegac:lóll e.tn 
diputados locales por los distritos 111 y IV. Todos los partldpaates (PRD, PT, PDM
UNO y PAN) seCOIIIprometleroa a apoyar la demaada de elevar a raago de mualclplo 
a esa DelegadóD. Por otro lado, Mlpel Villareal, c:aadldato perredlsta a diputado por 
ellll Distrito, asegaró qae las eaCDestas qae pabllca Noticüu soa elaboradas ea el 
Dlrecdóll de Desarrollo PolltiCo de Gobleno del estado, y aauaclé qae a partir del21 
dugástohaclollar' ea la Plaza wNueva COIIstltudóa w •• Ceatro Estatal de cópn~ato 
electoral. 

Ea dlsCDr!ll! dirigido a los aaevos egresados¡ti Doctor Amadeo Lago Pérez, Director de Servidos Médicos y de la Escuela 
Estatal de TUM'S R Qaerétaro, expresó: "Los felldto J!:OI' llaber CDimlaado eo~~·éJdto ••a meta que se rija roa aaaado luida roa 
Sil C111'S01 y ,lo lograi'OII porque las pei'S0118S positivas 110 de.sertaa; la ll011estklad, a c:ar'der, la fe, la lategrldad y la lealtad, SOII 
la base del éxito. Ustedes llaa esc:op!o eu esta etapa des• vida el brladary prestar servidos deateadóa prehospltalaria ea fol'llla 
alta mea te altruista, Dios los creó y leS dló taleato para atUizarlo. Paedea' estar traaqaUos y segaros, j óveaes, qae lo que astedes 
reclbleroll de eu~laiiZA es lo mejor que existe ea la atendóD micllca prehospltalaria". Agradecló al Grapo de Jastnctores 
volautarlos SD dedlcadóD y tiempo d~tro del Ú'ea opeatlva ya que jaegu •• papellmportaatlslni'o H la ror ... clóa de TUM'S, 
ya que s111 ellos los logros de la esCDela ao llableraa sido posibles, as( COIJIO tambléa a todos y cada uao de SIIS familiares y amigos 
de los egresadbs, "p~~es les llu robado tiempo qae les perteaec:e, pero crea ame que la labor de estos jóveaes lloy TUM'S vale la 
peaa, salva a vidas llamaau y allvlaa dolor llsk:o '1 moraL" Se DDBdó que próJdJIIameate se IDldad el curso de TUM'S. Nivel 
latel'llledlo o Segaado Ntve~ c:oataado c:oa el apoyo del Director Operativo de la EsCDela Nacloa-.J de TIJM'S Miguel Herrera 
Nava, qalea ofrecló proporcioaareqalpo para llevar a cabo este CDrso. Posterlormeate el Dr. Aagel Moutle~ felicitó a los 
egresados y agradeció el apoyo brbldado por la ENTUM par. qae Cruz Roja Mexk:aaa, Delegadóu Querétaro c:aeate cou 
perSODal ,bús preparlidO. Nota: Se ampUar' la lafol'lllacl611 ea la proxlma edlc:lóa. 
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Agosto 
Como la novela de Fonseca. 
Otra. vez Fonseca. Rubem 
F onseca, el escri-tor brasi 1 eño 
de El cobrador y Feliz año 
nuevo. 

Un día de agosto de 1954 
Getulio Vargas, presidente de 
Brasil, se suicidó y cuarenta 
añosdespuésFonsecaéronicó 
la descomposición social del 
pcx:leren Brasil :Agosto( Oll y 
Arena,1993). 
De otra manera-; en México, 

laseleccionesdel21 deagos
tosoosinduda lás más impor
tantes desde 1952, con el 
henriquismoen la oposición, y 
1929 con José Vasconcelos. 
En 1994la oposición toca nue
vamente a la puerta. Tan-.tan, 
¿quiénes? Noesel diablo, es 
el otro. Y el régimennoabreni 
puede cerrar la puerta.¿ Qué 
va a suceder, qué está suce- · 
diendo? 
Pero antes tenemos la Con

venciónNacional Dernocráti-
91 propuesta por el EZLN. 
¿Qué va a .pasar, qué está 
pasando? Cuando aparezca 
este suplemento la Conven
ciónzapatista ya habrá suce
dido. ¿Qué ·cabe esperar de 
ella?¿ Cuáles serán sus conse
cuencias a corto y mediano 

. plazo? ¿Pcx:lránconciliarselos 
valores revolucionarios y los 
democráticos? 
Agostoesunmescalientey · 

quedaráenlamemoriahistóri
ca de la ciudadanía como ha 
quedado el mes de enero . 

. ¿Qué queda, resiste y perma
neceyquéseresquebraja para 
siempre? Como escritores y 
periodistas nos toca levantar 
acta y registrar el tiempo que 
tlqye. . . .. 

• > ' ). , 11 • ... .. 
• • " '. ._, ... > . , p 

. . JeF.·. 
... t.• .. . . 



Buzón de la otra banda 

JUIJEfA: 
.. . : .:;. 

r 

DebO~ antes qu~Wtáa, reconocer y dejar muy en claro que,. 
, independientemente de que tengas o no razón en las criticas 
que me haces (Amanecer Cultura/32, p. 7), valoro el hecho 
de que las des al público y me permitas así enterarme y 
responderte. Lo considero un acto ejemplar. Es una lástima 
que otras personas, más directamente implicadas en la 
discusión que quise provocar, no hayan asumido tu actitud, 
y también lo es el que la mayoría de los estudiantes de la 
maestóa nos hayan juzgado a los -profesores críticos de la 
Facultad y hayan tomado una postura hostil a nuestra lucha 
sin damos la oportunidad de defendemos de las ideas 
equivocadas que se hicieron de la misma, y pepr todavía, de 
los chismes_ y los rumores que algunos se encargaron de 
construir. 

Fueron meses difíciles y poco propiciqs al ~ntendimiento. 
Nosotros nos esforzabamos por mejorar el futuro de nuestni 
Facultad robándole horas a nuestros compromisos labora
les externos, resistíamos la avalancha de nuevas circunstan
cias, improvisábamos. Nuestros rivales no estaban dispues
tos al diálogo. A ustedes no se les podía acercar sin que se 
pusieran en guardia frente a nuestras perversas intenciones 
de manipulación. 

Tu carta habría s~do muy oportuna entonces. Desgracia
damenteE/ Co~reode/Bajíoquebró cuando estaba por salir 
(veáseE/ Nuevo Amanecer Núm. 203, pág. 12). La crisis se 
desató, Se cerró la vía democrática (vean ahora mi Crónica 
de una reeleción anunciada en la página 7 del Núm. 206 de 

, nuestro semanario) y por ende la de la discusión abierta. 
Representantes y autoridades se fueron a negociar y los 
universitarios simples, los de a pie como díría Julio, nos 
quedamos desarmados y a la espera. En fin. Se resolvió ya 
el conflicto y tenemos un nuevo director que, debo reconó
cerlo, comienza con' actitudes que, aunque aún no conquis
ten del todo ni mi adhesión ni mi conf1anza, hacen pensaren 
que está dispuesto a la apertura y al trabajo en común. Es 
hora pues de reanudar el debate y eso vuelve, Julieta, a hacer 
muy oportuna tu carta. Veámosla pues. 

La primera obse.vación que me haces me parece muy 
atinada. Si la Facultad de Filosofía se halla mal_cimentada, 

_ tienes razón, la .responsabilidad no ,es de los políticos 
sóla~n1e. También lo es, y quizás lo sea en primer lugar, de 
los académicos que se prestaron a participar en la movida. 
"¿Por qué a~ptal'9n ellos -preguntas-, los filósofos experi
mentados ~n la critica y el a-nálisis, ser parte en tal hecho? 
¿Por qué no_ha~laron ?:¿Qué los hizo callar? ¿Qué tienen que 
decimos ahofa'?" Nó· son para mí estas preguntas. Aunque 
en algunos casos ya las he formulado personalmente y en 
alguno he recibido alguna respuesta, permítme dirigirlas 

, desde aquí y contigo a los interesados, y 9frecerles este 
medio para que nos respondan. Al menos Gonzalo Guaj ardo 

'· 

Echate la otra, Orozco, 1935 

y Bernardo Romero no se negaráp a .hacerlo. 
Cuando dices que todo esto quiZá ya no ~porte: pues la 

Facultad de Filosofía ya es.tá ahí y ya es un hecho, no puedo 
estar de acuerdo contigo. La Facultad de Filosofía de la UAQ 
es todavía más una posibilidad que un hecho consumado y, _ 
si se quiere ser de veras, primero tiene que corregir los falsos 
rumbos que le dan esas fallas de origen que yo he denuncia
do. Tiene que re-formarse, según reclaman ya las conclusio
nes del V Diálogo fúosófico (cfr. la pág. 5 del Núm. 182 de 
nuestro semanario). , 

Arremetes luego duramente en mi contra, porque te sentis
te aludida en mi critica a los empleados universitarios que 
hacen maestrías, forteleciendo con ello sin darte cuenta mi 
postura. Permíteme ser contigo todo lo franco que tú te 
muestras en tu carta. En etla,Julieta, tú que te encuentras muy 
próxima a obtener el grado de maestra en filosofía, procedes. 
con una impresión lógica que no. se le puede perdonar a un 
estudiante de segundó semestre de licenciarura. Porque dije 
que_ "yo creo más en los jóvenes con vocación que en los 
empleados universitarios que hacen una maestría cualquiera 
para acumular puntOs y escalar puestos", me reclamas el 
"dejar entrever que todos los empleados universitarios,que 
hacen una maestóa, cualquiera, lo hacen para acumular 
puntos y escalar puestos". Ignoro por qué sentiste que te 
venía el saco pero yo no lo hiee a la 'lledida de todos. Nunca 
dije que para todo X tal que X fuese un empleado universi
tario estudiando una mes tria el móvil fuese acumular puntos 
y escalar puestos. 

Cuando te refieress a mí como a un filósofo "profesional", 
ignoro si las comillas las heredas de mi artículo, donde las usé 
para hacer notar qúe referido a la filosofía no tiene el mismo 
sentido que en la mayoría de los casos, o si las pones con la 
intención de cuestionar mi competencia. En tal caso, ¿con 
qué autoridad académica o con qué base argumentativa lo 
haces'!,.Mucho_me temo-que el ilegítimo t~rmino de "maes
:tóa" (dominio, destreza según el diccionario) que se le da a 
los estudios que cursas vaya muy de la mano co-n errores de 
perspectiva como éste y, si en el artículo al que reaccionas 
me refería específicamente a la maestría_ con la que se _fundó 
nuestra Facultad y no a la que cursas, ahora, y no es la primera 
vez que lo hago en público, aprovecho la ocasión para 

_cuestionar también a la última. ¿Porqué la llaman, porqué la 
consideran una maestría? ¿Por-qué Julieta Rentería o Pito 
Pérez se inscriben ¡t ella, presentan exámenes y esperan un 
título de maestóa en una disciplina respecto de la cual, si bien 
les va, a duras penas saldrán de ahí siendo principiantes? 
Respóndeme tú y respóndanme los implicados para que no 
tenga · yo que convertirme en i~tér~rete _ de las 
intencionalidades de los demás. 

Afectuosamente: 
.Juan Carlos Mor~no Romo 

.. 
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Celeste 

ERES Celeste 
ytusmanecitas 
meaprietan,mesaludan, 
m~ delatan, me liberan. 

Sos como lamenta, 
como las golosinas de menta: 
J>e9Ueñita y de un azul tra!:}sparente. 

Sois como losmalvonesqueflorecen todo el año. 
como la gardenía que perfuma el verano, 
como los girasoles de Van Gogh y de tu tío, 
comoloshigosdulcesdel abuelo. 

' 
Caminas de punti ta_s, 

:despacito, 
entre nubes y algodones dulces, 
entre vapores violetas y suspiros. 

Balbuceas, inventas y recreas 
noséquénuevossignos. 
Loscargasdesignificádo, 
losenvuelvesencelofánamarillo, -
los sujetas con listones de espuma, 
ríes 
y me los regalas. 

Yoabroel paquete 
. con calma, ~n prisa, 
con palabras, con llanto . 

Me dices bajito, al oído, 
que eres Celeste , 
ytedigoqúelohesabidosiempre. 

Alejandra Sánchez Valencia 
Enero 9,-1987 

.. 



Los granos-de-la-voz 
- ,¡! 

GOLPE a golpe, escri_bo.--

Busco una .escritura que no paralice a la otra: Una 
éscritura que no sea confianzuda ni paralizante. Una · 
escritu~ que movilice. 

La suspensión profunda del juicio, antes de ... 

El campo de la escritura_ es el campo de la libertad y el 
deseo. 

Un hombre sin deseo se marchita. 

Sólo se puede vivir haciendo trampa. 

Un día apaciblemente Sentado. Llega el verano. Y 
- crece el venlordel alma. 

Como dice el proverbio chinó: "El lugar más oscuro 
e~tá siempre bajo la lámpara". 

Ah, el centro.es infinitámente desplazable. 

¿Áccidentes controlados? Sí, hay aceidentes -utiliza
bles. ~ 

, ., 

Es un discurso novelesco, más que un discurso inte
lectual. Y' es por eso que a veces a~pta ser un poco 
tonto. 

Es que el trabajo es aburrido, no hay que negarlo 
jamás. 

Lo novelesCo es un modo de discurso que no está 
estructurado de acuenlo con una historia; es un modo 

ingestión regular y pac(fica, O bien u-n libro me aburre 
y lo a~ndono, o bien me excita y en todo momento 
tengo ganas de ~rar Pi~J:a pen,sar á partir de allí. Eso 
se reflej_a ta-mbién enJa-manerá de leer con vistas a un 
trabajÓ: soy incapaz, si no lo deseo, de resumir un 
libro, P9nerl~ en ficj¡as borrándome dettás suyo, 
pero, porelcontratio; muy capaz y llertodeJiese<.>, de 
aislar cie,rtas frases, ciertos rasgos del libro,, par.a 
·ingerirlos, bajo la (orma d~ discontinuos. Eso, evi- ·· 
dentemente, no es una buena actitud filológica, ya 
que eq~ivale a deformar el libro en mi propio prove
cho. 

Es verdad que en mi discur.;o escrito no hay -un 
discursp político propiamente. Es porque no logro 
serexcitado.por la política. Y un discurSo que no sea 
excitado no es escucliado simplemente. Existe un 
grado decibélico a alcanzar, un umbral a atravesar 
para ser escuchado. Y a ese umbral no llego. Pero la 
poÜtica ng 'consiste en hablar foriosamente; puede 
ser también escuchar. Y nos falta tal vez cna práctica 
de la escucha política. -

En la izquierda -hay personas que reemplazan el 
análisis difícil por la indignación fácil. No se puede 
tocar al enemigo, comer con él; hay que permanecer 
puro. Es parte de las "buenas mane~"-de la izquierda. 

-~ 

La revolución. es para todo el mundo una imagen 
agradabley sin embargo es una realidad terrible. Las 
sociedad en las queJa revolución ha triunfado yo las 
llamaría sociedades dece~ionantes. Y son decep-

. donantes porque en ellas el Estado no se ha del!lili
tado y sí la sociedad civil. 

de notación, de inversión, d'e interés por lo real cotidiano, por , historia dotada de personajes y de tiempo. Pero si acepto tan :._ Hay una edad en la que se enseña lo _que se sabe; pero 
las personas, por todo lo que pai'a en la vida. Transformar ,fácilmente esa renuncia (porque debe ser realmente agrada- / inmediatamente viene otra en la que se enseña lo que no se 
ese novelesco en novela me parece muy difícil, porqÚe no me bJe escribir una novela), ~ sin duda porque mis eSCritos sa·be: eso se llama investigar. Quizás ahora arriba la edad de 
imagino elaborando un objeto narrativo donde habría una - e:Stán llenos de elementos novelescos (lo novelesoo es la otra experiencia !él ~e desaprender, de dejar trabajar a la 
historia, es de«ir, par~ ~í esencia'lmentecopretéritosy pasa: , novela sin los perSonajes). y es verdad que tengo ganas de recomposición imprevisible que el olvido impone a la 
dos indefinidos 'f personajes psicológicamente más o me- ensayar formas n~velescas, de las cuales ninguna tomaría sedimenta~ión de· los saberes, _de las culturas, de las creen-
nos cOnstruidos. Es lo que .no lograría hacer y por eso la el nombre de novela, aunque sí conservaría, renovándolo si cías que uno ha atravesado. Esta experiencia creo ·que tiene 
novela me parece imposible. Pero al mismo tiempo, tengo un es posible, el -de ensayo. un nombre ilustre pasado de moda, que osaré tomar aquí sin 
gran deseo de llevan mi traflajo la experiencia novelesca, la complejos, en la encrucijada._ misma de su etimología: 

_enunciación novelesca: Me considero, no como· un ~rítico, ·' De hecho, generalmente, leo poco. No es una confidencia ~ Sapientia: ningún poder, un poco de prudente· saber y todo 
sino como un novelista, pero no de la novela sino de lo salta a la vista en mis textos. Tengo tres maneras de leer, tres- el sabor posible. (1977: tres añ0s después, la muerte por 
novelesco. Me gusta lo novelesco. - tiposdelectura.Laprimeraconsisteenmirarunlibro:recibo accidente) 

Lo que me gusta no es el trabajo de erudición. No me gustan 
las bibliotecas. Leo muy incómodo allí. Me gusta la excita
Ción provocada por el contacto inmediato y fenomenológico 
con .el texto tutor. No busco pues constituir una biblioteca 
previa. Me ~nformo con leer el texto en cuestión, y_ eso de 
manera bastante fetichista: anotando ciertos pasajeS, cier- · 
tos momentos, incluso ciertas palabras que tienen el poder 
deexaltarme.Al mismo tiempo; inscribo en mis fichas ya sea 
citas, ya sea jdeas que se me ocurren y esfo, -curiosamente, 
ya lo hago con un ritmo de frase, de manera que desde ese" 
momento, las cosas toman ya una existencia de escritura. 
Todo lo -que leeré, lo relacionaré -inevitablemente con mi 
trabajo. La cama es el mueble de la irresponsabilidad, la mesa, 
el de la responsabilidad. 'Finalmente cada libro exige la 
búsqueda de una forma ápiopiada. 

Las dos operaciones de escritura que me proporcionan t}l _ 
placer t:nás agudo son comenzar y acabar. Por eso adopté la 
escritura discontinua para multiplicarme el placer de empei:ar 
y acabar continuamente. ·. 

Es probable que 'no escriba nunca una novela, es decir una 

· un libro, me hablan de él, entonces lo miro; es un tipo de 
lectura muy importante_de la que no se habla jamás. Como 
Jules Romain, que hacía elucubraciones ~obre la visión 
paraóptica de los ciegos, ha6laría voluntariamente para· ese 
tipo de lectura de una información para-acústica, una infor
mación vaga y poco rigurosa pero que funciona sin embargo. 
Mi segunda manera de leer: cuando tengo un trabajo que , 
hacer, un curso,_un artículo, un libro, entonces, sí, leo libros, 
leo del comienzo al fin, tomando notas, pero sólo los leo en 
función de m1 trabajo,entranenmi trabajo. La tercera lectura 
fina1mente, es la que hago a la noche cuando vuelvo a mi 
casa. Entonces leo generalmente clásicos. 

Nó quisiera quitar una ilusión, sobre todo porque no es tal: 
me gusta ·leer. Pero no soy un gran Ie.ctor, sqy un lector 
descarado. Soy -un lector descara~o en la medida en que 
calculo_ rápidamente el alcance d~ mi placer. Si un libro me . 
aburre, tengo esa especie de valor, o de cobardía, como para 
abandonarlo. 'Me libero cada vez más de cualquier superyó 
con respecto a los libros. A tal punto, que· aquellos que tomo 
son realmente porque me gustan. 

_-Mi régimen de lectura no es en absoluto un régimen de 

Cuando_viajo, lo que más me interesa son losjironesdel arte 
de vivir que puedo aprehender al pas_ar. 

TradiJcción de Nora Pasternac, salvo el penúltitno párrafo 
debido a Osear Terán 

Buzón de la otra banda 

¿Accidente o atentado? 

Lo sucedido al señor Amado Avendaño no fue 
s.@)lo un atentado al PRQ; fue ·una agresión a_l -
periodismo nacional y a la sociedad civil. Y ahí 
están sus muertos ... 

Juan· Antonio Cama'cho 

SanJiJandel Río,Qro., 
a-gosto -de 1994 
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S~úl Vázquez 
,, 

UN O de mis hermanos, el más pequeño, pregunta 
cómo se m u ere de viejo, si es doloroso, si ya no se 
respira. Esa pregunta me·recuerda al abuelo, ese 
hombre de mil historias revolucionarias. 

Ahora recuerdo la última vez que .vi sus ojos 
abiertos.Semoríalentamente,comosicontarauna 
de sus historias. Pero en ese momento, con el cuerpo 
poblado de llagas, no poseía palabras. El único 
lenguaje era el de sus ojos. Tome su mano y en 
silencio leí en su mirada la últimá de sus historias, la 
más triste de todas. 
Después,enelvelorio,nomeatrevíacontemplarsu 

cadáver rodeado de gente extraña. Parientes lejanos, 
dijo mi madre. Para mí era sólo gente que nunca se -
detuvo a escucharlo y que repetían, como en una 
CQmpetenciaverbal,lasoracionesqúedet~to. Yo no 
recé. P~nsé que toda esa gente quería decirle al 
abuelo, en una sola noche, todas las palabras que no 
le dijeron mientras vivía. Yo preferí miraren los ojos 
de la noche cada una de sus aventuras. 
En el entierro, a pesar de tener muchos hijos, hubo 

pocas lágrimas. No recuerdo si fui uno de los pocos 
que lloraron. De lo que sí estoy seguro es que yo 
q~eméellechodondesurostrosehizodepiedra. 

Foto: Jes6s Ontlveros. 

Manuel de la Uata 
¿Ya? ¡Ya! 1891-1994 

~ 
Alnmec:ermmaual 33 
·DindarG....n&: Efraía MeadOza . . . 

~ ¡ .. - . - . ~ 

M•u ··twJtlliofia•,.. yJ-CaitDsMáí.U.,._, · · 
c.w .... ea.a..a=&rP....to 

Viñetas de 

., Hernando Losada 

.. 

Ni la casa de la risa ni la casa de los muertos; la casa (,le 

laeoDfti'UCióa~.Upllla~ 

• •• •• 

.---

~eJt'Mr.t 

Las manos sucias pero el culo limpio. 

La vida, relámpago ... Relámpago la muerte. 

Sí, la selección cumplió, Miguel, pero no dio el extra. 

Posdata de Marcos, "que guarda los banderines basta 
dentro de cuatro años. Yo hubiera metido a Hugo. La 
culpa no la tiene Miguel; al que hay que reclamarle es a 

_Emilio ('el que paga manda'). Lo de Maradona fue un 
crimen. A ver cuándo le toca su primero de enero a la 
FIFA.'·' . 

-Pinche Marcos, no tendrá riada qué_ hacer. 
-¡Tú también, Marcos?! 
-Marcos según Canetti: "Una obra tardía hecha de 

cartas". 

¿Qué es dar el extra? El último ti ron. En algún lugar de la 
Biblia se diée que si uno falla en el último trecho del 
ea mino de nada sirve todo el esfue~o desplegado. Quié_n 
sabe si así sea, pero así es. 

¿Quiere la revancha Miguel? Ah, entónces sí falló. Si no 
lo reconoce abiertamente no va a llegar ni a la Copa 
Arnérica,mucbomenosalMundialdeFrancia. Se acerca 
el tumo de Vuccetiche. 

La vida no es un partido de futbol, ¿pero es tu vida dura 
y ajustada, das tú el extra en tu vida diaFia o estás echado 
exigiendo a los demás? 

Revoltijo. 

La enajenación no acaba. Nomás se transforma. Ahora 
es la Convención zapatista y las elecciones del21 de, 
agosto. 

Guerrero Norte No. 84 
. . . .Qúérétaro, Qro. · . · . · 
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